МУНИЦИПАЛЬНОЕ БЮДЖЕТНОЕ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ ПЕЧЕРСКАЯ СРЕДНЯЯ ШКОЛА СМОЛЕНСКОГО РАЙОНА СМОЛЕНСКОЙ ОБЛАСТИ

PACCMOTPEHO

на заседании педагогического совета протокол № 1 от 31.08.2023г.

УТВЕРЖДАЮ директор МБОУ Печерской СШ МООГ Л.А. Молоткова приказ № 441 от 31.08.2023г.

Адаптированная основная образовательная программа начального общего образования для обучающихся с нарушениями опорно-двигательного аппарата (вариант 6.1)

СОДЕРЖАНИЕ

1. Целевой раздел	3
1.1.Пояснительная записка	3
1.1.1. Цели и задачи реализации АООП НОО	3
1.1.2. Принципы и подходы к формированию АООП НОО	4
1.1.3. Общая характеристика АООП НОО и психолого- педагогическая характеристика обучающихся с НОДА	6
1.1.4. Особые образовательные потребности обучающихся с НОДА	7
1.2.Планируемые результаты освоения обучающимися АООП HOO	9
1.3.Система оценки достижения обучающимися с НОДА планируемых результатов освоения АООП НОО	30
2. Содержательный раздел	59
2.1. Рабочие программы учебных предметов, коррекционных занятий, коррекционных курсов	59
2.2.Программы формирования универсальных учебных действий	60
2.3.Программа коррекционной работы	65
2.4.Программа воспитания	81
3. Организационный раздел	115
3.1.Учебный план	115
3.2.Календарный учебный график	119
3.3. Календарный план воспитательной работы	120
3.4.План внеурочной деятельности	123
3.5.Система условий реализации АООП НОО для обучающихся с нарушениями опорно-двигательного аппарата	126

1. ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ

1.1. Пояснительная записка

1.1.1. Цели и задачи реализации АООП НОО

Адаптированная основная общеобразовательная программа (далее АООП) начального общего образования (далее НОО) обучающихся с нарушениями опорно-двигательного аппарата (далее НОДА) — это образовательная программа, адаптированная для обучения детей с нарушениями опорно-двигательного аппарата (вариант 6.1.), учитывающая особенности их психофизического развития, индивидуальных возможностей, обеспечивающая коррекцию нарушений развития и социальную адаптацию.

АООП НОО для обучающихся с нарушениями опорно-двигательного аппарата разработана в соответствии с ФГОС НОО обучающихся с ОВЗ и ФАОП НОО (вариант 6.1).

Цель реализации АООП НОО: создание условий для максимального удовлетворения особых образовательных потребностей обучающихся с НОДА, обеспечивающих усвоение ими социального и культурного опыта.

Достижение поставленной цели предусматривает решение следующих основных задач:

- а) формирование общей культуры, духовно-нравственное, гражданское, социальное, личностное и интеллектуальное развитие, развитие творческих способностей, сохранение и укрепление здоровья обучающихся;
- б) достижение планируемых результатов освоения АООП НОО, целевых установок, приобретение знаний, умений, навыков, компетенций и компетентностей, определяемых личностными, семейными, общественными, государственными потребностями и возможностями обучающегося, индивидуальными особенностями развития и состояния здоровья;
- в) становление и развитие личности обучающегося в её индивидуальности, самобытности, уникальности и неповторимости с обеспечением преодоления возможных трудностей познавательного, коммуникативного, двигательного, личностного развития;
- г) создание благоприятных условий для удовлетворения особых образовательных потребностей обучающихся;
- д) обеспечение доступности получения качественного начального общего образования;
- е) обеспечение преемственности начального общего и основного общего образования;
- ж) выявление и развитие возможностей и способностей обучающихся через организацию их общественно полезной деятельности, проведения спортивно-оздоровительной работы, организацию художественного творчества с

использованием системы клубов, секций, студий и кружков (включая организационные формы на основе сетевого взаимодействия), проведении спортивных, творческих и других соревнований;

- з) использование в образовательном процессе современных образовательных технологий деятельностного типа;
- и) предоставление обучающимся возможности для эффективной самостоятельной работы;
- к) участие педагогических работников, обучающихся, их родителей (законных представителей) и общественности в проектировании и развитии внутришкольной социальной среды;
- л) включение обучающихся в процессы познания и преобразования внешкольной социальной среды (населённого пункта, района, города).

1.1.2. Принципы и подходы к формированию АООП НОО

В основу разработки АООП НОО для обучающихся с нарушениями опорно-двигательного аппарата заложены дифференцированный и деятельностный подходы.

Дифференцированный подход к построению АООП НОО для детей с НОДА предполагает учет особых образовательных потребностей этих обучающихся, которые проявляются в неоднородности возможностей освоения содержания образования. Это предусматривает возможность создания с учетом типологических и индивидуальных особенностей развития разных вариантов образовательной программы, в том числе и на основе индивидуального учебного плана. Варианты АООП создаются в соответствии с дифференцированно сформулированными в ФГОС НОО обучающихся с НОДА требованиями к:

- структуре образовательной программы;
- условиям реализации образовательной программы;
- результатам образования.

Применение дифференцированного подхода к созданию образовательных программ обеспечивает разнообразие содержания, предоставляя детям с НОДА возможность реализовать индивидуальный потенциал развития.

Деятельностный подход основывается на теоретических положениях отечественной психологической науки, раскрывающих основные закономерности процесса обучения и воспитания обучающихся, структуру образовательной деятельности с учетом общих закономерностей развития детей с нормальным и нарушенным развитием.

Деятельностный подход в образовании строится на признании того, что развитие личности обучающихся с НОДА младшего школьного возраста определяется характером организации доступной им деятельности (предметно-практической и учебной).

Основным средством реализации деятельностного подхода в образовании является обучение как процесс организации познавательной и предметно-практической деятельности обучающихся, обеспечивающий овладение ими содержания образования.

В контексте разработки АООП начального общего образования для обучающихся с НОДА реализация деятельностного подхода обеспечивает:

- придание результатам образования социально и личностно значимого характера;
- прочное усвоение обучающимися с НОДА знаний и опыта разнообразной деятельности и поведения, возможность их самостоятельного продвижения в изучаемых образовательных областях;
- существенное повышение мотивации и интереса к учению, приобретению нового опыта деятельности и поведения;
- обеспечение условий для общекультурного и личностного развития обучающихся с НОДА на основе формирования универсальных учебных действий, которые обеспечивают не только успешное усвоение ими системы научных знаний, умений и навыков (академических результатов), позволяющих продолжить образование на следующей ступени, но и жизненной компетенции, составляющей основу социальной успешности.
- В основу формирования адаптированной основной общеобразовательной программы начального общего образования обучающихся с НОДА положены следующие принципы:
- принципы государственной политики РФ в области образования (гуманистический характер образования, единство образовательного пространства на территории Российской Федерации, светский характер образования, общедоступность образования, адаптивность системы образования к уровням и особенностям развития и подготовки обучающихся и воспитанников и др.);
- принцип учета типологических и индивидуальных образовательных потребностей обучающихся;
 - принцип коррекционной направленности образовательного процесса;
- принцип развивающей направленности образовательного процесса, ориентирующий его на развитие личности обучающегося и расширение его «зоны ближайшего развития» с учетом особых образовательных потребностей;

- онтогенетический принцип;
- принцип преемственности, предполагающий при проектировании АООП ориентировку на программу основного общего образования, что обеспечивает непрерывность образования обучающихся с НОДА;
- принцип целостности содержания образования: содержание образования едино; в основе структуры содержания образования лежит не понятие предмета, а понятие «образовательной области»;
- принцип направленности на формирование деятельности, обеспечивает возможность овладения детьми с НОДА всеми видами доступной им предметно-практической деятельности, способами и приемами познавательной и учебной деятельности, коммуникативной деятельности и нормативным поведением;
- принцип переноса знаний и умений и навыков и отношений, сформированных в условиях учебной ситуации, в деятельность в жизненной ситуации, что обеспечит готовность обучающегося к самостоятельной ориентировке и активной деятельности в реальном мире, в действительной жизни;
 - принцип сотрудничества с семьей.

1.1.3. Общая характеристика АООП НОО и психолого-педагогическая характеристика обучающихся с НОДА

Вариант 6.1 предполагает, что обучающийся с НОДА получает образование, полностью соответствующее по итоговым достижениям к моменту завершения обучения, образованию обучающихся, не имеющих ограничений по возможностям здоровья, в те же сроки обучения (4 года).

Обязательным является систематическая специальная и психологопедагогическая поддержка коллектива педагогических работников, родителей (законных представителей), детского коллектива и самого обучающегося.

Основными направлениями в специальной поддержке являются: удовлетворение особых образовательных потребностей обучающихся с НОДА; коррекционная помощь в овладении базовым содержанием обучения; (лечебно-воспитательные медицинская коррекция абилитация И мероприятия, медикаментозное лечение, психотерапевтическое лечение); психологическая коррекция познавательных процессов; психологическая нарушений; психологическая коррекция эмоциональных коррекция социально-психологических проявлений; коррекция нарушений коррекция нарушений чтения и письма.

Психолого-педагогическая поддержка предполагает: помощь формировании и развитии адекватных отношений между обучающимся, педагогическими работниками, одноклассниками и другими обучающимися, (законными представителями); работу родителями ПО профилактике внутриличностных межличностных конфликтов В классе, И поддержанию эмоционально комфортной обстановки; создание условий овладения учебной деятельностью с целью профилактики негативного отношения обучающегося к ситуации школьного обучения в целом; развитие стремления к самостоятельности и независимости от окружающих (в учебных и бытовых ситуациях), к проявлению социальной активности; развитие адекватного использования речевых и неречевых средств общения.

В структуру АООП НОО обязательно включается программа коррекционной работы, направленная на осуществление индивидуально-ориентированной психолого-педагогической помощи обучающимся с НОДА с учетом их особых образовательных потребностей; минимизацию негативного влияния особенностей психофизического развития обучающихся с НОДА на освоение ими АООП НОО; взаимосвязь урочной, внеурочной и внешкольной деятельности.

Психолого-педагогическая характеристика обучающихся с НОДА

Категория обучающихся c нарушениями опорно-двигательного аппарата - неоднородная по составу группа. Она объединяет обучающихся со значительным разбросом первичных и вторичных нарушений развития, которые отличаются значительной полиморфностью и диссоциацией в степени выраженности. Группа обучающихся с НОДА по варианту 6.1: обучающиеся с нарушениями функций опорно-двигательного аппарата этиопатогенеза, передвигающиеся различного самостоятельно ИЛИ применением ортопедических средств, имеющие нормальное психическое развитие и разборчивую речь. Достаточное интеллектуальное развитие у этих обучающихся часто сочетается с отсутствием уверенности в себе, с ограниченной самостоятельностью, c повышенной внушаемостью. Личностная незрелость проявляется В наивности суждений, слабой ориентированности в бытовых и практических вопросах жизни.

1.1.4. Особые образовательные потребности обучающихся с НОДА

В структуру особых образовательных потребностей входят, с одной стороны, образовательные потребности, свойственные для всех обучающихся

с ограниченными возможностями здоровья, с другой, характерные только для обучающихся с НОДА.

К общим потребностям относятся:

- получение специальной помощи средствами образования;
- психологическое сопровождение, оптимизирующее взаимодействие обучающегося с педагогическими работниками и одноклассниками;
- психологическое сопровождение, направленное на установление взаимодействия семьи и образовательной организации;
- индивидуализация обучения требуется в большей степени, чем для обучающихся, не имеющих ограничений по возможностям здоровья;
- особая пространственная и временная организация образовательной среды;
- максимальное расширение образовательного пространства за счет расширения социальных контактов с широким социумом.

K особым образовательным потребностям, характерным для обучающихся с НОДА, относятся:

- обязательность непрерывности коррекционно-развивающего процесса, реализуемого, как через содержание образовательных областей, так и в процессе индивидуальной работы;
- введение в содержание обучения специальных разделов, не присутствующих в Программе, адресованной традиционно развивающимся сверстникам;
- использование специальных методов, приёмов и средств обучения (в том числе специализированных компьютерных и ассистивных технологий), обеспечивающих реализацию "обходных путей" обучения;
- обеспечение особой пространственной и временной организации образовательной среды.

Для этой группы обучающихся обучение в образовательной организации возможно при условии создания для них безбарьерной среды, обеспечения специальными приспособлениями И индивидуально адаптированным рабочим местом. Помимо этого, обучающиеся с НОДА нуждаются в различных видах помощи (в сопровождении на уроках, помощи самообслуживании), что обеспечивает необходимые в период начального обучения щадящий режим, психологическую коррекционно-И педагогическую помощь.

1.2. Планируемые результаты освоения обучающимися с нарушениями опорно-двигательного аппарата АООП НОО

Самым общим результатом освоения АООП НОО обучающихся с НОДА (вариант 6.1) становится полноценное начальное общее образование, развитие социальных (жизненных) компетенций.

Личностные, метапредметные и предметные результаты освоения обучающимися с НОДА АООП НОО (вариант 6.1.) соответствуют ФГОС НОО, кроме предмета «адаптивная физическая культура», т.к. у обучающихся выражены в разной степени двигательные нарушения.

Освоение АООП НОО (вариант 6.1) обеспечивает достижение обучающимися с НОДА трех видов результатов:

1) личностных, включающих:

формирование у обучающихся основ российской гражданской идентичности; готовность обучающихся к саморазвитию; мотивацию к познанию и обучению;

ценностные установки и социально значимые качества личности; активное участие в социально значимой деятельности;

2) метапредметных, включающих:

универсальные познавательные учебные действия (базовые логические и начальные исследовательские действия, а также работу с информацией); универсальные коммуникативные действия (общение, совместная деятельность, презентация);

универсальные регулятивные действия (саморегуляция, самоконтроль);

3) предметных, включающих освоенный обучающимися в ходе изучения учебного предмета опыт деятельности, специфической для данной предметной области, по получению нового знания, его преобразованию и применению.

Личностные результаты освоения программы начального общего образования достигаются в единстве учебной и воспитательной деятельности в соответствии с традиционными российскими социокультурными и духовно-нравственными ценностями, принятыми в обществе правилами и способствуют процессам нормами поведения И саморазвития, формирования внутренней самовоспитания И позиции личности.

Личностные результаты освоения программы начального общего образования должны отражать готовность обучающихся руководствоваться ценностями и приобретение первоначального опыта деятельности на их основе, в том числе в части:

[❖] Гражданско-патриотического воспитания:

- становление ценностного отношения к своей Родине России;
- осознание своей этнокультурной и российской гражданской идентичности;
- сопричастность к прошлому, настоящему и будущему своей страны и родного края;
- уважение к своему и другим народам;
- первоначальные представления о человеке как члене общества, о правах и ответственности, уважении и достоинстве человека, о нравственно-этических нормах поведения и правилах межличностных отношений.
- **❖** Духовно-нравственного воспитания:
- признание индивидуальности каждого человека;
- проявление сопереживания, уважения и доброжелательности;
- неприятие любых форм поведения, направленных на причинение физического и морального вреда другим людям.
- Эстетического воспитания:
- уважительное отношение и интерес к художественной культуре, восприимчивость к разным видам искусства, традициям и творчеству своего и других народов;
- стремление к самовыражению в разных видах художественной деятельности.
- ❖ Физического воспитания, формирования культуры здоровья и эмоционального благополучия:
- соблюдение правил здорового и безопасного (для себя и других людей)
 образа жизни в окружающей среде (в том числе информационной);
- бережное отношение к физическому и психическому здоровью.
- ***** Трудового воспитания:
- осознание ценности труда в жизни человека и общества, ответственное потребление и бережное отношение к результатам труда, навыки участия в различных видах трудовой деятельности, интерес к различным профессиям.
- **•** Экологического воспитания:
- бережное отношение к природе;
- неприятие действий, приносящих ей вред.
- Ценности научного познания:
- первоначальные представления о научной картине мира;
- познавательные интересы, активность, инициативность, любознательность и самостоятельность в познании.

Метапредметные результаты освоения программы начального общего образования должны отражать:

- ❖ Овладение универсальными учебными познавательными действиями:
- 1) базовые логические действия:
 - сравнивать объекты, устанавливать основания для сравнения, устанавливать аналогии;
 - объединять части объекта (объекты) по определенному признаку;
 - определять существенный признак для классификации, классифицировать предложенные объекты;
 - находить закономерности и противоречия в рассматриваемых фактах, данных и наблюдениях на основе предложенного педагогическим работником алгоритма;
 - выявлять недостаток информации для решения учебной (практической)
 задачи на основе предложенного алгоритма;
 - устанавливать причинно-следственные связи в ситуациях, поддающихся непосредственному наблюдению или знакомых по опыту, делать выводы;
- 2) базовые исследовательские действия:
 - определять разрыв между реальным и желательным состоянием объекта (ситуации) на основе предложенных педагогическим работником вопросов;
 - с помощью педагогического работника формулировать цель,
 планировать изменения объекта, ситуации;
 - сравнивать несколько вариантов решения задачи, выбирать наиболее подходящий (на основе предложенных критериев);
 - проводить по предложенному плану опыт, несложное исследование по установлению особенностей объекта изучения и связей между объектами (часть - целое, причина - следствие);
 - формулировать выводы и подкреплять их доказательствами на основе результатов проведенного наблюдения (опыта, измерения, классификации, сравнения, исследования);
 - прогнозировать возможное развитие процессов, событий и их последствия в аналогичных или сходных ситуациях;
- 3) работа с информацией:
 - выбирать источник получения информации;
 - согласно заданному алгоритму находить в предложенном источнике информацию, представленную в явном виде;

- распознавать достоверную и недостоверную информацию самостоятельно или на основании предложенного педагогическим работником способа ее проверки;
- соблюдать с помощью взрослых (педагогических работников, родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся) правила информационной безопасности при поиске информации в сети Интернет;
- анализировать и создавать текстовую, видео, графическую, звуковую, информацию в соответствии с учебной задачей;
- самостоятельно создавать схемы, таблицы для представления информации.
- ❖ Овладение универсальными учебными коммуникативными действиями:

1) общение:

- воспринимать и формулировать суждения, выражать эмоции в соответствии с целями и условиями общения в знакомой среде;
- проявлять уважительное отношение к собеседнику, соблюдать правила ведения диалога и дискуссии;
- признавать возможность существования разных точек зрения;
- корректно и аргументированно высказывать свое мнение;
- строить речевое высказывание в соответствии с поставленной задачей;
- создавать устные и письменные тексты (описание, рассуждение, повествование);
- готовить небольшие публичные выступления;
- подбирать иллюстративный материал (рисунки, фото, плакаты) к тексту выступления;

2) совместная деятельность:

- формулировать краткосрочные и долгосрочные цели (индивидуальные с учетом участия в коллективных задачах) в стандартной (типовой) ситуации на основе предложенного формата планирования, распределения промежуточных шагов и сроков;
- принимать цель совместной деятельности, коллективно строить действия по ее достижению: распределять роли, договариваться, обсуждать процесс и результат совместной работы;
- проявлять готовность руководить, выполнять поручения, подчиняться;
- ответственно выполнять свою часть работы;
- оценивать свой вклад в общий результат;
- выполнять совместные проектные задания с опорой на предложенные образцы.

- ❖ Овладение универсальными учебными регулятивными действиями:
- 1) самоорганизация:
 - планировать действия по решению учебной задачи для получения результата;
 - выстраивать последовательность выбранных действий;

2) самоконтроль:

- устанавливать причины успеха/неудач учебной деятельности;
- корректировать свои учебные действия для преодоления ошибок.

Предметные результаты освоения программы начального общего образования с учетом специфики содержания предметных областей, включающих конкретные учебные предметы (учебные модули), ориентированы на применение знаний, умений и навыков обучающимися в учебных ситуациях и реальных жизненных условиях, а также на успешное обучение на уровне начального общего образования, и включают:

Предметные результаты по предметной области "Русский язык и литературное чтение" должны обеспечивать:

❖ По учебному предмету "Русский язык":

- 1) первоначальное представление о многообразии языков и культур на территории Российской Федерации, о языке как одной из главных духовнонравственных ценностей народа;
- 2) понимание роли языка как основного средства общения; осознание значения русского языка как государственного языка Российской Федерации; понимание роли русского языка как языка межнационального общения;
- 3) осознание правильной устной и письменной речи как показателя общей культуры человека;
- 4) овладение основными видами речевой деятельности на основе первоначальных представлений о нормах современного русского литературного языка:
 - аудирование (слушание): адекватно воспринимать звучащую речь; понимать воспринимаемую информацию, содержащуюся в предложенном тексте; определять основную мысль воспринимаемого текста; передавать содержание воспринимаемого текста путем ответа на предложенные вопросы; задавать вопросы по услышанному тексту;
 - говорение: осознавать цели и ситуации (с кем и где происходит общение) устного общения; выбирать языковые средства в соответствии с целями и условиями общения для эффективного решения коммуникативной задачи; использовать диалогическую форму речи; уметь начать, поддержать, закончить разговор, привлечь

внимание собеседника; отвечать на вопросы и задавать их; строить устные монологические высказывания в соответствии с учебной задачей; соблюдать нормы речевого этикета в ситуациях учебного и бытового общения (приветствие, прощание, извинение, благодарность, просьба); соблюдать орфоэпические нормы и правильную интонацию;

- чтение: соблюдать орфоэпические нормы при чтении вслух; понимать содержание предлагаемого текста; использовать выборочное чтение с целью нахождения необходимого материала; находить информацию, заданную в тексте в явном виде; формулировать простые выводы, интерпретировать и обобщать содержащуюся в тексте информацию; анализировать содержание, языковые особенности и структуру текста;
- письмо: осознавать цели и ситуации (с кем и где происходит общение) письменного общения; списывать текст с представленного образца, писать под диктовку в соответствии с изученными правилами; писать подробное изложение; создавать небольшие тексты (сочинения) по соответствующей возрасту тематике (на основе впечатлений, литературных произведений, просмотра сюжетных картинок, фрагмента видеозаписи); использовать словари различные справочные материалы, включая ресурсы сети Интернет;
- 5) сформированность первоначальных научных представлений о системе русского языка: фонетике, графике, лексике, морфемике, морфологии и синтаксисе; об основных единицах языка, их признаках и особенностях употребления в речи;
- 6) использование в речевой деятельности норм современного русского литературного языка (орфоэпических, лексических, грамматических, орфографических, пунктуационных) и речевого этикета.

❖ По учебному предмету "Литературное чтение":

- 1) сформированность положительной мотивации к систематическому чтению и слушанию художественной литературы и произведений устного народного творчества;
- 2) достижение необходимого для продолжения образования уровня общего речевого развития;
- 3) осознание значимости художественной литературы и произведений устного народного творчества для всестороннего развития личности человека;
- 4) первоначальное представление о многообразии жанров художественных произведений и произведений устного народного творчества;
- 5) овладение элементарными умениями анализа и интерпретации текста, осознанного использования при анализе текста изученных литературных

понятий: прозаическая и стихотворная речь; жанровое разнообразие произведений (общее представление о жанрах); устное народное творчество, малые жанры фольклора (считалки, пословицы, поговорки, загадки, фольклорная сказка); басня (мораль, идея, персонажи); литературная сказка, рассказ; автор; литературный герой; образ; характер; тема; идея; заголовок и содержание; композиция; сюжет; эпизод, смысловые части; стихотворение (ритм, рифма); средства художественной выразительности (сравнение, эпитет, олицетворение);

- 6) овладение техникой смыслового чтения вслух (правильным плавным чтением, позволяющим воспринимать, понимать и интерпретировать смысл текстов разных типов, жанров, назначений в целях решения различных учебных задач и удовлетворения эмоциональных потребностей общения с книгой, адекватно воспринимать чтение слушателями).
 - ❖ Предметные результаты по учебному предмету "Иностранный язык" предметной области "Иностранный язык" должны быть ориентированы на применение знаний, умений и навыков в типичных учебных ситуациях и реальных жизненных условиях, отражать сформированность иноязычной коммуникативной компетенции на элементарном уровне в совокупности ее составляющих речевой, языковой, социокультурной, компенсаторной, метапредметной (учебно-познавательной) и должны обеспечивать:
- 1) овладение основными видами речевой деятельности в рамках следующего тематического содержания речи: Мир моего "я". Мир моих увлечений. Мир вокруг меня. Родная страна и страна/страны изучаемого языка:
 - □ говорение: уметь вести разные виды диалога в стандартных ситуациях характера, общения (диалог этикетного диалог-побуждение действию, диалог-расспрос) объемом 4-5 фраз со стороны каждого собеседника в рамках тематического содержания речи с вербальными и (или) невербальными опорами, с соблюдением правил речевого этикета, принятых в стране/странах изучаемого языка; создавать устные монологические связные высказывания (описание/характеристика, повествование) объемом 4-5 вербальными и (или) невербальными опорами в рамках тематического содержания речи; передавать основное содержание прочитанного текста; представлять результаты выполненной проектной работы, в том числе подбирая иллюстративный материал (рисунки, фото) к тексту выступления;
 - □ *аудирование*: воспринимать на слух и понимать речь педагогического работника и одноклассников в процессе общения на уроке;

воспринимать на слух и понимать основное содержание звучащих до 1 минуты учебных и адаптированных аутентичных текстов, построенных на изученном языковом материале; понимать запрашиваемую информацию фактического характера в прослушанном тексте;

- □ смысловое чтение: читать вслух И понимать **учебные** адаптированные аутентичные тексты объемом до 80 слов, построенные на изученном языковом материале, соблюдая правила чтения и правильную интонацию; читать про себя и понимать основное содержание учебных и адаптированных аутентичных текстов объемом 160 слов, содержащих отдельные незнакомые ДО препятствующие решению коммуникативной задачи; определять тему, главную мысль, назначение текста; извлекать из прочитанного текста запрашиваемую информацию фактического характера (в пределах изученного); читать несплошные тексты (простые таблицы) и понимать представленную в них информацию;
- □ письменная речь: владеть техникой письма; заполнять простые анкеты и формуляры с указанием личной информации в соответствии с нормами, принятыми в стране/странах изучаемого языка; писать электронное сообщение личного характера объемом до 40 слов с опорой на предъявленный педагогическим работником образец;
- 2) знание и понимание правил чтения и орфографии; интонации изученных коммуникативных типов предложений; основных значений изученных лексических единиц (слов, словосочетаний, речевых клише); признаков изученных грамматических явлений;
- 3) овладение фонетическими навыками (различать на слух и адекватно, без ошибок, ведущих к сбою коммуникации, произносить изученные звуки иностранного языка; соблюдать правильное ударение в изученных словах и соблюдать особенности фразах; интонации В повествовательных побудительных предложениях, а также в изученных типах вопросов); графическими навыками (графически корректно писать буквы изучаемого изученные орфографическими (корректно писать слова) пунктуационными навыками (использовать точку, вопросительный восклицательный знаки в конце предложения, апостроф, запятую при перечислении и обращении);
- 4) использование языковых средств, соответствующих учебнопознавательной задаче, ситуации повседневного общения: овладение навыками распознавания и употребления в устной и письменной речи не менее 500 изученных лексических единиц (слов, словосочетаний, речевых клише) в их основных значениях и навыками распознавания и употребления

- в устной и письменной речи изученных синтаксических конструкций и морфологических форм изучаемого иностранного языка;
- 5) овладение социокультурными знаниями и умениями: знание названий родной страны и страны/стран изучаемого языка, некоторых литературных персонажей, небольших произведений детского фольклора (рифмовок, песен); умение кратко представлять свою страну на иностранном языке в рамках изучаемой тематики;
- 6) овладение компенсаторными умениями: использовать при чтении и аудировании языковую, в том числе контекстуальную догадку;
- 7) овладение умениями описывать, сравнивать и группировать объекты и явления в рамках изучаемой тематики;
- 8) приобретение базовых умений работы с доступной информацией в рамках изучаемой тематики, безопасного использования электронных ресурсов Организации и сети Интернет, получения информации из источников в современной информационной среде;
- 9) выполнение простых проектных работ, включая задания межпредметного характера, в том числе с участием в совместной деятельности, понимание и принятие ее цели, обсуждение и согласование способов достижения общего результата, распределение ролей в совместной деятельности, проявление готовности быть лидером и выполнять поручения, осуществление взаимного контроля в совместной деятельности, оценивание своего вклада в общее дело;
- 10) приобретение опыта практической деятельности в повседневной жизни: использовать ИКТ для выполнения несложных заданий на иностранном языке (выбирать источник для получения информации, оценивать необходимость и достаточность информации для решения поставленной задачи; использовать и самостоятельно создавать таблицы для представления информации; соблюдать правила информационной безопасности в ситуациях повседневной жизни и при работе в сети Интернет);

знакомить представителей других стран с культурой своего народа и участвовать в элементарном бытовом общении на иностранном языке.

- ❖ Предметные результаты по учебному предмету "Математика" предметной области "Математика и информатика" должны обеспечивать:
- 1) сформированность системы знаний о числе как результате счета и измерения, о десятичном принципе записи чисел;
- 2) сформированность вычислительных навыков, умений выполнять устно и письменно арифметические действия с числами, решать текстовые задачи,

оценивать полученный результат по критериям: достоверность/реальность, соответствие правилу/алгоритму;

- 3) развитие пространственного мышления: умения распознавать, изображать (от руки) и выполнять построение геометрических фигур (с заданными измерениями) с помощью чертежных инструментов; развитие наглядного представления о симметрии; овладение простейшими способами измерения длин, площадей;
- 4) развитие логического и алгоритмического мышления: умения распознавать верные (истинные) и неверные (ложные) утверждения в простейших случаях в учебных и практических ситуациях, приводить пример и контрпример, строить простейшие алгоритмы и использовать изученные алгоритмы (вычислений, измерений) в учебных ситуациях;
- 5) овладение элементами математической речи: умения формулировать утверждение (вывод, правило), строить логические рассуждения (однодвухшаговые) с использованием связок "если ..., то ...", "и", "все", "некоторые";
- 6) приобретение опыта работы с информацией, представленной в графической форме (простейшие таблицы, схемы, столбчатые диаграммы) и текстовой форме: умения извлекать, анализировать, использовать информацию и делать выводы, заполнять готовые формы данными;
- 7) использование начальных математических знаний при решении учебных и практических задач и в повседневных ситуациях для описания и объяснения окружающих предметов, процессов и явлений, оценки их количественных и пространственных отношений, в том числе в сфере личных и семейных финансов.
 - ❖ Предметные результаты по учебному предмету "Окружающий мир" предметной области "Обществознание и естествознание (окружающий мир)" должны обеспечивать:
- 1) сформированность уважительного отношения к своей семье и семейным традициям, Организации, родному краю, России, ее истории и культуре, природе; чувства гордости за национальные свершения, открытия, победы;
- 2) первоначальные представления о природных и социальных объектах как компонентах единого мира, о многообразии объектов и явлений природы; связи мира живой и неживой природы; сформированность основ рационального поведения и обоснованного принятия решений;
- 3) первоначальные представления о традициях и обычаях, хозяйственных занятиях населения и массовых профессиях родного края, достопримечательностях столицы России и родного края, наиболее значимых объектах Всемирного культурного и природного наследия в России;

важнейших для страны и личности событиях и фактах прошлого и настоящего России; основных правах и обязанностях гражданина Российской Федерации;

- 4) развитие умений описывать, сравнивать и группировать изученные природные объекты и явления, выделяя их существенные признаки и отношения между объектами и явлениями;
- 5) понимание простейших причинно-следственных связей в окружающем мире (в том числе на материале о природе и культуре родного края);
- 6) умение решать в рамках изученного материала познавательные, в том числе практические задачи;
- 7) приобретение базовых умений работы с доступной информацией (текстовой, графической, аудиовизуальной) о природе и обществе, безопасного использования электронных ресурсов Организации и сети Интернет, получения информации из источников в современной информационной среде;
- 8) приобретение опыта проведения несложных групповых и индивидуальных наблюдений в окружающей среде и опытов по исследованию природных объектов и явлений с использованием простейшего лабораторного оборудования и измерительных приборов и следованием инструкциям и правилам безопасного труда, фиксацией результатов наблюдений и опытов;
- 9) формирование навыков здорового и безопасного образа жизни на основе выполнения правил безопасного поведения в окружающей среде, в том числе знаний о небезопасности разглашения личной и финансовой информации при общении с людьми вне семьи, в сети Интернет и опыта соблюдения правил безопасного поведения при использовании личных финансов;
- 10) приобретение опыта положительного эмоционально-ценностного отношения к природе; стремления действовать в окружающей среде в соответствии с экологическими нормами поведения.

По выбору родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся в рамках учебного предмета "Основы религиозных культур и светской этики" предметной области "Основы религиозных культур и светской этики" изучаются учебные модули: "Основы православной культуры", "Основы иудейской культуры", "Основы буддийской культуры", "Основы исламской культуры", "Основы религиозных культур народов России" или "Основы светской этики".

❖ Предметные результаты по учебному предмету "Основы религиозных культур и светской этики" предметной области "Основы религиозных культур и светской этики" должны обеспечивать:

- □ По учебному модулю "Основы православной культуры":
- 1) понимание необходимости нравственного совершенствования, духовного развития, роли в этом личных усилий человека;
- 2) формирование умений анализировать и давать нравственную оценку поступкам, отвечать за них, проявлять готовность к сознательному самоограничению в поведении;
- осуществление обоснованного нравственного выбора с опорой на этические нормы православной культуры;
- 4) формирование умений рассказывать об основных особенностях вероучения религии (православного христианства), называть основателя и основные события, связанные с историей ее возникновения и развития;
- 5) знание названий священных книг в православии, умение кратко описывать их содержание;
- 6) формирование умений называть и составлять краткие описания особенностей православных культовых сооружений, религиозных служб, обрядов и таинств;
- 7) построение суждений оценочного характера, раскрывающих значение нравственности, веры как регуляторов поведения человека в обществе и условий духовно-нравственного развития личности;
- 8) понимание ценности семьи, умение приводить примеры положительного влияния православной религиозной традиции на отношения в семье, воспитание детей;
- 9) овладение навыками общения с людьми разного вероисповедания; осознание, что оскорбление представителей другой веры есть нарушение нравственных норм поведения в обществе;
- 10) понимание ценности человеческой жизни, человеческого достоинства, честного труда людей на благо человека, общества;
- 11) формирование умений объяснять значение слов "милосердие", "сострадание", "прощение", "дружелюбие";
- 12) умение находить образы, приводить примеры проявлений любви к ближнему, милосердия и сострадания в православной культуре, истории России, современной жизни;
- 13) открытость к сотрудничеству, готовность оказывать помощь; осуждение любых случаев унижения человеческого достоинства.
 - □ По учебному модулю "Основы иудейской культуры":
- 1) понимание необходимости нравственного совершенствования, духовного развития, роли в этом личных усилий человека;

- 2) формирование умений анализировать и давать нравственную оценку поступкам, отвечать за них, проявлять готовность к сознательному самоограничению в поведении;
- 3) осуществление обоснованного нравственного выбора с опорой на этические нормы иудейской культуры;
- 4) формирование умений рассказывать об основных особенностях вероучения религии (иудаизма), называть основателя и основные события, связанные с историей ее возникновения и развития;
- 5) знание названий священных книг в иудаизме, умение кратко описывать их содержание;
- 6) формирование умений называть и составлять краткие описания особенностей иудейских культовых сооружений, религиозных служб, обрядов;
- 7) построение суждений оценочного характера, раскрывающих значение нравственности, веры как регуляторов поведения человека в обществе и условий духовно-нравственного развития личности;
- 8) понимание ценности семьи, умение приводить примеры положительного влияния иудейской традиции на отношения в семье, воспитание детей;
- 9) овладение навыками общения с людьми разного вероисповедания; осознание, что оскорбление представителей другой веры есть нарушение нравственных норм поведения в обществе;
- 10) понимание ценности человеческой жизни, человеческого достоинства, честного труда людей на благо человека, общества;
- 11) формирование умений объяснять значение слов "милосердие", "сострадание", "прощение", "дружелюбие";
- 12) умение находить образы, приводить примеры проявлений любви к ближнему, милосердия и сострадания в иудейской культуре, истории России, современной жизни;
- 13) открытость к сотрудничеству, готовность оказывать помощь; осуждение любых случаев унижения человеческого достоинства.
 - □ По учебному модулю "Основы буддийской культуры":
- 1) понимание необходимости нравственного самосовершенствования, духовного развития, роли в этом личных усилий человека;
- 2) формирование умений анализировать и давать нравственную оценку поступкам, отвечать за них, проявлять готовность к сознательному самоограничению в поведении;
- 3) осуществление обоснованного нравственного выбора с опорой на этические нормы буддийской культуры;

- 4) формирование умений рассказывать об основных особенностях вероучения религии (буддизма), называть основателя и основные события, связанные с историей ее возникновения и развития;
- 5) знание названий священных книг в буддизме, умение кратко описывать их содержание;
- 6) формирование умений называть и составлять краткие описания особенностей буддийских культовых сооружений, религиозных служб, обрядов;
- 7) построение суждений оценочного характера, раскрывающих значение нравственности, веры как регуляторов поведения человека в обществе и условий духовно-нравственного развития личности;
- 8) понимание ценности семьи, умение приводить примеры положительного влияния буддийской традиции на отношения в семье, воспитание детей;
- 9) овладение навыками общения с людьми разного вероисповедания; осознание, что оскорбление представителей другой веры есть нарушение нравственных норм поведения в обществе;
- 10) понимание ценности человеческой жизни, человеческого достоинства, честного труда людей на благо человека, общества;
- 11) формирование умений объяснять значение слов "милосердие", "сострадание", "прощение", "дружелюбие";
- 12) умение находить образы, приводить примеры проявлений любви к ближнему, милосердия и сострадания в буддийской культуре, истории России, современной жизни;
- 13) открытость к сотрудничеству, готовность оказывать помощь; осуждение любых случаев унижения человеческого достоинства.
 - □ По учебному модулю "Основы исламской культуры":
- 1) понимание необходимости нравственного совершенствования, духовного развития, роли в этом личных усилий человека;
- 2) формирование умений анализировать и давать нравственную оценку поступкам, отвечать за них, проявлять готовность к сознательному самоограничению в поведении;
- 3) осуществление обоснованного нравственного выбора с опорой на этические нормы исламской культуры;
- 4) формирование умений рассказывать об основных особенностях вероучения религии (ислама), называть основателя и основные события, связанные с историей ее возникновения и развития;
- 5) знание названий священных книг в исламе, умение кратко описывать их содержание;

- 6) формирование умений называть и составлять краткие описания особенностей исламских культовых сооружений, религиозных служб, обрядов;
- 7) построение суждений оценочного характера, раскрывающих значение нравственности, веры как регуляторов поведения человека в обществе и условий духовно-нравственного развития личности;
- 8) понимание ценности семьи, умение приводить примеры положительного влияния исламской традиции на отношения в семье, воспитание детей;
- 9) овладение навыками общения с людьми разного вероисповедания; осознание, что оскорбление представителей другой веры есть нарушение нравственных норм поведения в обществе;
- 10) понимание ценности человеческой жизни, человеческого достоинства, честного труда людей на благо человека, общества;
- 11) формирование умений объяснять значение слов "милосердие", "сострадание", "прощение", "дружелюбие";
- 12) умение находить образы, приводить примеры проявлений любви к ближнему, милосердия и сострадания в исламской культуре, истории России, современной жизни;
- 13) открытость к сотрудничеству, готовность оказывать помощь; осуждение любых случаев унижения человеческого достоинства.
 - □ По учебному модулю "Основы религиозных культур народов России":
- 1) понимание необходимости нравственного совершенствования, духовного развития, роли в этом личных усилий человека;
- 2) формирование умений анализировать и давать нравственную оценку поступкам, отвечать за них, проявлять готовность к сознательному самоограничению в поведении;
- 3) возможность осуществления обоснованного нравственного выбора с опорой на этические нормы религиозных культур народов России;
- 4) формирование умений рассказывать об основных особенностях вероучений традиционных религий народов России, называть имена их основателей и основные события, связанные с историей их возникновения и развития;
- 5) знание названий священных книг традиционных религий народов России, умение кратко описывать их содержание;
- 6) формирование умений называть и составлять краткие описания особенностей культовых сооружений, религиозных служб, обрядов традиционных религий народов России;

- 7) построение суждений оценочного характера, раскрывающих значение нравственности, веры как регуляторов поведения человека в обществе и условий духовно-нравственного развития личности;
- 8) понимание ценности семьи, умение приводить примеры положительного влияния религиозных традиций на отношения в семье, воспитание детей;
- 9) овладение навыками общения с людьми разного вероисповедания; осознание, что оскорбление представителей другой веры есть нарушение нравственных норм поведения в обществе;
- 10) понимание ценности человеческой жизни, человеческого достоинства, честного труда людей на благо человека, общества;
- 11) формирование умений объяснять значение слов "милосердие", "сострадание", "прощение", "дружелюбие";
- 12) умение находить образы, приводить примеры проявлений любви к ближнему, милосердия и сострадания в религиозных культурах, истории России, современной жизни;
- 13) открытость к сотрудничеству, готовность оказывать помощь; осуждение любых случаев унижения человеческого достоинства.
 - □ По учебному модулю "Основы светской этики":
- 1) формирование умения строить суждения оценочного характера о роли личных усилий для нравственного развития человека;
- 2) формирование умения анализировать и давать нравственную оценку поступкам, отвечать за них, проявлять готовность к сознательному самоограничению в поведении;
- 3) способность осуществлять и обосновывать нравственный выбор, опираясь на принятые в обществе нормы морали и внутреннюю установку личности, поступать согласно своей совести;
- 4) знание общепринятых в российском обществе норм морали, отношений и поведения людей, основанных на российских традиционных духовных ценностях, конституционных правах, свободах и обязанностях гражданина;
- 5) формирование умения соотносить поведение и поступки человека с основными нормами российской светской (гражданской) этики;
- 6) формирование умения строить суждения оценочного характера о значении нравственности в жизни человека, коллектива, семьи, общества;
- 7) знание и готовность ориентироваться на российские традиционные семейные ценности, нравственные нормы поведения в коллективе, обществе, соблюдать правила этикета;
- 8) понимание ценности человеческой жизни, человеческого достоинства, честного труда людей на благо человека, общества;

- 9) формирование умения объяснять значение слов "милосердие", "сострадание", "прощение", "дружелюбие";
- 10) формирование умения приводить примеры проявлений любви к ближнему, милосердия и сострадания в истории России, современной жизни;
- 11) готовность проявлять открытость к сотрудничеству, готовность оказывать помощь; осуждать любые случаи унижения человеческого достоинства.

Предметные результаты по предметной области "Искусство" должны обеспечивать:

❖ По учебному предмету "Изобразительное искусство":

- 1) выполнение творческих работ с использованием различных художественных материалов и средств художественной выразительности изобразительного искусства;
- 2) умение характеризовать виды и жанры изобразительного искусства;
- 3) овладение умением рисовать с натуры, по памяти, по представлению;
- 4) умение применять принципы перспективных и композиционных построений;
- 5) умение характеризовать отличительные особенности художественных промыслов России;
- б) умение использовать простейшие инструменты графических редакторов для обработки фотографических изображений и анимации.

❖ По учебному предмету "Музыка":

- 1) знание основных жанров народной и профессиональной музыки;
- 2) знание видов оркестров, названий наиболее известных инструментов; умение различать звучание отдельных музыкальных инструментов, виды хора и оркестра;
- 3) умение узнавать на слух и называть изученные произведения русской и зарубежной классики, образцы народного музыкального творчества, произведения современных композиторов;
- 4) умение исполнять свою партию в хоре с сопровождением и без сопровождения.
 - ❖ Предметные результаты по учебному предмету "Труд (технология)" предметной области "Технология" должны обеспечивать:
- 1) сформированность общих представлений о мире профессий, значении труда в жизни человека и общества, многообразии предметов материальной культуры;
- 2) сформированность первоначальных представлений о материалах и их свойствах, о конструировании, моделировании;

- 3) овладение технологическими приемами ручной обработки материалов;
- 4) приобретение опыта практической преобразовательной деятельности при выполнении учебно-познавательных и художественно-конструкторских задач, в том числе с использованием информационной среды;
- 5) сформированность умения безопасного пользования необходимыми инструментами в предметно-преобразующей деятельности.
 - ❖ Результаты по учебному предмету "Адаптивная физическая культура" (далее — АФК) предметной области "Физическая культура":
- 1) овладение ребёнком представлений о собственном теле, возможностях и ограничениях его физических функций, возможностях компенсации;
- 2) формирование понимания связи телесного самочувствия с настроением, собственной активностью, самостоятельностью и независимостью;
- 3) овладение умениями поддерживать образ жизни, соответствующий возрасту, потребностям и ограничениям здоровья, поддерживать режим дня с необходимыми оздоровительными процедурами;
- 4) овладение умениями включаться в доступные и показанные ребёнку подвижные игры и занятия на свежем воздухе, адекватно дозировать физическую нагрузку, соблюдать необходимый индивидуальный режим питания и сна;
- 5) формирование умения следить за своим физическим состоянием, отмечать и радоваться любому продвижению в росте физической нагрузки, развитию основных физических качеств (силы, быстроты, выносливости, координации, гибкости);
- 6) формирование установки на сохранение и укрепление здоровья, навыков здорового и безопасного образа жизни.

Практические предметные результаты определяются индивидуально исходя из особенностей двигательной и интеллектуальной сферы обучающегося с НОДА с учетом медицинских рекомендаций и рекомендаций школьного психолого-медико-педагогического консилиума.

Планируемые результаты освоения обучающимися с НОДА АООП НОО дополняются результатами освоения программы коррекционной работы.

Планируемые результаты освоения обучающимися с нарушениями опорно-двигательного аппарата программы коррекционной работы

По каждому направлению коррекционной работы определяются планируемые результаты реализации этой программы для каждого обучающегося.

- 1. Требования к результатам реализации программы коррекционной работы по направлению *«Медицинская коррекция и реабилитация»:*
 - умение адекватно оценивать свои силы, понимать, что можно и чего нельзя: в еде, в физической нагрузке, в приёме медицинских препаратов, осуществлении вакцинации;
 - умение пользоваться личными адаптивными и ассистивными средствами в разных ситуациях (очки, специальное кресло, индивидуально адаптированное рабочее место, специализированные клавиатуры компьютера, заменители традиционной мышки, памперсы и др.);
 - умение удовлетворять биологические и социальные потребности, адаптироваться к окружающей среде;
 - понимание ребёнком того, что попросить о помощи при проблемах в жизнеобеспечении — это нормально и необходимо, не стыдно, не унизительно;
 - умение адекватно выбрать взрослого и обратиться к нему за помощью, точно описать возникшую проблему, иметь достаточный запас фраз и определений;
 - умение выделять ситуации, когда требуется привлечение родителей, и объяснять учителю (работнику школы) необходимость связаться с семьёй для принятия решения в области жизнеобеспечения;
 - прогресс в развитии самостоятельности и независимости в быту;
 - представление об устройстве домашней жизни, умение включаться в разнообразные повседневные дела, принимать посильное участие в них, адекватная оценка своих возможностей для выполнения определенных обязанностей в каких-то областях домашней жизни;
 - сформированность умения брать на себя ответственность в этой деятельности;
 - представление об устройстве школьной жизни, умение ориентироваться в пространстве школы и просить о помощи в случае затруднений, ориентироваться в расписании занятий;

- умение включаться в разнообразные повседневные школьные дела, принимать посильное участие в них, брать на себя ответственность, прогресс ребёнка в этом направлении;
- стремление ребёнка активно участвовать в подготовке и проведении праздников и других мероприятий дома и в школе, прогресс в этом направлении.
- 2. Требования к результатам реализации программы коррекционной работы по направлению: *«Психологическая коррекция познавательных процессов»:*
 - развитие у ребёнка любознательности, наблюдательности, способности замечать новое, задавать вопросы, включаться в совместную со взрослым исследовательскую деятельность;
 - умение самостоятельно конструировать по моделям, использовать пространственные и метрические признаки предметов, использование словесного обозначения пространственных отношений;
 - увеличение объема произвольной памяти в зрительной, слуховой и осязательной модальности;
 - умение ребенка выделить, осознать и принять цели действия;
 - умение планировать свою деятельность по времени и содержанию;
 - умение контролировать свои действия и вносить необходимые коррективы;
 - умение обратиться к взрослым при затруднениях в учебном процессе, сформулировать запрос о специальной помощи.
- 3. Требования к результатам реализации программы коррекционной работы по направлению *«Психологическая коррекция эмоциональных нарушений»:*
 - смягчение эмоционального дискомфорта ребенка, повышение активности и самостоятельности, устранение вторичных личностных реакций, обусловленных эмоциональными нарушениями, такими, как агрессивность, повышенная возбудимость, тревожная мнительность, эмоциональная отгороженность;
 - модифицирование эмоциональных отношений и переживаний ребенка,
 способов реагирования на отношение к нему окружающих;
 - умение самостоятельно находить нужные формы эмоционального реагирования и управлять ими;
 - практические умения саморегуляции, включающие выработку навыков управления вниманием, регуляции ритма дыхания и мышечного тонуса.

- 4. Требования к результатам реализации программы коррекционной работы по направлению: *«Психологическая коррекция социально-психологических проявлений»:*
 - уменьшение ореола исключительности психологических проблем;
 - умение получить эмоциональную поддержку от сверстников, имеющих общие проблемы и цели;
 - умение начать и поддержать разговор, задать вопрос, выразить свои намерения, просьбу, пожелание, опасения, завершить разговор;
 - умение корректно выразить отказ и недовольство, благодарность, сочувствие и т.д.;
 - умение получать и уточнять информацию от собеседника.
- 5. Требования к результатам реализации программы коррекционной работы по направлению *«Коррекция нарушений речи»:*
 - умение решать актуальные житейские задачи, используя коммуникацию (вербальную, невербальную) как средство достижения цели;
 - формирование слухового контроля за своим произношением и фонематическим анализом;
 - нормализация проприоциптивной дыхательной мускулатуры при и вне фонации;
 - формирование синхронности речевого дыхания и голосоподачи;
 - автоматизация поставленных звуков;
 - умение передать свои впечатления, умозаключения так, чтобы быть понятым другим человеком;
 - умение делиться своими воспоминаниями, впечатлениями и планами с другими людьми.
- 6. Требования к результатам реализации программы коррекционной работы по направлению *«Коррекция нарушений чтения и письма»:*
 - умение чтения разных слогов;
 - умение чтения слов, не несущих смысловой нагрузки;
 - умение чтения текстов, составленных по законам морфологии и грамматических связей в русском языке из слов, не имеющих семантической значимости;
 - умение дифференцировать звуки на фонетико-фонематическом уровне;
 - умение осуществлять морфемный анализ и синтез слов;
 - умение анализировать слова и предложения на лексикограмматическом уровне;
 - умение анализировать слова и предложения на синтаксическом уровне.

При составлении программы коррекционной работы, направленной на поддержку ребенка в освоении основной образовательной программы, необходимо руководствоваться рекомендациями, зафиксированными в Индивидуальной Программе Реабилитации ребенка-инвалида (ИПР) в разделе: «Мероприятия психолого-педагогической реабилитации», выдаваемой федеральными государственными учреждениями Медико-Социальной Экспертизы.

1.3. Система оценки достижения обучающимися с НОДА планируемых результатов освоения АООП НОО

Основными *направлениями и целями* оценочной деятельности в соответствии с требованиями ФГОС НОО обучающихся с ОВЗ являются оценка образовательных достижений обучающихся и оценка результатов деятельности образовательных организаций и педагогических кадров. Полученные данные используются для оценки состояния и тенденций развития системы образования.

Система оценки достижений обучающимися планируемых результатов освоения АООП НОО призвана решать следующие *задачи*:

- □ закреплять основные направления и цели оценочной деятельности, описание объекта и содержание оценки, критерии, процедуры и состав инструментария оценивания, формы представления результатов, условия и границы применения системы оценки;
- ориентировать образовательный процесс на духовно-нравственное развитие, воспитание обучающихся с НОДА, на достижение планируемых результатов освоения содержания учебных предметов и программы коррекционной работы, формирование УУД;
- □ обеспечивать комплексный подход к оценке результатов освоения АООП НОО, позволяющий вести оценку предметных, метапредметных и личностных результатов;
- □ предусматривать оценку достижений обучающихся с НОДА (итоговая оценка обучающихся, освоивших АООП НОО) и оценку эффективности деятельности образовательного учреждения;
- □ позволять осуществлять оценку динамики учебных достижений обучающихся с НОДА.

Система оценки достижения обучающимися с НОДА планируемых результатов освоения АООП НОО предполагает комплексный подход к оценке результатов образования, позволяющий вести оценку достижения обучающимися всех трех групп результатов образования: личностных, метапредметных и предметных.

Оценка результатов освоения обучающимися с НОДА АООП НОО (кроме программы коррекционной работы) осуществляется в соответствии с требованиями ФГОС НОО.

Оценивать достижения обучающимся с НОДА планируемых результатов необходимо при завершении каждого уровня образования, поскольку у обучающегося с НОДА может быть индивидуальный темп освоения содержания образования и стандартизация планируемых результатов образования в более короткие промежутки времени объективно невозможна.

Обучающиеся с НОДА имеют право на прохождение текущей, промежуточной и государственной итоговой аттестации освоения АООП НОО в иных формах.

Специальные условия проведения *текущей* и *промежуточной* (по итогам освоения АООП НОО) *аттестации* обучающихся с НОДА включают:

- особую форму организации аттестации (в малой группе, индивидуальную) с учетом особых образовательных потребностей и индивидуальных особенностей обучающихся с НОДА;
- привычную обстановку в классе (присутствие своего учителя, наличие привычных для обучающихся мнестических опор: наглядных схем, шаблонов общего хода выполнения заданий);
- присутствие в начале работы этапа общей организации деятельности;
- адаптирование инструкции с учетом особых образовательных потребностей и индивидуальных трудностей обучающихся с НОДА:
- 1) упрощение формулировок по грамматическому и семантическому оформлению;
- 2) упрощение многозвеньевой инструкции посредством деления ее на короткие смысловые единицы, задающие поэтапность (пошаговость) выполнения задания;
- 3) в дополнение к письменной инструкции к заданию, при необходимости, она дополнительно прочитывается педагогом вслух в медленном темпе с четкими смысловыми акцентами;
- при необходимости адаптирование текста задания с учетом особых образовательных потребностей и индивидуальных трудностей обучающихся с НОДА (более крупный шрифт, четкое отграничение одного задания от другого; упрощение формулировок задания по грамматическому и семантическому оформлению и др.);

- при необходимости предоставление дифференцированной помощи: стимулирующей (одобрение, эмоциональная поддержка), организующей (привлечение внимания, концентрирование на выполнении работы, напоминание о необходимости самопроверки), направляющей (повторение и разъяснение инструкции к заданию);
 - увеличение времени на выполнение заданий;
- возможность организации короткого перерыва (10-15 мин) при нарастании в поведении ребенка проявлений утомления, истощения;
- недопустимыми являются негативные реакции со стороны педагога, создание ситуаций, приводящих к эмоциональному травмированию ребенка.

Оценка на единой критериальной основе, формирование навыков рефлексии, самоанализа, самоконтроля, само- и взаимооценки не только дают возможность педагогам и обучающимся освоить эффективные средства управления учебной деятельностью, но и способствуют развитию у обучающихся самосознания, готовности открыто выражать и отстаивать свою позицию, готовности к самостоятельным поступкам и действиям, принятию ответственности за их результаты.

Оценка достижения обучающимися с НОДА планируемых результатов освоения программы коррекционной работы

Оценка результатов освоения обучающимися с НОДА программы коррекционной работы, составляющей неотъемлемую часть АООП НОО.

При определении подходов к оценке результатов освоения обучающимися с НОДА программы коррекционной работы целесообразно опираться на следующие *принципы*:

- 1) дифференциации оценки достижений с учетом типологических и индивидуальных особенностей развития и особых образовательных потребностей обучающихся с НОДА;
- 2) динамичности оценки достижений, предполагающей изучение изменений психического и социального развития, индивидуальных способностей и возможностей обучающихся с НОДА;
- 3) единства параметров, критериев и инструментария оценки достижений в освоении содержания АООП НОО, что сможет обеспечить объективность оценки.

Эти принципы, отражая основные закономерности целостного процесса образования обучающихся с НОДА, самым тесным образом взаимосвязаны и касаются одновременно разных сторон процесса осуществления оценки результатов освоения программы коррекционной работы.

Основным *объектом оценки* достижений планируемых результатов освоения обучающимися с НОДА программы коррекционной работы выступает наличие положительной динамики обучающихся в интегративных показателях, отражающих успешность достижения образовательных достижений и преодоления отклонений развития.

Система оценки достижения планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования предполагает комплексный подход к оценке результатов образования, позволяющий вести оценку достижения обучающимися всех трёх групп результатов образования: личностных, метапредметных и предметных.

Система оценки предусматривает уровневый подход к представлению планируемых результатов и инструментарию для оценки их достижения. Согласно этому подходу за точку отсчёта принимается необходимый для достигаемый продолжения образования И реально большинством обучающихся опорный уровень образовательных достижений. Достижение этого опорного уровня интерпретируется как безусловный учебный успех требований ребёнка, исполнение ИМ Стандарта. как оценка индивидуальных образовательных достижений ведётся «методом сложения», при котором фиксируется достижение опорного уровня и его превышение. позволяет поощрять продвижения обучающихся, выстраивать индивидуальные траектории движения с учётом зоны ближайшего развития.

текущей оценочной деятельности используется традиционная системы отметок по 5-балльной шкале. В процессе оценки используются разнообразные методы и формы, взаимно дополняющие друг (стандартизированные письменные и устные работы, проекты, практические работы, творческие работы, самоанализ и самооценка, наблюдения и др.). В общую систему школьного мониторинга заложены единые контрольные предметам. В единый мониторинг процедуры ПО всем заложены комплексные работы, цель которых проверка предметных, метапредметных и личностных результатов. Такие работы запланированы в рамках зачетных недель их две. Комбинированные работы по русскому языку и математике, проводятся с целью оценки динамики обученности по предмету. Оценка работ проводится по процентному баллу выполненной работы. Процентный балл по единой шкале переводится в традиционную пятибалльную шкалу.

ОЦЕНКА ЛИЧНОСТНЫХ РЕЗУЛЬТАТОВ

Объектом оценки личностных результатов являются сформированные у учащихся универсальные учебные действия, включаемые в три основных *блока*:

- самоопределение сформированность внутренней позиции обучающегося
 принятие и освоение новой социальной роли обучающегося; становление основ российской гражданской идентичности личности как чувства гордости за свою Родину, народ, историю и осознание своей этнической принадлежности; развитие самоуважения и способности адекватно оценивать себя и свои достижения, видеть сильные и слабые стороны своей личности;
- *смыслоообразование* поиск и установление личностного смысла (т. е. «значения для себя») учения обучающимися на основе устойчивой системы учебно-познавательных и социальных мотивов; понимания границ того, «что я знаю», и того, «что я не знаю», «незнания» и стремления к преодолению этого разрыва;
- морально-этическая ориентация знание основных моральных норм и ориентация на их выполнение на основе понимания их социальной необходимости; способность к моральной децентрации учёту позиций, мотивов и интересов участников моральной дилеммы при её разрешении; развитие этических чувств стыда, вины, совести как регуляторов морального поведения.

Основное *содержание оценки личностных результатов* на уровне начального общего образования строится вокруг оценки:

- сформированности внутренней позиции обучающегося, которая находит отражение в эмоционально-положительном отношении обучающегося к образовательному учреждению,
- ориентации на содержательные моменты образовательного процесса уроки, познание нового, овладение умениями и новыми компетенциями, характер учебного сотрудничества с учителем и одноклассниками и ориентации на образец поведения «хорошего ученика» как пример для подражания;
- сформированности основ гражданской идентичности чувства гордости за свою Родину, знания знаменательных для Отечества исторических событий; любви к своему краю, осознания своей национальности, уважения культуры и традиций народов России и мира; развития доверия и способности к пониманию и сопереживанию чувствам других людей;
- сформированности самооценки, включая осознание своих возможностей в учении, способности адекватно судить о причинах своего успеха/неуспеха в учении; умения видеть свои достоинства и недостатки, уважать себя и верить в успех;
- сформированности мотивации учебной деятельности, включая социальные, учебно-познавательные и внешние мотивы, любознательность и интерес к новому содержанию и способам решения проблем, приобретению новых

знаний и умений, мотивации достижения результата, стремления к совершенствованию своих способностей;

- знания моральных норм и сформированности морально-этических суждений, способности к решению моральных проблем на основе децентрации (координации различных точек зрения на решение моральной дилеммы); способности к оценке своих поступков и действий других людей с точки зрения соблюдения/нарушения моральной нормы.

Оценка личностных результатов осуществляется, во-первых, в ходе внешних неперсонифицированных мониторинговых исследований специалистами, не работающими в школе и обладающими необходимой компетенцией в сфере психолого-педагогической диагностики развития личности. Данного опыта работы в школе пока нет. Вторым методом оценки личностных результатов учащихся, используемым в образовательной программе, является оценка личностного прогресса ученика с помощью портфолио, способствующего формированию у учащихся культуры мышления, логики, умений анализировать, обобщать, систематизировать, классифицировать.

Личностные результаты выпускников на ступени начального общего образования в полном соответствии с требованиями Стандарта не подлежат итоговой оценке, т.к. оценка личностных результатов учащихся отражает эффективность воспитательной и образовательной деятельности школы.

ОЦЕНКА МЕТАПРЕДМЕТНЫХ РЕЗУЛЬТАТОВ

Оценка метапредметных результатов предполагает оценку универсальных учебных действий учащихся (регулятивных, коммуникативных, познавательных), т. е. таких умственных действий обучающихся, которые направлены на анализ своей познавательной деятельности и управление ею. К ним относятся:

- способность обучающегося принимать и сохранять учебную цель и задачи; самостоятельно преобразовывать практическую задачу в познавательную; умение планировать собственную деятельность в соответствии с поставленной задачей и условиями её реализации и искать средства её осуществления; умение контролировать и оценивать свои действия, вносить коррективы в их выполнение на основе оценки и учёта характера ошибок, проявлять инициативу и самостоятельность в обучении;
- умение осуществлять информационный поиск, сбор и выделение существенной информации из различных информационных источников;
- умение использовать знаково-символические средства для создания моделей изучаемых объектов и процессов, схем решения учебно-познавательных и практических задач;

- способность к осуществлению логических операций сравнения, анализа, обобщения, классификации по родовидовым признакам, установлению аналогий, отнесению к известным понятиям;
- умение сотрудничать с педагогом и сверстниками при решении учебных проблем, принимать на себя ответственность за результаты своих действий.

Достижение метапредметных результатов обеспечивается за счёт основных компонентов образовательного процесса — учебных предметов, представленных в инвариантной части учебного плана.

Оценка **метапредметных** результатов предполагает оценку универсальных учебных действий учащихся (регулятивных, коммуникативных, познавательных), т. е. таких умственных действий обучающихся, которые направлены на анализ своей познавательной деятельности и управление ею:

- коммуникативные: речевая деятельность; навыки сотрудничества;
- познавательные: работа с информацией; работа с учебными моделями; использование знако-символических средств, общих схем решения; выполнение логических операций сравнения, анализа, обобщения, классификации, установление аналогий, подведения под понятие;
- регулятивные: управление своей деятельностью; контроль и коррекция; инициативность и самостоятельность.

Основным объектом оценки метапредметных результатов служит сформированность ряда регулятивных, коммуникативных и познавательных универсальных действий, т.е. таких умственных действий учащихся, которые направлены на анализ своей познавательной деятельности и управление ею.

К ним относятся:

- способность обучающегося принимать и сохранять учебную цель и задачи; самостоятельно преобразовывать практическую задачу в познавательную; умение планировать собственную деятельность в соответствии с поставленной задачей и условиями её реализации и искать средства её осуществления; умение контролировать и оценивать свои действия, вносить коррективы в их выполнение на основе оценки и учёта характера ошибок, проявлять инициативу и самостоятельность в обучении;
- умение осуществлять информационный поиск, сбор и выделение существенной информации из различных информационных источников;
- умение использовать знаково-символические средства для создания моделей изучаемых объектов и процессов, схем решения учебно-познавательных и практических задач;

- способность к осуществлению логических операций сравнения, анализа, обобщения, классификации по родовидовым признакам, установлению аналогий, отнесению к известным понятиям;
- умение сотрудничать с педагогом и сверстниками при решении учебных проблем, принимать на себя ответственность за результаты своих действий.

Методами оценивания являются листы наблюдений, карты достижений, диагностика, контрольные, творческие работы. Основное содержание оценки метапредметных результатов на уровне начального общего образования строится вокруг умения учиться:

- **1 класс.** Определять цель работы на уроке с помощью учителя. Проговаривать порядок действий на уроке. Высказывать своё предположение (версию). Давать оценку работе класса на уроке. Отличать правильно выполненное задание от выполненного неверно.
- **2 класс.** Определять цель работы на уроке с помощью учителя и самостоятельно находить и формулировать проблему урока вместе с учителем. Планировать работу на уроке. Выказывать свою версию, предлагая способ её проверки. Работать по плану, использовать учебник, простейшие приборы, инструменты. В диалоге с учителем определять, насколько успешно выполнено задание.
- **3-4 классы.** Самостоятельно формулировать цели урока после предварительного обсуждения. Учиться обнаруживать и формулировать учебную проблему вместе с учителем. Составлять план решения проблемы (задачи) вместе с учителем. Работать по плану, сверять свои действия с целью и, если нужно, исправлять ошибки с помощью учителя. В диалоге с учителем оценивать выполнение своей работы.

Достижение метапредметных результатов обеспечивается за счёт основных компонентов образовательного процесса — учебных предметов, представленных в обязательной части учебного плана. Оценка метапредметных результатов проводится в ходе различных процедур:

- решение задач творческого и поискового характера;
- учебное проектирование;
- итоговые проверочные работы;
- комплексные работы на межпредметной основе;
- мониторинг сформированности основных учебных умений.

Текущий и итоговый мониторинг представлен в таблицах 1, 2, 3, 4 Коммуникативные универсальные учебные действия

Компетентности ученика	Показатели	Методический инструмент
1. Сформированность	1. Освоение учащимися	1. Школьный тест
познавательного потенциала	образовательной программы.	умственного развития.

личности учащегося и	2. Развитость мышления.	2. Статистический анализ
особенности мотивации.	3. Познавательная активность	текущей и итоговой
	учащихся.	успеваемости.
	4. Сформированность	3. Методики изучения
	учебной деятельности.	развития познавательных
	5. Произвольность	процессов личности ребенка.
	психических процессов.	4. Метод экспертной оценки
	6. Развитие внимания:	педагогов и самооценки
	концентрация, устойчивость	учащихся (МЭОП и СУ).
	переключение, объем.	5. Педагогическое
	7. Развитие памяти: объем,	наблюдение 6.Анкета для
	типы памяти	педагогов (родителей)
	8. Развитие мышления:	7.Методика «Корректурная
	а) словесно – логического; б)	проба»
	математическое;	8. Методика «Бурдона»
	в) развитие интеллекта.	9. Методика Мюнстенберга
	9. Развитие речи.	10. Методика «Изучение
	10. Развитие тонкой	переключаемости внимания»
	моторики.	11. Методика «Изучение
	11. Темп учебной	объема внимания»
	деятельности.	12. Методика «Запоминание
	12. Наличие и характер	цифр, слов, предложений»
	учебной мотивации.	13. Методика «Исследование
	13. Эмоциональное состояние	типов памяти»
	(уровень тревожности).	14. Методика Э.Ф. Замбандрунама (1, 4 кд.)
		Э.Ф.Замбацявичене (1- 4 кл.) 15. Методика «Матрицы
		Равена» (1-11 кл)
		16. Анкетирование педагогов
		(опрос)
		17. Теппинг – тест
		18. Мотивационные анкеты
		19. Оценка уровня
		тревожности Филипса, 4-5 кл
		20. Шкала оценки
		тревожности Спилбергера
		21. Методика «Шкала
		тревожности».
2.Сформированность	1. Коммуникабельность.	1. Методика выявления
коммуникативного	2. Сформированность	коммуникативных
потенциала личности	коммуникативной культуры	склонностей учащихся.
выпускника и её зависимость	учащихся.	2. МЭПО и СУ.
от сформированности	3. Знание этикета поведения.	3. Педагогическое
общешкольного коллектива.	4. Комфортность пребывания	наблюдение.
	ребенка в школе.	4. Методика А.А. Андреева
	5. Эмоционально-	—Изучение
	психологическое положение	удовлетворенности

	I ()	, , , , , , , , , , , , , , , , , , ,
	ученика в школе (классе).	учащегося школьной жизнью.
	6. Состояние эмоционально-	5.Методики:
	психологических отношений	—Наши отношения,
	в коллективе.	—Психологическая
	7. Развитость	атмосфера в коллективе.
	самоуправления.	6. Анкета —Ты и твоя
	8. Сформированность	школа∥.
	совместной деятельности	7. Социометрия.
	9. Взаимодействие со	Социометрический
	взрослыми, родителями,	эксперимент.
	педагогами	8. Методика М.И. Рожкова.
	10. Соблюдение социальных	9. Методика «Незаконченное
	и этических норм	предложение»
	11. Поведенческая	10. Анкетирование педагогов
	саморегуляция	(опрос).
	12. Активность и	
	Независимость.	
3. Сформированность	1. Нравственная	1. Тест Н.Е. Щурковой
нравственного, этического	направленность личности.	—Размышляем о жизненном
эстетического потенциала	2. Сформированность	опыте∥.
личности учащегося.	отношений ребенка к себе,	2. Методика С.М. Петровой
	семье, школе, природе, труду,	—Русские пословицы.
	обществу, Родине.	3. Методики — Акт
	3. Развитость чувства	добровольцев,
	прекрасного.	—Недописанный тезис,
	4. Сформированность других	—Ситуация свободного
	этических и эстетических	выбора.
	чувств.	4. Метод ранжирования.
	Type 15.	5. Методики — Репка (— Что
		во мне выросло), —Магазин,
		—Золотая рыбка, —Цветик -
		семицветик.
		6. Методика Торренса.
		7. МЭПО и СУ.
		8. Педагогическое
		наблюдение.

Регулятивные универсальные учебные действия Диагностика сформированности целеполагания учащихся

r 1	1 1 1	•
Vnapavy	Показатель	Поведенческие показатели
Уровень	сформированности	сформированности
Отсутствие цели	Предъявляемое требование	Плохо различает учебные
	осознается лишь частично.	задачи разного типа;
	Включаясь в работу, быстро	отсутствует реакция на
	отвлекается или ведет себя	новизну задачи, не может
	хаотично. Может принимать	выделить промежуточные
	лишь простейшие цели (не	цели, нуждается в

	прационагающие	поопарационном контроло
!	предполагающие	пооперационном контроле
	промежуточные цели-	со стороны учителя, не
	требования)	может ответить на вопросы
!		о том, что он собирается
Паххи атих о та ситили с с с с	Паттично	делать или сделал
Принятие практической	Принимает и выполняет	Осознает, что надо делать в
задачи	только практические задачи	процессе решения
!	(но не теоретические), в	практической задачи; в
!	теоретических задачах не	отношении теоретических
!	ориентируется	задач не может
!		1
		_
		действий.
Переопределение	Принимает и выполняет	Осознает, что надо делать и
	только практические задачи,	_
практическую	в теоретических задачах не	решения практической
	ориентируется	задачи; в отношении
!		теоретических задач не
		может осуществлять
!		целенаправленных действий
Принятие познавательной	Принятая познавательная	Охотно осуществляет
цели	цель сохраняется при	решение познавательной
!	выполнении учебных	задачи, не изменяя ее (не
!	действий и регулирует весь	подменяя практической
!	процесс их выполнения;	задачей и не выходя за ее
	четко выполняется	требования), четко может
!	требование познавательной	дать отчет о своих
!	задачи	действиях
		после принятого решения.
Переопределение	Столкнувшись с новой	Невозможность решить
практической задачи в	практической задачей,	новую практическую задачу
теоретическую	самостоятельно	объясняет отсутствие
	формулирует	адекватных способов; четко
	познавательную цель и	осознает свою цель и
	строит действие в	структуру найденного
	соответствии с ней	способа.
Самостоятельная	Самостоятельно	Выдвигает гипотезы,
постановка учебных целей	формулирует	учебная деятельность
	содержательные	приобретает форму
	познавательные цели,	активного исследования
	выходя за пределы	способов действия.
	требований программы	
познавательной задачи в практическую Принятие познавательной цели Переопределение практической задачи в теоретическую Самостоятельная	Принимает и выполняет только практические задачи, в теоретических задачах не ориентируется Принятая познавательная цель сохраняется при выполнении учебных действий и регулирует весь процесс их выполнения; четко выполняется требование познавательной задачи Столкнувшись с новой практической задачей, самостоятельно формулирует познавательную цель и строит действие в соответствии с ней Самостоятельно формулирует содержательные познавательные цели, выходя за пределы	осуществлять целенаправленных действий. Осознает, что надо делать и что сделал в процессе решения практической задачи; в отношении теоретических задач не может осуществлять целенаправленных действий Охотно осуществляет решение познавательной задачи, не изменяя ее (не подменяя практической задачей и не выходя за ее требования), четко может дать отчет о своих действиях после принятого решения. Невозможность решить новую практическую задачу объясняет отсутствие адекватных способов; четко осознает свою цель и структуру найденного способа. Выдвигает гипотезы, учебная деятельность приобретает форму активного исследования

Уровни развития контроля

Уровень	Уровень Показатель Поведе	
Отсутствие оценки	Ученик не умеет, не пытается	Всецело полагается на
	и не испытывает потребности	отметку учителя,
	в оценке своих действий – ни	воспринимает ее
	самостоятельной, ни по	некритически (даже в случае

	просьбе учителя	явного занижения), не
		воспринимает аргументацию
		оценки; не может оценить
		свои силы относительно
		решения поставленной
		задачи.
Адекватная ретроспективная	Умеет самостоятельно	Критически относится к
оценка	оценить свои действия и	отметкам учителя; не может
	содержательно обосновать	оценить своих возможностей
	правильность или	перед решением новой задачи
	ошибочность результата,	и не пытается этого делать;
	соотнося его со схемой	может оценить действия
	действия	других учеников.
Неадекватная	Приступая к решению новой	Свободно и
прогностическая оценка	задачи, пытается	аргументированно
прогиости теский оденка	оценить свои возможности	оценивает уже решенные им
	·	' '
	относительно ее решения,	задачи, пытается оценивать
	однако при это учитывает	свои возможности в
	лишь факт того, знает ли он	решении новых задач, часто
	ее или нет, а не возможность	допускает ошибки,
	изменения известных ему	учитывает лишь внешние
	способов действий	признаки задачи, а не её
		структуру, не может этого
		сделать до решения задачи.
Потенциально адекватная	Приступая к решению новой	Может с помощью учителя
прогностическая оценка	задачи, может с помощью	обосновать свою
	учителя оценивать свои	возможность или
	возможности в её решении,	невозможность решить
	учитывая изменения	стоящую перед ним задачу,
	известных ему способов	опираясь на анализ
	действий	известных ему способов
		действия; делает это
		неуверенно, с трудом.
Актуально адекватная	Приступая к решению новой	Самостоятельно
прогностическая оценка	задачи, может	обосновывает еще до
1	самостоятельно оценивать	решения задачи свои силы,
	свои возможности в её	исходя из четкого осознания
	решении, учитывая	усвоенных способов и их
	изменения известных ему	вариаций, а также границ их
	_	
	способов действий	применения.

Также при наблюдении за ходом выполнения групповых и индивидуальных учебных исследований и проектов, при анализе выполнения проверочных заданий по математике, русскому языку, чтению, окружающему миру, технологии и другим предметам, когда на основе

характера ошибок, допущенных ребёнком, можно сделать вывод о сформированности метапредметных умений.

Основной процедурой итоговой оценки достижения метапредметных результатов является защита обучающимся итогового индивидуального проекта.

Метапредметные результаты сформированности навыков действий для выпускников на уровне начального общего образования являются неперсонифицированными (анонимными) для обучающегося.

Оценка предметных результатов

Достижение предметных результатов обеспечивается за счет основных учебных предметов. Поэтому объектом оценки предметных результатов является способность учащихся решать учебно-познавательные и учебно-практические задачи.

Оценка достижения предметных результатов ведётся как в ходе текущего и промежуточного оценивания, так и в ходе выполнения итоговых проверочных работ. Результаты накопленной оценки, полученной в ходе текущего и промежуточного оценивания, фиксируются, в форме портфеля достижений и учитываются при определении итоговой оценки. Предметом итоговой оценки освоения обучающимися основной образовательной общего образования начального является достижение программы предметных и метапредметных результатов начального общего образования, необходимых для продолжения образования.

Основным инструментом итоговой оценки являются итоговые комплексные работы — система заданий различного уровня сложности по чтению, русскому языку, математике и окружающему миру.

В учебном процессе оценка предметных результатов проводится с помощью диагностических работ (промежуточных и итоговых), направленных на определение уровня освоения темы учащимися.

Оценка достижения предметных результатов ведётся как в ходе текущего и промежуточного оценивания, так и в ходе выполнения итоговых проверочных работ. Результаты накопленной оценки, полученной в ходе текущего и промежуточного оценивания, фиксируются, в форме портфеля достижений и учитываются при определении итоговой оценки. Предметом итоговой оценки освоения обучающимися основной образовательной общего образования является достижение программы начального предметных и метапредметных результатов начального общего образования, необходимых для продолжения образования.

Основным инструментом итоговой оценки являются итоговые комплексные работы — система заданий различного уровня сложности по чтению, русскому языку, математике и окружающему миру.

В учебном процессе оценка предметных результатов проводится с работ помощью диагностических (промежуточных И итоговых), направленных на определение уровня освоения темы учащимися. Проводится мониторинг результатов выполнения трех итоговых работ – по русскому языку, родному языку, математике - и итоговой комплексной работы на межпредметной основе. Результаты заносятся учителем в «Листы самооценки и оценки знаний» после отметки ученика.

Система оценки достижений планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования в 1 классе выглядит следующим образом:

• Безотметочная система оценивания опирается на использование:

- правил безопасного оценивания (не скупиться на похвалу, хвалить исполнителя, не критиковать исполнение, ставить перед ребенком только конкретные цели, не ставить перед первоклассником несколько целей одновременно и т.д.);
- развернутой словесной оценки учителя, иногда письменной; раз в четверть письмо ученику и родителям о том, каковы достижения и где следует постараться еще;
- возможностей родительских собраний, где на фоне общего сообщения о результатах движения класса родители по лежащим перед ними работам ребенка могут увидеть его

движение по сравнению со всем классом, здесь могут быть представлены и анонимные рейтинги контрольных работ;

- возможностей индивидуальных бесед с родителями;
- выставок всех продуктов учебной работы детей;
- системы портфолио (накопление продуктов детской учебной работы, начало которой связано с индивидуальным интересом учащегося; в портфолио фиксируются интересы ребенка и их динамика);
- заданий, не требующих оценки со стороны, они сами демонстрируют ученику уровень его достижений;
- шкалы, отражающей динамику результатов;
- возможностей рейтинговой контрольной работы, где баллы определяются совместно с детьми, а затем каждый сам может определить результат выполнения;
- системы внеурочных образовательных событий (предметных игр, конкурсов, праздников, творческих экзаменов, детских проектов) и т.д.

Оцениванию должны подлежать не только знания, умения и навыки учащегося. Оценка творчества и инициативы во всех сферах школьной жизни должна быть оформлена столь же весомо, как и оценка навыковой стороны обучения.

В предлагаемой нами системе оценка обучающегося 1 класса будет складываться из оценки образовательного учреждения (система внутришкольного контроля), самооценки, общественной и профессиональной экспертизы.

• Внутренняя оценка — это оценка самой школы (ребёнка, учителя, школьного психолога, администрации). Она выражается в текущих отметках, которые ставятся учителями в результатах самооценки учащихся; в результатах наблюдений, проводящихся учителями и школьными психологами; в промежуточной и итоговой аттестации учащихся и, наконец, в решении педагогического совета школы о переводе выпускника в следующий класс или на следующую ступень обучения.

Внутренняя оценка должна:

- 1) обеспечивать обратную связь, информируя:
- учеников об их продвижении в освоении программы. Об их сильных и слабых сторонах;
- учителей об эффективности их педагогической деятельности;
- 2) обеспечивать положительную мотивацию учения, стимулировать обучение учащихся: ориентировать на успех, отмечать даже незначительные продвижения, поощрять учащихся, отмечать сильные стороны, позволять продвигаться в собственном темпе.
 - **Внешняя оценка** оценка, которая проводится внешними по отношению к школе службами, уполномоченными вести оценочную деятельность.

Функции внешней оценки:

- ориентация образовательного процесса на достижение планируемых результатов посредством уточнения на конкретных примерах содержания и критериев внутренней оценки;
- функция обратной связи, в основе которой лежит возможность получения объективных и сопоставимых данных в целях управления качеством образования.

Внешняя оценка проводится в рамках следующих регламентированных процедур:

- государственная итоговая аттестация выпускников;
- аттестация работников образования;

- аккредитация образовательных учреждений;
- мониторинговые исследования качества образования.

«Точка соприкосновения» внутренняя и внешняя оценки — итоговая оценка. В начальной школе в соответствии с Законом «Об образовании» государственная итоговая аттестация выпускников не предусматривается, поэтому прямое включение внешней оценки в итоговую оценку младших школьников исключено. Это означает, что влияние внешней оценки на внутреннюю оценку осуществляется опосредованно, через аттестацию кадров, аккредитацию образовательного учреждения, мониторинговые исследования, в которых основным элементом выступают результаты итоговой оценки выпускников.

Формы и виды контрольно-оценочных действий

N₂	Виды контрольно-	Dross	Coronway	Формы и виды
JNº	оценочных действий	Время	Содержание	оценки
1	Входная работа (1 класс)	сентябрь	Определяет	Фиксируется
			актуальный	учителем в
			уровень знаний,	журнале
			необходимый для	индивидуальных
			продолжения	достижений
			обучения, а также	учащихся и
			намечает «зону	карте
			ближайшего	индивидуальных
			развития» и	достижений
			предметных	учащегося
			знаний, организует	отдельно
			коррекционную	задания
			работу в зоне	актуального
			актуальных знаний	уровня и уровня
				ближайшего
				развития в
				пятибалльной
				шкале
				оценивания.
				Результаты
				работы не
				влияют на
				дальнейшую
				итоговую
				оценку
				младшего
		_		школьника.
2	Тематические контрольные	Проводится	Направлена на	Результаты
	работы	учителем по	проверку	фиксируются в

		завершению изучения темы. Количество работ зависит от количества учебных задач, все работы внесены в тематическое планирова-	предметных умений и навыков, которыми необходимо овладеть обучающимся в рамках изученной темы	журнале, влияют на дальнейшую итоговую оценку младшего школьника.
3	Самостоятельная работа	ние Проводятся учителем, на разных этапах изучения темы	Направлена, с одной стороны, на возможную коррекцию результатов изучения темы, с другой стороны, на параллельную отработку и углубление ранее изученной учебной темы. Задания составляются на двух уровнях: 1 (базовый) и 2 (расширенный) по основным предметным содержательным линиям	Учащийся сам оценивает все задания, которые он выполнил, проводит рефлексивную оценку своей работы (используя смайлы, рисунки, знаки «+», «-» и т.д.), начиная со второго класса выставляет отметки. Учитель проверяет и оценивает выполненные школьником задания отдельно по уровням, определяет процент выполненных заданий и качество их выполнения.

4	Комбинированная контрольная работа по итогам четверти	Проводится не позднее, чем за 10 дней до	Предъявляет результаты (достижения) учителю и служит	Далее ученик соотносит свою оценку с оценкой учителя и определяются дальнейшие шаги в организации самостоятельной работы обучающегося. Учитель проверяет и оценивает только те
		окончания четверти	механизмом управления и коррекции следующего этапа самостоятельной работы школьников. Учащийся сам определяет объем проверочной работы для своего выполнения. Работа задается на двух уровнях: 1 (базовый) и 2 (расширенный).	задания, которые решил ученик и предъявил на оценку. Оценивание происходит по процентному баллу в пятибалльной шкале отдельно по каждому уровню.
5	Проверочная работа	Проводится после решения учебной задачи	Проверяется уровень освоения учащимися предметных знаний, способов/средств действия. Представляет собой трехуровневую задачу, состоящую из трех заданий, соответствующих трем уровням	Все задания обязательны для выполнения. Учитель оценивает все задания по уровням (0-1 балл) и строит персональный «профиль» ученика по освоению предметного способа/средства

				действия
6	Промежуточная аттестация	Проводится	Включает основные	Оценивание
		в конце	темы учебного	проводится по
		учебного	года. Задания	процентному
		года	рассчитаны на	баллу,
			проверку не только	выполненных
			знаний, но и	заданий,
			развивающего	отдельно по
			эффекта обучения.	уровням.

Критерии обученности учащихся 2-4-х классов

		Обученность			Отметка по
№	Основные показатели СОУ	в %	уровень	оценочные суждения	5-бальной шкале оценивания
1	Присутствовал на занятии, слушал, смотрел, записывал под диктовку учителя и товарищей, переписывал с доски.	1%		Очень слабо	«2»
2	Учащийся отличает объект, процесс, явление, когда ему предъявляют их в готовом виде, показывая формальное знакомство.	2-4%	Различение, распознавание (уровень знакомства)	Слабо	«2»
3	Запомнил большую часть текста, правил, определений, формулировок, законов и т.п., но объяснить ничего не может (механическое запоминание).	5-15 %	Запоминание (неосознанное воспроизведение)	Посредственно	«2»
4	Демонстрирует полное	16-24%	Понимание (осознанное	Удовлетворительно	«3»

	роспроизродония		роопроизранациа)		
	воспроизведение		воспроизведение)		
	изученных правил,				
	законов,				
	формулировок,				
	математических и				
	иных формул и				
	т.п., однако				
	затрудняется что-				
	либо объяснить				
5	Объясняет	25-35%		Недостаточно	«3»
	отдельные			хорошо	
	положения				
	усвоенной теории,				
	иногда выполняет				
	такие				
	мыслительные				
	операции, как				
	анализ и синтез				
6	Отвечает на	36-48%	Элементарные	Хорошо	«4»
	большинство		умения и		
	вопросов по		навыки		
	содержанию		(репродуктивный		
	теории,		уровень)		
	демонстрируя				
	осознанность				
	усвоенных				
	теоретических				
	знаний, проявляя				
	способность к				
	самостоятельным				
	выводам.				
7	Чётко и логично	49-63%		Очень хорошо	«4»
	излагает				
	теоретический				
	материал,				
	свободно владеет				
	понятиями и				
	терминологией,				
	способен к				
	обобщению				
	изложенной				
	теории, хорошо				
	видит связь теории				
	с практикой, умеет				
	применить её в				
	l *		<u> </u>		

	простейших				
	случаях				
8	Демонстрирует	64-70%	Перенос	Отлично	«5»
	полное понимание		(творческий		
	сути изученной		уровень)		
	теории и				
	применяет её на				
	практике легко и				
	не особенно				
	задумываясь.				
	Выполняет почти				
	все практические				
	задания, иногда				
	допуская				
	незначительные				
	ошибки, которые				
	сам и исправляет				
9	Легко выполняет	71-81%		Великолепно	«5»
	практические				
	задания на уровне				
	переноса, свободно				
	оперируя				
	усвоенной теорией				
	в практической				
	деятельности.				
10	Оригинально,	82-		Прекрасно	«5»
	нестандартно	100%			
	применяет				
	полученные знания				
	на практике,				
	формируя				
	самостоятельно				
	новые умения на				
	базе полученных				
	ранее знаний и				
	сформированный				
	умений и навыков.				

Портфель достижений как инструмент оценки динамики индивидуальных образовательных достижений

Показатель динамики образовательных достижений — один из основных показателей в оценке образовательных достижений. На основе выявления характера динамики образовательных достижений обучающихся можно оценивать эффективность учебного процесса, эффективность работы учителя или образовательного учреждения, эффективность системы

образования в целом. При этом наиболее часто реализуется подход, основанный на сравнении количественных показателей, характеризующих результаты оценки, полученные в двух точках образовательной траектории учащихся.

Одним из наиболее адекватных инструментов для оценки динамики образовательных достижений служит портфель достижений ученика. Портфель достижений может быть отнесен к разряду аутентичных индивидуальных оценок, ориентированных на демонстрацию динамики образовательных достижений в широком образовательном контексте (в том числе в сфере освоения таких средств самоорганизации собственной учебной деятельности, как самоконтроль, самооценка, рефлексия и т. д.).

Портфель достижений — это не только современная эффективная форма оценивания, но и действенное средство для решения ряда важных педагогических задач, позволяющее:

- поддерживать высокую учебную мотивацию обучающихся;
- поощрять их активность и самостоятельность, расширять возможности обучения и самообучения;
- развивать навыки рефлексивной и оценочной (в том числе самооценочной) деятельности обучающихся;
- формировать умение учиться ставить цели, планировать и организовывать собственную учебную деятельность.

Портфель достижений представляет собой специально организованную подборку работ, которые демонстрируют усилия, прогресс и достижения обучающегося в различных областях. Портфель достижений является оптимальным способом организации текущей системы оценки. При этом материалы портфолио должны допускать проведение независимой оценки, например при проведении аттестации педагогов.

В состав портфеля достижений включаются результаты, достигнутые учеником не только в ходе учебной деятельности, но и в иных формах активности: творческой, социальной, коммуникативной, физкультурно-оздоровительной, трудовой деятельности, протекающей как в рамках повседневной школьной практики, так и за её пределами.

В портфель достижений учеников начальной школы, который используется для оценки достижения планируемых результатов начального общего образования, включает следующие материалы.

1. Выборки детских работ — формальных и творческих, выполненных в ходе обязательных учебных занятий по всем изучаемым предметам, а также в ходе посещаемых учащимися факультативных учебных занятий, реализуемых в рамках образовательной программы образовательного

учреждения (как её общеобразовательной составляющей, так и программы дополнительного образования).

Обязательной составляющей портфолио являются материалы стартовой диагностики, промежуточных и итоговых стандартизированных работ по отдельным предметам, итоги комплексных работ.

- 2. Систематизированные материалы наблюдений (оценочные листы, листы наблюдений и т.п.) за процессом универсальными учебными действиями, которые ведут учителя начальных классов (выступающие и в роли учителя- предметника, и в роли классного руководителя), иные учителя-предметники, школьный психолог, организатор воспитательной работы И другие непосредственные участники образовательного процесса.
- 3. Материалы, характеризующие достижения обучающихся в рамках внеучебной (школьной и внешкольной) и досуговой деятельности, например результаты участия в олимпиадах, конкурсах, смотрах, выставках, концертах, спортивных мероприятиях, поделки и др. Основное требование, предъявляемое к этим материалам, отражение в них степени достижения планируемых результатов освоения примерной образовательной программы начального общего образования.

Итоговая оценка выпускника

К итоговой оценке качества освоения основной образовательной программы начального общего образования в рамках контроля успеваемости в процессе освоения содержания отдельных учебных предметов учитывается готовность к решению учебно-практических и учебно-познавательных задач на основе:

- системы знаний и представлений о природе, обществе, человеке технологии;
- обобщенных способов деятельности, умений в учебно-познавательной и практической деятельности;
- коммуникативных и информационных умений;
- системы знаний об основах здорового и безопасного образа жизни.

Предметом итоговой оценки освоения обучающимися адаптированной основной общеобразовательной программы начального общего образования являются достижения предметных и метапредметных результатов, необходимых для продолжения образования.

В итоговой оценке выделены две составляющие:

- **результаты промежуточной аттестации** обучающихся, отражающие динамику их индивидуальных образовательных достижений, продвижение в

достижении планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования;

- **результаты итоговых работ,** характеризующие уровень освоения обучающимися основных формируемых способов действий в отношении к опорной системе знаний, необходимых для обучения на следующем уровне общего образования.

Результаты итоговой оценки освоения основной образовательной программы начального общего образования используются для принятия решения о переводе обучающихся на следующий уровень общего образования.

К результатам индивидуальных достижений обучающихся, не подлежащим итоговой оценке качества освоения АООП НОО, относятся:

- ценностные ориентации обучающегося;
- индивидуальные, личностные характеристики, в том числе патриотизм, толерантность, гуманизм и др.

Обобщенная оценка личностных результатов осуществляется в ходе мониторинговых исследований.

Итоговая оценка выпускника формируется на основе накопленной оценки, зафиксированной в портфеле достижений, по всем учебным предметам и оценок за выполнение, как минимум, трёх (четырёх) итоговых работ (по русскому языку, математике и др.).

При этом накопленная оценка характеризует выполнение всей совокупности планируемых результатов, а также динамику образовательных достижений обучающихся за период обучения. А оценки за итоговые работы характеризуют, как минимум, уровень усвоения обучающимися опорной системы знаний по русскому языку, математике, а также уровень овладения метапредметными действиями.

Система оценки достижений обучающимися с НОДА предполагает также сопоставление планируемых результатов реализации коррекционных психологических развивающих занятий с реальными достижениями обучающегося. Системой ориентиров при этом служит вербальное описание достижений.

На момент поступления в	На момент окончания 1	На момент окончания 2	На момент окончания 3	У выпускников начальной	
школу	класса	класса	класса	школы	
Личностные УУД					
Проявляет	Проявляет	Проявляет	Проявляет	Понимает цель	
самостоятельно	самостоятельно	самостоятельно	самостоятельно	обучения,	
сть в игровой	сть в разных	сть в некоторых	сть в учебной	планирует	
деятельности.	видах детской	видах учебной	деятельности.	результат своей	

Пытается	деятельности.	деятельности.	Оценивает	деятельности,
оценивать себя	Оценивает	Оценивает	поступки детей	способен
и свои	деятельность и	деятельность	и взрослых,	работать на
поступки.	поступки не	литературных	аргументирует	результат с
110 \$1 7 111111	только свои, но	персонажей,	свой ответ.	отсрочкой его
	и своих	пытается	•2011 012 011	достижения.
	сверстников.	обосновывать		достижения.
	еверетинков.	свои мысли.		
Открыто	Открыто	Открыто	Открыто	Умеет
относится ко	относится ко	относится ко	относится ко	адаптироваться к
внешнему	внешнему	внешнему	внешнему	динамично
	_	_	_	
миру, не всегда	миру, чувствует	миру, чувствует	миру, чувствует	меняющемуся
чувствует	уверенность в	уверенность не	уверенность в	миру, способен
уверенность в	своих силах во	только в	учебной	сделать выбор на
своих силах.	внеурочной	игровой	деятельности,	основе норм
	деятельности.	деятельности,	умеет	морали.
		умеет	адаптироваться	
		адаптироваться	в учебных	
		к новым	ситуациях.	
Daggyygawaya	Dearra	ситуациям.	Dearra	0
Взаимодействуе	Взаимодействуе	Взаимодействуе	Взаимодействуе	Ориентируется в
Т со	Т со	Т со	Т со	социальных
сверстниками и	сверстниками и	сверстниками и	сверстниками и	ролях, умеет
взрослыми	взрослыми	взрослыми на	взрослыми даже	выстраивать
через участие в	через	основе любой	не имея	межличностные
совместных	совместную	совместной	совместной	взаимоотношени
играх. В игре	игровую или	деятельности,	деятельности,	Я.
способен вести	учебную	умеет	имея целью	
переговоры.	деятельность.	договариваться	достигнуть	
		о совместных	какой-либо	
D	0.5	действиях.	личной цели.	**
В рамках игры	Обсуждает	Обсуждает	Обсуждает	Умеет находить
обсуждает	проблемы,	проблемы,	проблемы,	выход из
возникающие	возникающие в	возникающие в	избегает	конфликтной
проблемы,	процессе	интересующей	конфликты, с	ситуации,
правила; может	игровой или	его сфере, с	интересом	договариваться о
поддерживать	учебной	интересом	обсуждает	взаимовыгодном
разговор на	деятельности,	обсуждает	интересующие	сотрудничестве
интересующую	может	интересующие	его вопросы,	И Т.П.
его тему.	поддержать	его вопросы,	расспрашивает	
	разговор на	расспрашивает	взрослых о том,	
	интересующую	взрослых.	что ему	
	его тему.		интересно и	
			важно.	
Положительно	Понимает	Способен	Доброжелатель	Строит свои

	T	T	T	Г
относится к	чувства других	сочувствовать и	но реагирует на	отношения со
себе и	людей и	сопереживать,	замечания,	сверстниками и
окружающим.	сопереживает	принимает	способен	взрослыми на
Отзывчив к	им, понимает	оценку своим	исправиться в	основе
переживаниям	оценки своим и	поступкам от	ответ на	взаимопонимани
другого	чужим	сверстников.	предложение	я и поддержки.
человека.	поступкам.		взрослого.	
Регулятивные У	УД			
Проявляет	Принимает и	С помощью	Способен сам	Ставит учебную
инициативу и	сохраняет	педагога ставит	поставить	задачу на основе
самостоятельно	учебную	учебную	задачу в	соотнесения
сть в различных	задачу.	задачу.	творческой	того, что уже
видах детской			деятельности,	известно и
деятельности.			связанной с	усвоено
			учебной.	обучающимися,
				и того, что ещё
				не известно.
Умеет выбирать	Переносит	Совместно с	Способен	Самостоятельно
себе род	навыки	учителем	самостоятельно	определяет
занятий и	построения	выделяет	выстроить	ориентиры в
выстраивать	внутреннего	ориентиры для	внутренний	НОВОМ
внутренний	плана действий	построения	план действий в	материале,
план действий в	из игровой	внутреннего	некоторых	прогнозирует
игровой	деятельности в	плана действия	видах учебной	результат
деятельности.	учебную.	на учебном	деятельности.	учебной
		материале.		деятельности.
Проявляет	Овладевает	Адекватно	Планирует свои	Умеет
умения	способами	принимает	действия	планировать
произвольности	самооценки	оценку своей	совместно с	последовательно
предметных	выполнения	деятельности со	учителем,	СТЬ
действий.	действий.	стороны.	анализирует	промежуточных
			проблемы и	целей с учетом
			результат.	конечного
				результата,
				вносит
				изменения в
				план с учетом
				результата
				предыдущего
				действия.
Коммуникативные УУД				
Активно	Имеет	Формируются	Планирует	Планирует
взаимодействуе	первоначальные	навыки	учебное	учебное
т со	навыки работы	совместной	сотрудничество	сотрудничество
сверстниками и	в группе:	учебной	совместно с	со сверстниками:
		J 1 4 011011	132	to obepointment.

взрослыми на	совместное	деятельности,	учителем,	участвует в
основе общей	обсуждение	выполнение	принимает	распределении
деятельности.	правил,	роли, заданной	участие в	ролей,
	распределение	учителем.	контроле чужой	составлении
	ролей.		деятельности,	плана
			осуществляет	деятельности,
			рефлексию.	обсуждении
				результатов,
				рефлексии.
Проявляет	Умеет задавать	Умеет задавать	Умеет	Способен
любопытство	вопросы,	вопросы, чем	сотрудничать	поставить задачи
ко всему	проявляет не	проявляет свою	co	для
новому и	только	любознательнос	сверстниками и	инициативного
необычному.	любопытство,	ть, умеет	взрослыми в	сотрудничества
	но и	слушать.	поисках	при поиске и
	любознательнос		интересующей	сборе
	ть.		информации.	информации.
Способен	Умеет	Частично	Чувствуя	Владеет
договариваться,	выслушать и	владеет	приближение	способами
учитывать	понять точку	навыками	конфликта,	разрешения
интересы	зрения другого,	преодоления	способен его	конфликта,
других в	отстаивать	конфликта.	избежать и	может стать
игровой	свою.		быстро	посредником в
деятельности.			нивелировать.	решении.

На основании оценок по каждому предмету, результатов формирования универсальных учебных действий результатов, достигнутых в ходе реализации коррекционных развивающих программ делаются следующие выводы о достижении обучающимися с НОДА планируемых результатов:

1) Выпускник овладел опорной системой знаний и учебными действиями, необходимыми для продолжения образования на следующем уровне, и способен использовать их для решения простых учебно-познавательных и учебно-практических задач средствами данного предмета.

Такой вывод делается, если в материалах накопительной системы оценки зафиксировано достижение планируемых результатов по всем основным разделам учебной программы, как минимум, с оценкой «зачтено» (или «удовлетворительно»), а результаты выполнения итоговых работ свидетельствуют о правильном выполнении не менее 50% заданий базового уровня.

2) Выпускник овладел опорной системой знаний, необходимой для продолжения образования на следующем уровне, на уровне осознанного произвольного овладения учебными действиями.

Такой вывод делается, если в материалах накопительной системы оценки зафиксировано достижение планируемых результатов по всем основным разделам учебной программы, причём не менее чем по половине разделов выставлена оценка «хорошо» или «отлично», а результаты выполнения итоговых работ свидетельствуют о правильном выполнении не менее 65% заданий базового уровня и получении не менее 50% от максимального балла за выполнение заданий повышенного уровня.

3) Выпускник не овладел опорной системой знаний и учебными действиями, необходимыми для продолжения образования на следующем уровне.

Такой вывод делается, если в материалах накопительной системы оценки не зафиксировано достижение планируемых результатов по всем основным разделам учебной программы, а результаты выполнения итоговых работ свидетельствуют о правильном выполнении менее 50% заданий базового уровня.

Педагогический совет школы на основе выводов, сделанных по каждому обучающемуся, рассматривает вопрос об успешном освоении данным обучающимся адаптированной основной образовательной программы начального общего образования и переводе его на следующий уровень общего образования.

В случае, если полученные обучающимся итоговые оценки не позволяют сделать однозначного вывода о достижении планируемых результатов, решение о переводе на следующий уровень общего образования принимается педагогическим советом с учётом динамики образовательных достижений обучающегося и контекстной информации об условиях и особенностях его обучения в рамках регламентированных процедур, устанавливаемых на федеральном уровне.

Решение **о переводе** обучающегося на следующий уровень общего образования принимается одновременно с рассмотрением и утверждением **характеристики обучающегося**, в которой:

- отмечаются образовательные достижения и положительные качества обучающегося;
- определяются приоритетные задачи и направления личностного развития с учётом как достижений, так и психологических проблем развития ребёнка;
- даются психолого-педагогические рекомендации, призванные обеспечить успешную реализацию намеченных задач на следующий уровень общего образования.

Оценка результатов деятельности образовательного учреждения на уровне начального общего образования осуществляется в ходе его аккредитации, а также в рамках аттестации педагогических кадров. Она

проводится на основе результатов итоговой оценки достижения планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования с учётом:

- результатов мониторинговых исследований разного уровня (федерального, регионального, муниципального);
- условий реализации основной образовательной программы начального общего образования;
- особенностей контингента обучающихся.

Предметом оценки в ходе данных процедур является также *текущая* оценочная деятельность образовательного учреждения и педагогов, и в частности отслеживание динамики образовательных достижений выпускников начальной школы образовательного учреждения.

Оценка достижения обучающимися с НОДА планируемых результатов освоения программы коррекционной работы

Применительно к варианту 6.1. ФГОС для детей с НОДА задачей экспертной группы является выработка согласованной оценки достижений ребёнка в сфере жизненной компетенции. Основой служит анализ изменений поведения ребёнка в повседневной жизни по следующим позициям, соответствующим направлениям коррекционной работы с ребенком в условиях инклюзии:

- адекватность представлений о собственных возможностях и ограничениях, о насущно необходимом жизнеобеспечении;
- способность вступать в коммуникацию с взрослыми по вопросам медицинского сопровождения и создания специальных условий для пребывания в школе, своих нуждах и правах в организации обучения;
 - владение социально-бытовыми умениями в повседневной жизни;
- владение навыками коммуникации и принятыми ритуалами социального взаимодействия (т. е. самой формой поведения, его социальным рисунком);
- осмысление и дифференциация картины мира, ее временно-пространственной организации;
- осмысление социального окружения, своего места в нем, принятие соответствующих возрасту ценностей и социальных ролей.

Результаты анализа изменений в повседневном поведении ребенка в варианте 6.1. ФГОС представлены также в форме удобных и понятных всем членам экспертной группы условных единиц (0 – 3 балла), характеризующих достигнутый уровень жизненной компетенции ребенка в условиях инклюзии.

2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ

2.1. Рабочие программы учебных предметов, коррекционных занятий, коррекционных курсов

Рабочие программы учебных предметов, учебных курсов (в том числе внеурочной деятельности), учебных модулей, программа формирования УУД соответствуют требованиям в ФГОС НОО и ООП НОО МБОУ Печерской СШ. https://spechersk.gosuslugi.ru/ofitsialno/obrazovanie-programmy/

Содержательный раздел АООП НОО для обучающихся с НОДА (вариант 6.1) дополняется содержанием программы коррекционных курсов.

Содержание предмета «Адаптивная физическая культура»

Содержание программы распределяется по модулям:

- Модуль «Знания о физической культуре»;
- Модуль «Гимнастика с элементами корригирующей гимнастики»;
- Модуль «Легкая атлетика»;
- Модуль «Подвижные игры»;
- Модуль «Лыжная подготовка».

Следует учитывать, что некоторые модули могут быть включены в рабочую программу педагога только как теоретические (особенно для обучающихся с тяжелой степенью двигательных нарушений), некоторые модули могут быть исключены и заменены на другие. Так, модуль «Лыжная подготовка» не планируется для обучающихся с тяжелой и средней степенью двигательных нарушений, он может быть заменен на модуль «Гимнастика с или корригирующей гимнастики» может быть элементами дополнительный модуль «Лечебная физическая культура» (при наличии в образовательной организации соответствующего кадрового обеспечения и лицензии на медицинскую деятельность). Следует учитывать, что уроки АФК для обучающихся с НОДА – это прежде всего возможность физической активности.

Структура AOOП HOO предполагает введение программы коррекционной работы.

Коррекционно-развивающая область является обязательной частью внеурочной деятельности, поддерживающей процесс освоения содержания АООП НОО.

Коррекционно-развивающая область и основные задачи реализации коррекционных курсов.

Реализация программы коррекционной работы осуществляются в рамках внеурочной деятельности в объеме не менее 5 часов в неделю.

Программа коррекционной работы АООП НОО для обучающихся с НОДА (вариант 6.1) включает в себя взаимосвязанные направления, отражающие её основное содержание:

- 1. Мониторинг имеющихся в образовательной организации условий удовлетворения особых образовательных потребностей и условий обучения обучающихся с НОДА.
- 2. Перечень индивидуально-ориентированных коррекционных мероприятий, обеспечивающих обучающимся с НОДА удовлетворение особых образовательных потребностей, их интеграцию и (или) инклюзию в образовательной организации и освоение АООП НОО.

Направление и содержание программы коррекционной работы. Устанавливаются следующие обязательные направления коррекционной помощи для всех категорий обучающихся с НОДА, осваивающих вариант 6.1 АООП НОО:

- 1) медицинская коррекция и абилитация (лечебно-воспитательные мероприятия, медикаментозное лечение, психотерапевтическое лечение);
- 2) психологическая коррекция познавательных процессов;
- 3) психологическая коррекция эмоциональных нарушений;
- 4) психологическая коррекция социально-психологических проявлений;
- 5) коррекция нарушений речи;
- 6) коррекция нарушений чтения и письма.

2.2. Программа формирования универсальных учебных действий

Программа формирования УУД соответствуют требованиям в ФГОС НОО и ООП НОО МБОУ Печерской СШ.

В соответствии с ФГОС НОО программа формирования универсальных (обобщённых) учебных действий (далее – УУД) имеет следующую структуру: описание взаимосвязи универсальных учебных действий с содержанием учебных предметов; характеристика познавательных, коммуникативных и регулятивных универсальных учебных действий.

Значение сформированных УУД для успешного обучения и развития младшего школьника с НОДА (вариант 6.1)

Сформированные УУД оказывают значительное положительное влияние:

1) на успешное овладение младшими школьниками всеми учебными предметами;

- 2) на развитие психологических новообразований этого возраста, обеспечивающих становление способности к применению полученных знаний и к самообразованию обучающегося;
- 3) на расширение и углубление познавательных интересов обучающихся;
- 4) на успешное овладение младшими школьниками начальными навыками работы с развивающими сертифицированными обучающими и игровыми цифровыми ресурсами;
- 5) на успешное овладение младшими школьниками начальными сведениями об информационной безопасности при работе с обучающими и игровыми цифровыми ресурсами.

Всё это является предпосылками и показателями статуса обучающегося в начальной школе как субъекта учебной деятельности и образовательных отношений в современных условиях цифровой трансформации образования. Реализация цели развития младших школьников как приоритетной для первого этапа школьного образования возможна, если устанавливаются связь и взаимодействие между освоением предметного содержания обучения и достижениями обучающегося в области метапредметных результатов. Это взаимодействие проявляется в следующем:

- 1) предметные знания, умения и способы деятельности являются содержательной основой становления УУД;
- 2) развивающиеся УУД обеспечивают протекание учебного процесса как активной инициативной поисково-исследовательской деятельности на основе применения различных интеллектуальных процессов, прежде всего теоретического мышления, связной речи и воображения, в том числе в условиях дистанционного обучения (в условиях неконтактного информационного взаимодействия с субъектами образовательного процесса);
- 3) под влиянием УУД складывается новый стиль познавательной деятельности: универсальность как качественная характеристика любого учебного действия и составляющих его операций позволяет обучающемуся использовать освоенные способы действий на любом предметном содержании, в том числе представленного в виде экранных (виртуальных) моделей изучаемых объектов, сюжетов, процессов, что положительно отражается на качестве изучения учебных предметов;
- 4) построение учебного процесса cучётом реализации формирования УУД способствует снижению ДОЛИ репродуктивного обучения, создающего риски, которые нарушают успешность развития обучающегося и формирует способности к вариативному восприятию предметного содержания условиях реального виртуального

представления экранных (виртуальных) моделей изучаемых объектов, сюжетов, процессов.

В ФГОС выделены три группы универсальных учебных действий как наиболее значимых феноменов психического развития обучающихся вообще и младшего школьника в частности: *познавательные, коммуникативные и регулятивные* УУД.

Характеристика УУД

Познавательные УУД представляют совокупность операций, участвующих в учебно-познавательной деятельности. К ним относятся:

- 1) методы познания окружающего мира, в том числе представленного (на экране) в виде виртуального отображения реальной действительности (наблюдение, элементарные опыты и эксперименты; измерения и др.);
- 2) логические операции (сравнение, анализ, обобщение, классификация, сериация);
- 3) работа с информацией, представленной в разном виде и формах, в том числе графических (таблицы, диаграммы, инфограммы, схемы), аудио- и видеоформатах (возможно на экране).

Познавательные универсальные учебные действия становятся предпосылкой формирования способности младшего школьника к самообразованию и саморазвитию.

Коммуникативные УУД являются основанием для формирования готовности младшего школьника к информационному взаимодействию с окружающим миром: средой обитания, членами многонационального поликультурного общества разного возраста, представителями разных социальных групп, в том числе представленного (на экране) в виде виртуального отображения реальной действительности, и даже с самим собой. Коммуникативные универсальные учебные действия целесообразно формировать в цифровой образовательной среде класса, школы. В соответствии с ФГОС НОО коммуникативные УУД характеризуются четырьмя группами учебных операций, обеспечивающих:

- 1) смысловое чтение текстов разных жанров, типов, назначений; аналитическую текстовую деятельность с ними;
- 2) успешное участие обучающегося в диалогическом взаимодействии с субъектами образовательных отношений (знание и соблюдение правил учебного диалога), в том числе в условиях использования технологий неконтактного информационного взаимодействия;
- 3) успешную продуктивно-творческую деятельность (самостоятельное создание текстов разного типа описания, рассуждения, повествования), создание и видоизменение экранных (виртуальных) объектов учебного,

художественного, бытового назначения (самостоятельный поиск, реконструкция, динамическое представление);

4) результативное взаимодействие с участниками совместной деятельности (высказывание собственного мнения, учёт суждений других собеседников, умение договариваться, уступать, вырабатывать общую точку зрения), в том числе в условиях использования технологий неконтактного информационного взаимодействия.

Регулямивные УУД есть совокупность учебных операций, обеспечивающих становление рефлексивных качеств субъекта учебной деятельности (в начальной школе их формирование осуществляется на пропедевтическом уровне). В соответствии с ФГОС НОО выделяются шесть групп операций:

- 1) принимать и удерживать учебную задачу;
- 2) планировать её решение;
- 3) контролировать полученный результат деятельности;
- 4) контролировать процесс деятельности, его соответствие выбранному способу;
- 5) предвидеть (прогнозировать) трудности и ошибки при решении данной учебной задачи;
- 6) корректировать при необходимости процесс деятельности. Важной составляющей регулятивных универсальных действий являются операции, определяющие способность обучающегося к волевым усилиям в процессе коллективной/ совместной деятельности, к мирному самостоятельному предупреждению и преодолению конфликтов, в том числе в условиях использования технологий неконтактного информационного взаимодействия.

Способность к результативной совместной деятельности строится на двух феноменах, участие которых обеспечивает её успешность:

- 1) знание и применение коммуникативных форм взаимодействия (договариваться, рассуждать, находить компромиссные решения), в том числе в условиях использования технологий неконтактного информационного взаимодействия;
- 2) волевые регулятивные умения (подчиняться, уступать, объективно оценивать вклад свой и других в результат общего труда и др.).

Место УУД в рабочих программах

В соответствии с ФГОС НОО сформированность универсальных учебных действий у обучающихся определяется на этапе завершения ими освоения программы начального общего образования. Это не снимает обязанности учителя контролировать динамику становления всех групп УУД для того, чтобы вовремя устранять возникшие у обучающихся трудности и

ошибки. В этом случае полученные результаты не подлежат балльной оценке, так как в соответствии с закономерностями контрольно-оценочной деятельности балльной оценкой (отметкой) оценивается результат, а не процесс деятельности. В задачу учителя входит проанализировать вместе с обучающимся его достижения, ошибки и встретившиеся трудности, в любом случае морально поддержать его, высказать надежду на дальнейшие успехи. При этом результаты контрольно-оценочной деятельности, зафиксированные в электронном формате, позволят интенсифицировать работу учителя.

Используется словесная оценка: «молодец, стараешься, у тебя обязательно получится», но отметку можно поставить только в том случае, если учебная задача решена самостоятельно и правильно, т. е. возможно говорить о сформировавшемся универсальном действии.

В рабочих программах содержание метапредметных достижений обучения представлено в разделе «Содержание обучения», которое строится по классам. В каждом классе выделен раздел «Универсальные учебные умения», в котором дан возможный вариант содержания всех групп УУД по году обучения. В первом втором классах каждому И определён пропедевтический овладения действиями, уровень универсальными поскольку пока дети работают на предметных учебных действиях, и только к концу второго года обучения появляются признаки универсальности.

Далее содержание универсальных учебных действий представлено в разделе «Планируемые результаты обучения» в специальном разделе «Метапредметные результаты», их перечень даётся на конец обучения в начальной школе. Структура каждого вида УУД дана в соответствии с требованиями ФГОС.

Познавательные универсальные учебные действия включают перечень базовых логических действий; базовых исследовательских действий; работу с информацией.

Коммуникативные УУД включают перечень действий участника учебного диалога, действия, связанные со смысловым чтением и текстовой деятельностью, а также УУД, обеспечивающие монологические формы речи (описание, рассуждение, повествование).

Регулятивные УУД включают перечень действий саморегуляции, Представлен самоконтроля самооценки. также отдельный раздел «Совместная интегрирующий коммуникативные деятельность», совместной регулятивные действия, необходимые успешной ДЛЯ деятельности.

В тематическом планировании показываются возможные виды деятельности, методы, приёмы и формы организации обучения,

направленные на формирование всех видов УУД. Здесь на методическом уровне прослеживается вклад каждого учебного предмета в формирование универсального действия.

2.3. Программа коррекционной работы

Программа коррекционной работы предусматривает индивидуализацию специального сопровождения, обучающегося с НОДА. Содержание программы коррекционной работы для каждого обучающегося определяется с учетом его особых образовательных потребностей на основе рекомендаций ПМПК, индивидуальной программы реабилитации или абилитации ребенка-инвалида.

Целью программы коррекционной работы выступает создание системы комплексной помощи обучающимся с НОДА в освоении ФАОП НОО, коррекция недостатков в физическом и (или) психическом и речевом развитии обучающихся, их социальная адаптация.

Реализация программы коррекционной работы осуществляются в рамках внеурочной деятельности в объеме не менее 5 часов в неделю (пункт 3.4.16 Санитарно-эпидемиологических требований).

Задачами коррекционно-развивающих занятий являются:

- предупреждение вторичных биологических и социальных отклонений в развитии, затрудняющих образование и социализацию ребенка;
- исправление нарушений психофизического развития психологическими, педагогическими средствами;
- формирование у учащихся средств компенсации дефицитарных психомоторных функций, не поддающихся исправлению;
- формирование способов познавательной деятельности, позволяющих учащемуся осваивать общеобразовательные предметы.

Принципы формирования программы

- > Соблюдение интересов ребенка.
- Системность.
- > Непрерывность.
- > Вариативность.

Коррекционно-развивающие занятия проводятся с обучающимися по мере выявления педагогом, психологом, дефектологом, логопедом индивидуальных пробелов в их развитии и обучении. При изучении индивидуальных особенностей школьника принимаются во внимание следующие показатели:

1) психофизическое состояние и развитие ребенка

- 2) особенности и уровень развития познавательной сферы
- 3) особенности усвоения знаний, умений, навыков, предусмотренных программой.

Программа коррекционной работы предусматривает:

- предупреждение вторичных биологических и социальных отклонений в развитии, затрудняющих образование и социализацию ребенка;
- коррекцию нарушений психофизического и психофизиологического развития медицинскими, психологическими, педагогическими средствами;
- формирование у обучающихся с НОДА механизмов компенсации дефицитарных психомоторных функций, не поддающихся исправлению и освоение ассистивных средств компенсации;
- формирование способов познавательной деятельности, позволяющих учащемуся усваивать общеобразовательные предметы.

Комплексная программа коррекционной работы предусматривает медицинское воздействие (коррекцию двигательных нарушений) в медицинских учреждениях, специальную психолого-педагогическую, в том числе логопедическую работу, а также психологическое сопровождение.

Программа коррекционной работы обеспечивает:

- выявление особых образовательных потребностей детей с НОДА, обусловленных недостатками в их физическом и (или) психическом развитии;
- осуществление индивидуально ориентированной психолого-медикопедагогической помощи детям с НОДА с учетом особенностей психофизического развития и индивидуальных возможностей и ресурсов детей (в соответствии с рекомендациями ПМПК и индивидуальной программой реабилитации (ИПР);
- возможность освоения детьми с нарушениями опорно-двигательного аппарата АООП и их адаптации к условиям образовательного учреждения.

Программа коррекционной работы содержит:

- программы коррекционных курсов, обеспечивающих удовлетворение особых образовательных потребностей обучающихся с НОДА, их адаптацию к условиям в образовательной организации и освоение ими АООП НОО;
- систему комплексного психолого-педагогического сопровождения обучающихся с НОДА в условиях образовательного процесса, включающего психолого-медико-педагогическое обследование детей,

мониторинг динамики развития детей, их успешности в освоении АООП, подбор коррекционных мероприятий;

- описание специальных условий обучения и воспитания, обучающихся с НОДА;
- механизм взаимодействия в разработке и реализации коррекционных мероприятий учителей, специалистов в области коррекционной педагогики, медицинских работников образовательных и других организаций.

Для детей с НОДА в коррекционной части общеобразовательной программы должны быть предусмотрены занятия по коррекции недостатков двигательных и психических функций. Предметы коррекционного цикла следует определять в зависимости от имеющихся у детей нарушений:

- преимущественно двигательных;
- преимущественно речевых;
- сочетание двигательных и речевых, недостатков общего психического развития.

В зависимости от структуры нарушений коррекционно-развивающая работа с детьми данной категории должна строиться дифференцированно.

В цикл коррекционных занятий обязательно включаются:

- логопедические занятия для детей с речевой патологией;
- индивидуальные и групповые занятия для коррекции нарушенных психических функций;
- дефектологические занятия;
- индивидуальные коррекционно-развивающие занятия по русскому языку и математике.

Направление и содержание программы коррекционной работы

Устанавливаются следующие обязательные направления коррекционной помощи для всех категорий обучающихся с НОДА, осваивающих вариант 6.1 AOOП HOO:

- 1) медицинская коррекция и абилитация (лечебно-воспитательные мероприятия, медикаментозное лечение, психотерапевтическое лечение);
- 2) психологическая коррекция познавательных процессов;
- 3) психологическая коррекция эмоциональных нарушений;
- 4) психологическая коррекция социально-психологических проявлений;
- 5) коррекция нарушений речи;
- 6) коррекция нарушений чтения и письма.

В дальнейшем содержание коррекционных занятий определяется в зависимости от особенностей структуры речевого и двигательного развития каждого обучающегося.

Направления работы

Программа коррекционной работы на уровне начального общего образования включает в себя взаимосвязанные направления, отражающие ее основное содержание:

- коррекционно-развивающая работа обеспечивает своевременную специализированную помощь в освоении содержания образования и коррекцию недостатков в физическом и (или) психическом развитии детей с ОВЗ в условиях образовательной организации; способствует формированию универсальных учебных действий у обучающихся (личностных, регулятивных, познавательных, коммуникативных);
- консультативная работа обеспечивает непрерывность специального сопровождения детей с OB3 и их семей по вопросам реализации дифференцированных психологопедагогических условий обучения, воспитания, коррекции, развития и социализации обучающихся;
- информационнопросветительская работа направлена на разъяснительную деятельность по вопросам, связанным с особенностями образовательного категории данной детей, процесса ДЛЯ co всеми участниками образовательных отношений — обучающимися (как имеющими, так и не недостатки развитии), ИХ родителями (законными имеющими В представителями), педагогическими работниками.

При подготовке и проведении коррекционно-развивающих занятий учитываются индивидуальные особенности каждого учащегося с НОДА.

Проведение индивидуальных коррекционно-развивающих занятий (их место в режиме образовательной организации) определяется организацией самостоятельно, в соответствии с существующими нормативными документами и локальными актами образовательной организации.

Коррекционно-развивающие занятия с обучающимися с НОДА предусматривают:

- 1. Индивидуальные занятия АФК.
- 2. Индивидуальные и/или групповые логопедические занятия.
- 3. Индивидуальные и/или групповые дефектологические занятия.
- 4. Индивидуальные и/или групповые психокоррекционные занятия.
- 5. Индивидуальные предметные занятия с учителем (коррекционноразвивающие занятия по русскому языку и математике).
- 6. Коррекционные курсы по выбору.

Комплексная абилитация учащихся с НОДА предусматривает медицинское воздействие (вне образовательной организации), коррекцию физических недостатков с помощью массажа и лечебной физической

культуры (ЛФК), логопедическую работу, дефектологическую работу, психологическую коррекцию.

НОДА большинства учеников \mathbf{c} наблюдается выраженная дисгармония в способностях усваивать разные циклы учебных дисциплин. При хороших (и даже высоких) показателях усвоения одних предметов они могут испытывать значительные затруднения при обучении другим учебным предметам. Это связано и с направленностью личности ребенка, но чаще – со спецификой познавательной деятельности, обусловленной поражением центральной нервной системы. Для данной категории детей характерно сочетание нескольких нарушений. Коррекция и компенсация двигательных расстройств обучающихся реализуется контролем ПОД руководителя физического воспитания, учителем АФК и/или инструктором ЛФК.

Содержание направлений работы

Диагностическая работа включает:

- раннюю (с первых дней пребывания ребенка в образовательной организации) диагностику отклонений в развитии и анализ причин трудностей адаптации;
- комплексный сбор сведений о ребенке на основании диагностической информации от специалистов разного профиля;
- определение уровня актуального и зоны ближайшего развития (3БР) обучающегося с OB3, выявление его резервных возможностей;
- изучение развития эмоционально-волевой сферы и личностных особенностей обучающихся;
- изучение социальной ситуации развития и условий семейного воспитания ребенка;
- изучение адаптивных возможностей и уровня социализации ребенка с OB3;
- системный разносторонний контроль специалистов за уровнем и динамикой развития ребенка;
- анализ успешности коррекционно-развивающей работы.

Коррекционно-развивающая работа включает:

- выбор оптимальных для развития ребенка с НОДА коррекционных программ/методик, методов и приемов обучения в соответствии с его особыми образовательными потребностями;
- организацию и проведение специалистами индивидуальных и групповых коррекционно-развивающих занятий, необходимых для преодоления нарушений развития и трудностей обучения;
- системное воздействие на учебно-познавательную деятельность ребенка в динамике образовательного процесса, направленное на формирование универсальных учебных действий и коррекцию отклонений в развитии;

- коррекцию и развитие высших психических функций;
- развитие эмоционально-волевой и личностной сферы ребенка и психокоррекцию его поведения;
- социальную защиту ребенка в случае неблагоприятных условий жизни при психотравмирующих обстоятельствах.

Консультативная работа включает:

- выработку совместных обоснованных рекомендаций по основным направлениям работы с обучающимся с OB3, единых для всех участников образовательных отношений;
- консультирование специалистами педагогов по выбору индивидуально ориентированных методов и приемов работы с обучающимся с OB3;
- консультативную помощь семье в вопросах выбора стратегии воспитания и приемов коррекционного обучения ребенка с OB3.

Информационно просветительская работа предусматривает:

- различные формы просветительской деятельности (лекции, беседы, информационные стенды, печатные материалы), направленные на разъяснение участникам образовательных отношений обучающимся (как имеющим, так и не имеющим недостатки в развитии), их родителям (законным представителям), педагогическим работникам вопросов, связанных с особенностями образовательного процесса и сопровождения детей с OB3:
- проведение тематических выступлений для педагогов и родителей по разъяснению индивидуально-типологических особенностей различных категорий детей с OB3.

Этапы реализации программы

Коррекционная работа реализуется поэтапно. Последовательность этапов и их адресность создают необходимые предпосылки для устранения дезорганизующих факторов.

- Этап сбора и анализа информации (информационно аналитическая деятельность). Результатом данного этапа является оценка контингента обучающихся для учета особенностей развития детей, определения специфики и их особых образовательных потребностей; оценка образовательной среды на предмет соответствия требованиям программнометодического обеспечения, материально-технической и кадровой базы организации.
- ➤ Этап планирования, организации, координации (организационноисполнительская деятельность). Результатом работы является особым образом организованный образовательный процесс, имеющий коррекционно-развивающую направленность, и процесс

- специального сопровождения детей с OB3 при целенаправленно созданных (вариативных) условиях обучения, воспитания, развития, социализации рассматриваемой категории детей.
- Этап диагностики коррекционно-развивающей образовательной среды (контрольно-диагностическая деятельность). Результатом является констатация соответствия созданных условий и выбранных коррекционноразвивающих и образовательных программ особым образовательным потребностям ребенка.
- Этап регуляции и корректировки (регулятивно-корректировочная деятельность). Результатом является внесение необходимых изменений в образовательный процесс и процесс сопровождения детей с ОВЗ, корректировка условий и форм обучения, методов и приемов работы.

Механизмы реализации программы

Основными механизмами реализации коррекционной работы являются оптимально выстроенное взаимодействие специалистов образовательной обеспечивающее организации, системное сопровождение детей ограниченными возможностями здоровья специалистами различного процессе, профиля образовательном И социальное партнерство, предполагающее профессиональное взаимодействие образовательной организации с внешними ресурсами (организациями различных ведомств, общественными организациями и другими институтами общества).

Взаимодействие специалистов образовательной организации предусматривает:

- комплексность в определении и решении проблем ребенка, предоставлении ему квалифицированной помощи специалистов разного профиля;
- многоаспектный анализ личностного и познавательного развития ребенка;
- составление комплексных индивидуальных программ общего развития и коррекции отдельных сторон учебно-познавательной, речевой, эмоциональной-волевой и личностной сфер ребенка.

Консолидация усилий разных специалистов в области психологии, педагогики, медицины, социальной работы позволит обеспечить систему комплексного психолого-педагогического сопровождения и эффективно решать проблемы ребенка. Наиболее распространенные и действенные формы организованного взаимодействия специалистов на современном этапе — это консилиумы и службы сопровождения образовательной организации, которые предоставляют многопрофильную помощь ребенку и его родителям (законным представителям), а также образовательной организации в решении вопросов, связанных с адаптацией, обучением, воспитанием, развитием, социализацией детей с ограниченными возможностями здоровья.

Социальное партнерство предусматривает:

- сотрудничество с образовательными организациями и другими ведомствами по вопросам преемственности обучения, развития и адаптации, социализации, здоровьесбережения детей с ограниченными возможностями здоровья;
- сотрудничество со средствами массовой информации, а также с негосударственными структурами, прежде всего с общественными объединениями инвалидов, организациями родителей детей с OB3;
- сотрудничество с родительской общественностью.

Условия реализации программы

Программа коррекционной работы предусматривает создание в образовательной организации специальных условий обучения и воспитания детей с НОДА, включающих *психолого-педагогическое обеспечение*, в том числе:

- обеспечение дифференцированных условий (оптимальный режим учебных нагрузок, вариативные формы получения образования и специализированной помощи) в соответствии с рекомендациями ПМПК;
- обеспечение психолого-педагогических условий (коррекционная направленность учебно-воспитательной деятельности; учет индивидуальных особенностей ребенка; соблюдение комфортного психоэмоционального режима; использование современных педагогических технологий, в том числе информационных, компьютерных, для оптимизации образовательной деятельности, повышения ее эффективности, доступности);
- обеспечение специализированных условий (выдвижение специальных задач обучения, ориентированных на особые образовательные потребности обучающихся с ОВЗ; введение в содержание обучения специальных разделов, направленных на решение задач развития ребенка, отсутствующих в содержании образования нормально развивающегося сверстника; использование специальных методов, приемов, средств обучения, специализированных образовательных коррекционных И программ, ориентированных на особые образовательные потребности детей; дифференцированное индивидуализированное обучение И специфики нарушения развития ребенка; комплексное воздействие на осуществляемое обучающегося, на индивидуальных групповых коррекционных занятиях);
- обеспечение здоровьесберегающих условий (оздоровительный и охранительный режим, укрепление физического и психического здоровья, профилактика физических, умственных и психологических перегрузок обучающихся, соблюдение санитарно-гигиенических правил и норм);

- обеспечение участия всех детей с OB3, независимо от степени выраженности нарушений их развития, вместе с нормально развивающимися детьми в проведении воспитательных, культурно-развлекательных, спортивно-оздоровительных и иных досуговых мероприятий;
- развитие системы обучения и воспитания детей, имеющих сложные нарушения психического и (или) физического развития.

Программно-методическое обеспечение

В процессе реализации программы коррекционной работы могут быть использованы коррекционно-развивающие программы, диагностический и коррекционно-развивающий инструментарий, необходимый для осуществления профессиональной деятельности учителя, педагогапсихолога, учителя-дефектолога, социального педагога, учителя-логопеда, специалиста АФК и др.

Коррекционно-развивающие занятия включены в программы внеурочной деятельности. Проведение индивидуальных коррекционно-развивающих занятий осуществляется в соответствии с рекомендациями ПМПК и/или ИПР.

Направления и содержание программы коррекционной работы

Направление работы	Содержание деятельности	Формы и методы работы с обучающимися	Ответственный
Диагностическая	Данное направление коррекционной	Изучение	Педагог-
работа	работы включает проведение	документации	психолог,
	комплексного психолого-	(личные карты,	учитель-логопед,
	педагогического обследования	протоколы	учитель-
	обучающихся при поступлении в	· ·	дефектолог,
	образовательную организацию с целью	карты)	социальный
	выявления их особых образовательных	Диагностика	педагог, учителя,
	потребностей; систематического	Тестирование	фельдшер,
	мониторинга (в конце каждой учебной	Наблюдение	педагог-
	четверти) достижения обучающимися	Мониторинг	организатор,
	планируемых результатов освоения	динамики	педагог АФК,
	образования на основе адаптированной	развития	зам. директора
	основной общеобразовательной		
	программы; систематического		
	мониторинга достижения		
	обучающимися планируемых		
	результатов коррекционно-		
	развивающей работы, изменение		
	коррекционной программы по		
	результатам обследования в		
	соответствии с выявленными		

особенностями потребностями И учащихся; изучение социальной ситуации условий развития И семейного воспитания. Коррекционнонаправление работы Индивидуальная и Педагог-Данное способствует удовлетворению особых групповая работа с развивающая психолог, потребностейобучающимися работа образовательных учитель-логопед, обучающихся с нарушениями опорноучительдвигательного аппарата, освоению ими дефектолог, адаптированной основной социальный общеобразовательной программы педагог, педагоги. начального общего образования, фельдшер, формированию обучающихся педагог АФК, V учебных действий универсальных педагог-организаличностных, регулятивных. тор, зам. коммуникативных, познавательных, директора по эмоционально-волевой УВР, классный И личностной сфер ребёнка. руководитель данной области Содержание может быть дополнено образовательной организацией самостоятельно, исходя психофизических особенностей обучающихся основании рекомендаций медико-психологопедагогической комиссии, индивидуальной программы обучающихся, а также реабилитации результатов комплексного психолого педагогического обследования каждого ребенка при поступлении образовательную организацию, рекомендаций К коррекционно развивающей работе по результатам данного обследования, систематических педагогических наблюдений в учебной и внеурочной деятельности, данных систематического мониторинга обучающимися лостижения планируемых результатов образования, бесед с детьми, учителями, школьным педагогом - психологом, социальным педагогом, администрацией школы. родителями (их законными представителями).

Консультативная	Данное направление работы	Консультация	Педагог-
работа	обеспечивает непрерывность	специалистов	психолог,
	специального психолого-	Беседы	учитель-логопед,
	педагогического сопровождения	Малый педсовет	учитель-
	обучающихся и их семей по вопросам	Совет по	дефектолог,
	образования и социализации	профилактике	социальный
	обучающихся с нарушениями опорно-	безнадзорности и	педагог, педагог
	двигательного аппарата, повышение	правонарушений	АФК,
	уровня родительской компетентности и	ПМПК	классный
	активизацию роли родителей в		руководитель,
	воспитании и обучении ребенка.		зам.директора
	Консультативная работа включает		
	выработку совместных рекомендаций		
	специалистами, работающими в		
	образовательной организации, и		
	родителями (законными		
	представителями) по реализации		
	основных направлений коррекционно –		
	развивающей работы с каждым		
	обучающимся, выбору индивидуально-		
	ориентированных методов и приёмов		
	образования и др.; оказание		
	консультативной помощи родителям		
	(законным представителям) по		
	вопросам семейного воспитания,		
	образования и проведения		
	коррекционно – развивающей работы во		
	внешкольное время.		
Информационно-	Данное направление предполагает	Лекции	Педагог-
просветительская	разъяснительную деятельность по	Беседы	психолог,
работа	вопросам, связанным с особыми	Классные часы	учитель-логопед,
	образовательными потребностями	Родительские	учитель-
	обучающихся с нарушениями опорно-	собрания	дефектолог,
	двигательного аппарата, в том числе, с	Информационные	социальный
	возможностями и особенностями	стенды	педагог, педагог
	коммуникации с ними, обеспечению	Родительские	АФК,
	наиболее полноценного образования и	собрания	мед. работник
	развития, созданию необходимых	Печатные	
	условий для социальной адаптации и	материалы в	
	интеграции в обществе, правам и	периодических	
	обязанностям лиц с НОДА и др.	изданиях	
	Информационно-просветительская		
	работа может проводиться как в данной		
	образовательной организации (среди		
	обучающихся, их родителей и др.), так		

	и в других образовательных организациях, включая организации дополнительного и профессионального образования (среди педагогов, обучающихся, родителей и др.), а также в организациях социальной сферы (здравоохранения, правопорядка и др.).		
Психолого- педагогическая работа.	Данное направление предполагает проведение психолого—педагогического изучения индивидуальных особенностей личности обучающегося, резервов ее развития; познавательных возможностей и интересов обучающихся, резервов их развития; выявления причин возникновения проблем в обучении и развитии обучающихся; изучения интересов обучающихся в связи с профоориентационной работой в образовательной организации; осуществление коррекционно—развивающей работы с учетом результатов психолого—педагогической диагностики совместно со специалистами образовательной организации и /или других организаций на основе сетевого взаимодействия; содействие личным достижениям обучающегося в доступных ему видах учебной и внеурочной деятельности с учетом индивидуальных особенностей; осуществление здоровьесберегающей работы совместно со специалистами образовательной организации и /или других организаций на основе сетевого взаимодействия; проведение психолого—педагогического консультирования, направленного на оказание помощи обучающимся, их родителям и педагогам в решении актуальных задач развития,	специалистов Беседы Диагностика Тестирование Наблюдение Мониторинг динамики развития	Педагог- психолог, учитель-логопед, учитель- дефектолог, социальный педагог, педагоги, фельдшер, педагог-организа- тор, зам. директора по УВР, классный руководитель

учебных социализации, преодоления трудностей, проблем взаимоотношений между обучающимся, родителями, педагогами; осуществление профилактики, формирование развитие психологически комфортных отношений в классе, образовательной организации, в семье; профилактику внутриличностных конфликтов; психолого – педагогическое содействие обеспечению управленческих процессов на основе проведения мониторинговых исследований психологического климата в системах администрация педагоги – обучающиеся – родители, психолого педагогического эффективного сопровождения взаимодействия, участия в разработке программ развития общеобразовательной организации; осуществление просветительской деятельности ДЛЯ повышения психолого-педагогической компетентности педагогов, родителей.

Программа работы логопеда

Цель: оказание логопедической помощи обучающимся, имеющим нарушения устной и (или) письменной речи и трудности в освоении ими основных общеобразовательных программ (в том числе адаптированных).

Задачи:

- организация и проведение логопедической диагностики с целью своевременного выявления и последующей коррекции речевых нарушений обучающихся;
- организация проведения логопедических занятий с обучающимися с выявленными нарушениями речи, обучающихся по адаптированным общеобразовательным программам;
- организация пропедевтической логопедической работы с обучающимися по предупреждению возникновения возможных нарушений в развитии речи, включая разработку конкретных рекомендаций обучающимся, их родителям (законным представителям), педагогическим работникам;
- консультирование участников образовательных отношений по вопросам организации и содержания логопедической работы с обучающимися.

Программа работы учителя-дефектолога

Цель: организация коррекционно-педагогической помощи обучающимся с ограниченными возможностями здоровья.

Задачи:

- осуществление психолого-педагогического обследования ребенка с целью определения оптимальных путей оказания коррекционно-педагогической помощи;
- создание необходимой коррекционно-развивающей среды для обеспечения индивидуально-ориентированной педагогической помощи детям по исправлению или ослаблению имеющихся нарушений;
- формирование общих способностей к учению с целью обеспечения выполнения детьми образовательных стандартов начального образования (формирование УУД);
- повышение уровня развития детей за счет развития психических процессов, формирования позитивной мотивации к учебной деятельности;
- реализация программ по исправлению нарушений развития с учетом структуры и степени тяжести нарушений развития, выявленных у детей;
- консультирование педагогов учреждения образования, на базе которого открыт дефектологический кабинет, законных представителей детей по вопросам индивидуализации обучения и воспитания, консультирование обучающихся начального звена обучения.

Программа работы педагога-психолога

Цель: оказание комплексной психологической помощи детям с ограниченными возможностями здоровья, коррекция психологического развития и социализация обучающихся, создание благоприятных условий для развития личности каждого ребенка и достижения планируемых результатов образовательной программы.

Задачи:

- своевременное выявление детей с выраженными нарушениями в психическом развитии;
- своевременное выявление детей с трудностями адаптации, обусловленными ограниченными возможностями здоровья;
- определение особых образовательных потребностей детей с ограниченными возможностями здоровья;
- определение особенностей организации образовательного процесса для рассматриваемой категории детей в соответствии с индивидуальными особенностями каждого ребёнка, структурой нарушения развития и степенью его выраженности;

- создание условий, способствующих освоению детьми с ограниченными возможностями здоровья образовательной программы;
- формирование общих способностей к учению с целью обеспечения выполнения детьми образовательных стандартов начального образования (формирование УУД);
- ▶ осуществление индивидуально-ориентированной психологопедагогической помощи детям с ограниченными возможностями здоровья с учётом особенностей психического и (или) физического развития, индивидуальных возможностей детей;
- формирование и развитие психических процессов и свойств личности ученика с ограниченными возможностями здоровья;
- формирование и развитие устойчивых познавательных интересов обучающихся с учетом возрастных и индивидуальных особенностей;
- формирование профессиональных умений педагогов в подборе оптимальных методов и приемов работы по дистанционному обучению детей с ограниченными возможностями здоровья;
- оказание консультативной помощи педагогическому коллективу по вопросам оптимизации образовательного процесса, выработке индивидуального дифференцированного подхода к обучающимся;
- оказание консультативной помощи родителям (законным представителям) детей с ограниченными возможностями здоровья по психологическим вопросам.

Программа работы социального педагога

Цель: создание благоприятных условий ДЛЯ личностного развития обучающихся TOM числе обучающихся c OB3), осваивающих образовательные программы (в том числе адаптированные) комплексной социально-психолого-педагогической помощи в саморазвитии и самореализации в процессе социализации и адаптации, а также защита (социальная, психолого-педагогическая, нравственная) в их жизненном пространстве.

Задачи:

- координация взаимодействия педагогов, родителей, специалистов социальных служб с целью осуществления социальной защиты и оказания помощи детям, оказавшимся в трудной жизненной ситуации;
- содействие успешной социализации и адаптации обучающихся с особыми образовательными потребностями;
- оказание социально-педагогической поддержки детям, имеющих проблемы в обучении, трудности в общении, адаптации;

- развитие интереса у обучающихся к самообразованию, самовоспитанию, самореализации, развитию личностных и интеллектуальных ресурсов;
- повышение правовой грамотности обучающихся, обеспечение их правовой информацией и информацией по вопросам социальной защиты;
- профилактика асоциального поведения, формирование у обучающихся адекватного представления о здоровом образе жизни, а также потребности в ведении здорового образа жизни;
- проведение консультативно—просветительской работы среди обучающихся, педагогов и родителей;
- повышение педагогической компетентности родителей в вопросах воспитания и решения социально педагогических проблем ребенка.

Программа работы педагога по адаптивной физической культуре Цель: улучшение качества жизни и социализация обучающихся с НОДА, восстановление нарушенных или утраченных функций.

Задачи:

- формирований двигательных навыков и умений;
- развитие физических качеств (ловкость, сила, гибкость, равновесие, выносливость и т.д.);
- укрепление и охрана здоровья;
- совершенствование деятельности различных систем организма (дыхательная, сердечно-сосудистая и т.д.);
- воспитание положительных черт характера;
- формирование жизненно-необходимых навыков, способствующих успешной социализации обучающихся с НОДА.

Планируемые результаты коррекционной работы

Результатом реализации программы по сопровождению детей с НОДА может считаться:

- создание комфортной развивающей образовательной среды,
- своевременное выявление обучающихся «группы риска», положительная динамика результатов коррекционно-развивающей работы с ними,
- успешное освоение ими АООП НОО
- освоение жизненно значимых компетенций (навыки коммуникации, дифференциация и осмысление картины мира), осмысление своего социального окружения и освоение соответствующих возрасту системы ценностей и социальных ролей.

2.4. Рабочая программа воспитания Пояснительная записка.

Рабочая программа воспитания МБОУ Печерской СШ, реализующей образовательные программы общего образования (начальный, основной, средний), в том числе адаптированные программы для обучающихся с ОВЗ основывается на единстве и преемственности образовательного процесса всех уровней общего образования, в том числе для обучающихся с ОВЗ.

Программа воспитания:

- предназначена для планирования и организации системной воспитательной деятельности;
- разрабатывается и утверждается с участием коллегиальных органов управления образовательной организацией, в том числе советов обучающихся, советов родителей (законных представителей);
- реализуется в единстве урочной и внеурочной деятельности,
 осуществляемой совместно с семьёй и другими участниками образовательных отношений, социальными институтами воспитания;
- предусматривает приобщение обучающихся с ОВЗ к российским традиционным духовным ценностям, включая ценности своей этнической группы, правилам и нормам поведения, принятым в российском обществе на основе российских базовых конституционных норм и ценностей;
- историческое просвещение, формирование российской культурной и гражданской идентичности обучающихся.

Программа включает три раздела: целевой, содержательный, организационный.

ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ.

Участниками образовательных отношений являются педагогические и другие работники МБОУ Печерской СШ, обучающиеся с ОВЗ, их родители (законные представители), представители иных организаций, участвующие в реализации образовательного процесса. Родители (законные представители) несовершеннолетних обучающихся имеют преимущественное право воспитание своих детей. Содержание воспитания обучающихся российских образовательной организации определяется содержанием (гражданских, национальных) норм и ценностей, закреплены в Конституции Российской Федерации. Эти ценности и нормы определяют инвариантное содержание воспитания обучающихся с ОВЗ. Вариативный компонент содержания воспитания обучающихся включает

духовно-нравственные ценности культуры, традиционных религий народов России.

Воспитательная образовательной организации деятельность В соответствии планируется И осуществляется В приоритетами государственной политики в сфере воспитания. Приоритетной задачей Российской Федерации в сфере воспитания детей является развитие высоконравственной личности, разделяющей российские традиционные духовные ценности, обладающей актуальными знаниями и умениями, способной реализовать свой потенциал в условиях современного общества, готовой к мирному созиданию и защите Родины.

Цель и задачи воспитания обучающихся с **OB3**. **Цели воспитания обучающихся с OB3** в МБОУ Печерской СШ:

- создать условия для самоопределения и социализации обучающихся на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и государства;
- формировать у обучающихся чувства патриотизма, гражданственности, уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества, закону и правопорядку, человеку труда и старшему поколению, взаимного уважения, бережного отношения к культурному наследию и традициям многонационального народа Российской Федерации, природе и окружающей среде.

Задачи воспитания обучающихся с ОВЗ в МБОУ Печерской СШ:

- усвоение ими знаний норм, духовно-нравственных ценностей, традиций, которые выработало российское общество (социально значимых знаний);
- формирование и развитие личностных отношений к этим нормам, ценностям, традициям (их освоение, принятие);
- приобретение соответствующего этим нормам, ценностям, традициям социокультурного опыта поведения, общения, межличностных и социальных отношений, применения полученных знаний;
- достижение личностных результатов освоения АООП НОО в соответствии с ФГОС НОО обучающихся с ОВЗ.

обучающимися ΑΟΟΠ HOO Личностные результаты освоения осознание российской включают гражданской идентичности, сформированность ценностей самостоятельности и инициативы, готовность обучающихся саморазвитию, самостоятельности личностному самоопределению, наличие мотивации к целенаправленной значимой деятельности, сформированность внутренней позиции личности как особого ценностного отношения к себе, окружающим людям и жизни в целом.

Воспитательная деятельность в МБОУ Печерской СШ планируется и антропологического, осуществляется основе аксиологического, на культурно-исторического, системно-деятельностного, личностноориентированного подходов И учётом принципов воспитания: гуманистической направленности воспитания, совместной деятельности И взрослых, следования нравственному примеру, безопасной жизнедеятельности, инклюзивности.

Направления воспитания.

Программа реализуется в единстве учебной и воспитательной деятельности образовательной организации по основным направлениям воспитания в соответствии с ФГОС НОО обучающихся с ОВЗ:

- 1) гражданское воспитание: формирование российской гражданской идентичности, принадлежности к общности граждан Российской Федерации, к народу России как источнику власти в Российском государстве и субъекту тысячелетней российской государственности, уважения к правам, свободам и обязанностям гражданина России, правовой и политической культуры;
- 2) патриотическое воспитание: воспитание любви к родному краю, Родине, своему народу, уважения к другим народам России; историческое просвещение, формирование российского национального исторического сознания, российской культурной идентичности;
- 3) духовно-нравственное воспитание: воспитание на основе духовнонравственной культуры народов России, традиционных религий народов России, формирование традиционных российских семейных ценностей; воспитание честности, доброты, милосердия, справедливости, дружелюбия и взаимопомощи, уважения к старшим, к памяти предков;
- **4) эстемическое воспитание:** формирование эстетической культуры на основе российских традиционных духовных ценностей, приобщение к лучшим образцам отечественного и мирового искусства;
- 5) физическое воспитание, формирование культуры здорового образа жизни и эмоционального благополучия: развитие физических способностей с учётом возможностей и состояния здоровья, навыков безопасного поведения в природной и социальной среде, чрезвычайных ситуациях;
- 6) трудовое воспитание: воспитание уважения к труду, трудящимся, результатам труда (своего и других людей), ориентация на трудовую деятельность, получение профессии, личностное самовыражение в продуктивном, нравственно достойном труде в российском обществе, достижение выдающихся результатов в профессиональной деятельности;

- 7) экологическое воспитание: формирование экологической культуры, ответственного, бережного отношения к природе, окружающей среде на основе российских традиционных духовных ценностей, навыков охраны, защиты, восстановления природы, окружающей среды;
- **8) ценности научного познания:** воспитание стремления к познанию себя и других людей, природы и общества, к получению знаний, качественного образования с учётом личностных интересов и общественных потребностей.

Целевые ориентиры результатов воспитания.

Требования к личностным результатам освоения обучающимися образовательных программ начального общего, образования установлены в ФГОС НОО обучающихся с ОВЗ.

На основании этих требований в данном разделе представлены целевые ориентиры результатов в воспитании, развитии личности обучающихся, на достижение которых должна быть направлена деятельность педагогического коллектива для выполнения требований ФГОС НОО обучающихся с OB3.

Целевые ориентиры определены в соответствии с инвариантным содержанием воспитания обучающихся на основе российских базовых (гражданских, конституциональных) ценностей, обеспечивают единство воспитания, воспитательного пространства.

Целевые ориентиры результатов воспитания на уровне начального общего образования:

1. Гражданско-патриотическое воспитание.

- ❖ Знающий и любящий свою малую родину, свой край, имеющий представление о Родине России, её территории, расположении.
- Сознающий принадлежность к своему народу и к общности граждан России, проявляющий уважение к своему и другим народам.
- Понимающий свою сопричастность к прошлому, настоящему и будущему родного края, своей Родины России, Российского государства.
- Понимающий значение гражданских символов (государственная символика России, своего региона), праздников, мест почитания героев и защитников Отечества, проявляющий к ним уважение.
- ❖ Имеющий первоначальные представления о правах и ответственности человека в обществе, гражданских правах и обязанностях.
- ❖ Принимающий участие в жизни класса, образовательной организации, в доступной по возрасту социально значимой деятельности.

2. Духовно-нравственное воспитание.

- ❖ Уважающий духовно-нравственную культуру своей семьи, своего народа, семейные ценности с учётом национальной, религиозной принадлежности.
- ❖ Сознающий ценность каждой человеческой жизни, признающий индивидуальность и достоинство каждого человека.
- Доброжелательный, проявляющий сопереживание, готовность оказывать помощь, выражающий неприятие поведения, причиняющего физический и моральный вред другим людям, уважающий старших.
- ❖ Умеющий оценивать поступки с позиции их соответствия нравственным нормам, осознающий ответственность за свои поступки.
- ❖ Владеющий представлениями о многообразии языкового и культурного пространства России, имеющий первоначальные навыки общения с людьми разных народов, вероисповеданий.
- ❖ Сознающий нравственную и эстетическую ценность литературы, родного языка, русского языка, проявляющий интерес к чтению.

3. Эстетическое воспитание.

- ❖ Способный воспринимать и чувствовать прекрасное в быту, природе, искусстве, творчестве людей.
- ❖ Проявляющий интерес и уважение к отечественной и мировой художественной культуре.
- ❖ Проявляющий стремление к самовыражению в разных видах художественной деятельности, искусстве.

4. Физическое воспитание, формирование культуры здоровья и эмоционального благополучия.

- Бережно относящийся к физическому здоровью, соблюдающий основные правила здорового и безопасного для себя и других людей образа жизни, в том числе в информационной среде.
- ❖ Владеющий основными навыками личной и общественной гигиены, безопасного поведения в быту, природе, обществе.
- Ориентированный на физическое развитие с учётом возможностей здоровья, занятия физкультурой и спортом.
- Сознающий и принимающий свою половую принадлежность, соответствующие ей психофизические и поведенческие особенности с учётом возраста.

5. Трудовое воспитание.

- ❖ Сознающий ценность труда в жизни человека, семьи, общества.
- ❖ Проявляющий уважение к труду, людям труда, бережное отношение к результатам труда, ответственное потребление.
- Проявляющий интерес к разным профессиям.

❖ Участвующий в различных видах доступного по возрасту труда, трудовой деятельности.

6. Экологическое воспитание.

- ❖ Понимающий ценность природы, зависимость жизни людей от природы, влияние людей на природу, окружающую среду.
- Проявляющий любовь и бережное отношение к природе, неприятие действий, приносящих вред природе, особенно живым существам.
- ❖ Выражающий готовность в своей деятельности придерживаться экологических норм.

7. Ценности научного познания.

- ❖ Выражающий познавательные интересы, активность, любознательность и самостоятельность в познании, интерес и уважение к научным знаниям, науке.
- Обладающий первоначальными представлениями о природных и социальных объектах, многообразии объектов и явлений природы, связи живой и неживой природы, о науке, научном знании.
- ❖ Имеющий первоначальные навыки наблюдений, систематизации и осмысления опыта в естественно-научной и гуманитарной областях знания.

СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ.

1. Уклад общеобразовательной организации

Печерская школа открыта в 1983 году. Находится в непосредственной близости от областного центра и имеет хорошее транспортное сообщение с ним, но это не привело к оттоку в городские школы. В селе Печерск развернулось строительство многоэтажных домов, коттеджей, увеличилось количество населения, проживающего в квартирах со всеми удобствами, увеличился процент приезжего населения в сравнении с количеством коренных жителей.

Таким образом, несмотря на то, что учащиеся нашей школы проживают в селе, специфика среды обитания тяготеет к городскому типу.

Сегодня наша школа – территориальный ресурсный центр №2 и инновационная площадка по духовно-нравственному воспитанию.

Школа взаимодействует с социальной средой, используются потенциальные возможности всей сети культурных учреждений села: сельская библиотека, школа искусств, культурно-спортивный центр, физкультурно-оздоровительный комплекс, храм преподобных Антония и Феодосия Печерских детский сад. Традиционно школе принадлежит ведущая и координирующая роль.

Изменения, произошедшие в обществе в последние годы, отразились и на жизни сельского социума:

- озабоченность большинства семей проблемами экономического, а порой и физического выживания и возрастание опасной социальной тенденции самоустранения некоторой части родителей от проблем нравственного и личностного развития ребенка;
- ситуация выживания объективно порождает формы социального поведения, адекватные ей: агрессию, жестокость, пьянство, сквернословие;
- снижение социального контроля за поведением людей.

В таких условиях особо возрастает роль школы в создании образовательной среды, способной положительно влиять на социум:

- в получении школьниками качественного образования, позволяющего успешно жить в быстро меняющемся мире, приспосабливаться к современным условиям жизни, как в городе, так и на селе, быть мобильными, активными и востребованными;
- в воспитании физически и нравственно здоровой личности, человекагражданина, способного на действенную любовь к своему Отечеству, одухотворенного идеалами добра, активно не принимающего разрушительных идей и способного им противостоять.

В школе особое внимание уделяется детям с ОВЗ, система воспитательной работы с которыми выстроена в соответствии с принципами инклюзивной школы: дети включены в общую систему воспитания с учетом их особых образовательных потребностей.

Процесс воспитания в МБОУ Печерской СШ основывается на следующих *принципах взаимодействия педагогов и школьников*:

- неукоснительного соблюдения законности и прав семьи и ребенка, соблюдения конфиденциальности информации о ребенке и семье, приоритета безопасности ребенка при нахождении в образовательной организации;
- ориентира на создание в образовательной организации психологически комфортной среды для каждого ребенка и взрослого, без которой невозможно конструктивное взаимодействие школьников и педагогов;
- реализации процесса воспитания главным образом через создание в школе детско-взрослых общностей, которые бы объединяли детей и педагогов яркими и содержательными событиями, общими позитивными эмоциями и доверительными отношениями друг к другу;
- организации основных совместных дел школьников и педагогов как предмета совместной заботы и взрослых, и детей;
- системности, целесообразности и нешаблонности воспитания как условий его эффективности.

Основной традицией воспитания в МБОУ Печерской СШ являются ключевые общешкольные дела, через которые осуществляется интеграция воспитательных усилий педагогов, родителей, детей.

Важная черта каждого ключевого дела и большинства используемых для воспитания других совместных дел педагогов и школьников — коллективная разработка, коллективное планирование, коллективное проведение и коллективный анализ их результатов.

В школе создаются такие условия, чтобы по мере взросления ребенка увеличивалась и его роль в таких совместных делах (от пассивного наблюдателя до организатора).

Педагоги школы ориентированы на формирование коллективов в рамках школьных классов, кружков, студий, секций и иных детских объединений, на установление в них доброжелательных и товарищеских взаимоотношений.

Ключевой фигурой воспитания в школе является классный руководитель, реализующий по отношению к детям защитную, личностно развивающую, организационную, посредническую (в разрешении конфликтов) функции.

В школе функционируют Совет обучающихся школы, первичное отделение РДДМ, отряд «Юный инспектор дорожного движения», волонтерский отряд «Одуванчик», отряд «Юнармия» имени генераллейтенанта Рыжикова Е.В. Работает школьный краеведческий музей.

С учетом тенденций современного образования школа осуществляет тесное и конструктивное сотрудничество с государственными структурами, учреждениями здравоохранения, культуры, отдыха, творчества, дополнительного образования, общественными организациями.

2. Виды, формы и содержание воспитательной деятельности

Практическая реализация цели и задач МБОУ Печерской СШ представлена в виде модулей. Каждый из них ориентирован на решение одной из поставленных школой задач воспитания и соответствует одному из направлений осуществления воспитательной работы школы. Таких модулей 12:

- Урочная деятельность
- Внеурочная деятельность
- Классное руководство
- 🖶 Основные школьные дела
- 🖊 Внешкольные мероприятия
- Самоуправление
- 🖶 Детские общественные объединения
- 🖊 Профориентация

- **4** Взаимодействие с родителями (законными представителями)
- Профилактика и безопасность
- Социальное партнерство
- Организация предметно-эстетической среды

2.1. Модуль «Урочная деятельность»

Образование личности должно быть сориентировано не только на усвоение определенной суммы знаний, но и развитие самостоятельности, личной ответственности, созидательных способностей и качеств обучающихся, позволяющих им учиться, действовать и эффективно трудиться в современных экономических условиях. И отсюда высвечивается роль урока как элемента воспитательной системы.

Реализация школьными педагогами воспитательного потенциала урока предполагает следующее:

- установление доверительных отношений между учителем и его учениками, способствующих позитивному восприятию учащимися требований и просьб учителя, привлечению их внимания к обсуждаемой на уроке информации, активизации их познавательной деятельности;
- побуждение школьников (в том числе с ОВЗ) соблюдать на уроке общепринятые нормы поведения, правила общения со старшими (учителями) и сверстниками (школьниками), принципы учебной дисциплины и самоорганизации;
- привлечение внимания школьников к ценностному аспекту изучаемых на уроках явлений, организация их работы с получаемой на уроке социально значимой информацией – инициирование ее обсуждения, высказывания учащимися своего мнения по ее поводу, выработки своего к ней отношения;
- использование воспитательных возможностей содержания учебного предмета через демонстрацию детям примеров ответственного, гражданского поведения, проявления человеколюбия и добросердечности, через подбор соответствующих текстов для чтения, задач для решения, проблемных ситуаций для обсуждения в классе;
- применение на уроке интерактивных форм работы учащихся: интеллектуальных игр, стимулирующих познавательную мотивацию школьников; дидактического театра, где полученные на уроке знания обыгрываются в театральных постановках; дискуссий, которые дают учащимся возможность приобрести опыт ведения конструктивного диалога; групповой работы или работы в парах, которые учат школьников командной работе и взаимодействию с другими детьми;

- включение в урок игровых процедур, которые помогают поддержать мотивацию детей к получению знаний, налаживанию позитивных межличностных отношений в классе, помогают установлению доброжелательной атмосферы во время урока;
- организация шефства мотивированных и эрудированных учащихся над их неуспевающими одноклассниками, обучающимися с ОВЗ, дающего школьникам социально значимый опыт сотрудничества и взаимной помощи;
- инициирование поддержка исследовательской деятельности И школьников, реализации индивидуальных И групповых ИМИ исследовательских проектов, ЧТО школьникам возможность даст приобрести навык самостоятельного решения теоретической проблемы, оформления собственных генерирования И идей, навык уважительного отношения к чужим идеям, оформленным в работах публичного исследователей, навык выступления перед аудиторией, аргументирования и отстаивания своей точки зрения;
- выявление наиболее способных и одаренных детей, привлечение их для проведения предметных недель и участия в предметных олимпиадах с целью стимулирования углубленного изучения предмета;
- включение тематики цикла внеурочных занятий «Разговоры о важном» в содержание уроков.

2.2. Модуль «Внеурочная деятельность»

Воспитание на занятиях школьных курсов внеурочной деятельности и дополнительного образования преимущественно осуществляется через:

- вовлечение школьников в интересную и полезную для них деятельность, которая предоставит им возможность самореализоваться в ней, приобрести социально значимые знания, развить в себе важные для своего личностного развития социально значимые отношения, получить опыт участия в социально значимых делах;
- формирование в творческих объединениях, секциях, студиях, детсковзрослых общностей, которые могли бы объединять детей и педагогов общими позитивными эмоциями и доверительными отношениями друг к другу;
- создание в детских объединениях традиций, задающих их членам определенные социально значимые формы поведения;
- поддержку в детских объединениях школьников с ярко выраженной лидерской позицией и установкой на сохранение и поддержание накопленных социально значимых традиций;

- поощрение педагогами детских инициатив и детского самоуправления.

Реализация воспитательного потенциала курсов внеурочной деятельности происходит в рамках следующих выбранных школьниками ее видов:

- познавательной, научной, ***** курсы, занятия исследовательской, просветительской направленности; курсы внеурочной деятельности, направленные на передачу школьникам социально значимых знаний, развивающие их любознательность, позволяющие привлечь их внимание экономическим, политическим, экологическим, гуманитарным проблемам нашего общества, формирующие их гуманистическое мировоззрение и научную картину мира;
- * курсы, занятия духовно-нравственной направленности по религиозным культурам народов России, основам духовно-нравственной культуры народов России, духовно-историческому краеведению;
- * курсы, занятия исторического просвещения, патриотической, гражданско-патриотической, военно-патриотической, краеведческой, историко-культурной направленности;
- **⋄** курсы, занятия в области искусств, художественного творчества разных видов и жанров; Курсы внеурочной деятельности, создающие благоприятные условия для самореализации школьников, направленные на раскрытие их творческих способностей, формирование чувства вкуса и умения ценить прекрасное, на воспитание ценностного отношения школьников к культуре и их общее духовно-нравственное развитие;
- ***** курсы, занятия экологической, природоохранной направленности;
- * курсы, занятия туристско-краеведческой направленности; Курсы внеурочной деятельности, направленные на воспитание у школьников любви к своему краю, его истории, культуре, природе, на развитие самостоятельности и ответственности школьников, формирование у них навыков самообслуживающего труда;
- ❖ курсы, занятия оздоровительной и спортивной направленности. Курсы внеурочной деятельности, направленные на физическое развитие школьников, развитие их ценностного отношения к своему здоровью, побуждение к здоровому образу жизни, воспитание силы воли, ответственности, формирование установок на защиту слабых.

2.3. Модуль «Классное руководство»

Осуществляя классное руководство, педагог организует работу с классом; индивидуальную работу с учащимися вверенного ему класса;

работу с учителями, преподающими в данном классе; работу с родителями учащихся или их законными представителями.

Работа с классным коллективом:

- проведение цикла внеурочных занятий «Разговоры о важном», направленного на формирование у обучающихся ценностных установок, в числе которых созидание, патриотизм и стремление к межнациональному единству. Проводятся еженедельно по понедельникам 1 уроком;
- проведение мероприятий духовно-нравственной направленности в рамках курса «Православная культура земли Смоленской» в 8-х классах;
- инициирование и поддержка участия класса в общешкольных основных делах, оказание необходимой помощи детям в их подготовке, проведении и анализе;
- организация интересных и полезных для личностного развития ребенка совместных дел с учащимися вверенного ему класса (познавательной, трудовой, спортивно-оздоровительной, духовно-нравственной, творческой, профориентационной направленности), позволяющие с одной стороны, вовлечь в них детей с самыми разными потребностями и тем самым дать им возможность самореализоваться в них, а с другой, установить и упрочить доверительные отношения с учащимися класса, стать для них значимым взрослым, задающим образцы поведения в обществе;
- проведение классных часов как часов плодотворного и доверительного школьников, общения педагога И основанных на принципах уважительного отношения к личности ребенка, поддержки активной каждого ребенка в беседе, предоставления школьникам возможности обсуждения и принятия решений по обсуждаемой проблеме, создания благоприятной среды для общения; тематических (согласно плану классного руководителя, посвященных юбилейным датам, Дням воинской славы, событию в классе, в городе, стране), способствующих расширению кругозора детей, формированию эстетического вкуса, позволяющих лучше узнать и полюбить свою Родину; игровых, способствующих сплочению коллектива, поднятию настроения, предупреждающие стрессовые ситуации; проблемных, направленных на устранение конфликтных ситуаций в классе, школе, позволяющих решать спорные вопросы; организационных, связанных с подготовкой класса к делу; здоровьесберегающих, позволяющих получить общему

- безопасного поведения в социуме, ведения здорового образа жизни и заботы о здоровье других людей.
- сплочение коллектива класса через: игры и тренинги на сплочение и командообразование; экскурсии, организуемые классными руководителями и родителями; празднования в классе дней рождения себя детей. включающие В подготовленные ученическими микрогруппами поздравления, сюрпризы, творческие подарки розыгрыши; регулярные внутриклассные «огоньки» и вечера, дающие каждому школьнику возможность рефлексии собственного участия в жизни класса;
- выработка совместно со школьниками законов класса, помогающих детям освоить нормы и правила общения, которым они должны следовать в школе;
- проведение инструктажей с учащимися по безопасному поведению в школе, дома, в социуме, по охране жизни и технике безопасности при различных видах деятельности.

Индивидуальная работа с учащимися:

- изучение особенностей личностного развития учащихся класса через наблюдение за поведением школьников в их повседневной жизни, в специально создаваемых педагогических ситуациях, в играх, погружающих ребенка в мир человеческих отношений, в организуемых педагогом беседах по тем или иным нравственным проблемам; результаты наблюдения сверяются с результатами бесед классного руководителя с родителями школьников, с преподающими в его классе учителями, а также (при необходимости) со школьным психологом;
- поддержка ребенка в решении важных для него жизненных проблем (налаживания взаимоотношений с одноклассниками или учителями, выбора профессии, успеваемости и т.п.), когда каждая проблема трансформируется классным руководителем в задачу для школьника, которую они совместно стараются решить;
- индивидуальная работа со школьниками класса, направленная на заполнение ими личных портфолио, в которых дети не просто фиксируют свои учебные, творческие, спортивные, личностные достижения, но и в ходе индивидуальных неформальных бесед с классным руководителем в начале каждого года планируют их, а в конце года – вместе анализируют свои успехи и неудачи;
- коррекция поведения ребенка через частные беседы с ним, его родителями или законными представителями, с другими учащимися

класса; через включение в проводимые школьным психологом тренинги общения; через предложение взять на себя ответственность за то или иное поручение в классе.

Работа с учителями, преподающими в классе:

- регулярные консультации классного руководителя с учителямипредметниками, социальным педагогом и психологом, направленные на формирование единства мнений и требований педагогов по ключевым вопросам воспитания, на предупреждение и разрешение конфликтов между учителями и учащимися с OB3;
- проведение мини-педсоветов, заседаний Совета профилактики, направленных на решение конкретных проблем класса и интеграцию воспитательных влияний на школьников;
- привлечение учителей к участию во внутриклассных делах, дающих педагогам возможность лучше узнавать и понимать своих учеников, увидев их в иной, отличной от учебной, обстановке;
- привлечение учителей к участию в родительских собраниях класса для объединения усилий в деле обучения и воспитания детей.

Работа с родителями учащихся или их законными представителями:

- регулярное информирование родителей обучающихся с OB3 о школьных успехах и проблемах их детей, о жизни класса в целом;
- помощь родителям школьников или их законным представителям в регулировании отношений между ними, администрацией школы и учителями-предметниками;
- организация родительских собраний, происходящих в режиме обсуждения наиболее острых проблем обучения и воспитания школьников;
- создание и организация работы родительских комитетов классов, участвующих в управлении образовательной организацией и решении вопросов воспитания и обучения их детей;
- привлечение членов семей школьников к организации и проведению дел класса;
- организация на базе класса семейных праздников, конкурсов, соревнований, направленных на сплочение семьи и школы.

2.4. Модуль «Основные школьные дела»

Основные школьные дела — это комплекс главных традиционных общешкольных дел, в которых принимает участие большая часть школьников и которые обязательно планируются, готовятся, проводятся и анализируются совестно педагогами и детьми. Основные дела обеспечивают

включенность в них большого числа детей и взрослых, способствуют интенсификации их общения, ставят их в ответственную позицию к происходящему в школе.

Для этого в МБОУ Печерской СШ используются следующие формы работы.

На внешкольном уровне:

- социокультурные проекты и акции ежегодные совместно разрабатываемые и реализуемые школьниками и педагогами комплексы дел, ориентированные на преобразование окружающего школу социума. Например: благотворительный проект «Дороже денег» совместно с СОГБУ "Самолюбовский психоневрологический интернет" и СОГБУ «Геронтологический центр «Вишенки»; благотворительная акция «Дети вместо цветов»; патриотическая акция «Память»; экологическая акция «Чистый двор»; акция по профилактике вредных привычек «Я за ЗОЖ» и др.;
- открытые дискуссионные площадки, на которые приглашаются представители организаций, деятелей науки и культуры, представители власти, общественности и в рамках которых обсуждаются насущные поведенческие, нравственные, социальные проблемы, касающиеся жизни школы, села. Например, дискуссионные площадки на муниципальном уровне в рамках сетевого взаимодействия между ОО ТРЦ №2 с привлечением, родителей, общественности, местного самоуправления, на региональном уровне со Смоленским институтом развития образования; онлайн-дискуссии на межрегиональном уровне с московской школой Марина Роща им. В.Ф. Орлова;
- праздники, концерты, спортивные состязания, проводимые для жителей поселения, Смоленского района, организуемые совместно с социальными партнерами (культурно-спортивный центр, детская школа искусств, физкультурно-оздоровительный комплекс детский сад, храм прп. Антония и Феодосия Киево-Печерских) и с семьями учащихся, способствующие развитию творческих и организаторских способностей школьников и включающие их в деятельную заботу об окружающих.
- участие во всероссийских акциях, посвященных значимым отечественным и международным событиям на базе деятельности РДШ, Юнармии, добровольческого отряда.

На школьном уровне:

- общешкольные праздники - ежегодно проводимые творческие дела (театрализованные, музыкальные, литературные и т.п.), связанные со

- значимыми для детей и педагогов знаменательными датами, в которых участвуют все классы школы («День Знаний», «С любовью к Вам, Учителя!», «Новогодний калейдоскоп», «Отчизны славные сыны», «8 Марта», «День Победы» и др.);
- регулярно проводимые акции, целью которых является привлечение учащихся, педагогов и родителей к различным проблемам, деятельности общественно значимого характера («Сдай макулатуру – спаси дерево», «Зарядка» и др.);
- конкурсы интеллектуальной и художественной направленности, способствующие развитию познавательной и творческой активности учащихся, расширению их кругозора («Неделя начальных классов», «Битва поколений», «Знатоки» и др.);
- выставки творческих работ и достижений учащихся (конкурс стенгазет «Мы в ответе за тех, кого приручили», выставка поделок из природного материала «Природа и фантазия», конкурс рисунков и поделок «Пасху радостно встречаем» и другие);
- торжественные ритуалы посвящения, связанные с переходом учащихся на следующую ступень образования, символизирующие приобретение ими новых социальных статусов в школе и развивающие школьную идентичность детей («Прощай, начальная школа!», «Выпускной бал» и другие);
- театрализованные выступления педагогов, родителей и школьников с элементами доброго юмора, пародий, импровизаций на темы жизни школьников и учителей. Создают в школе атмосферу творчества и неформального общения, способствуют сплочению детского, педагогического и родительского сообществ школы;
- церемонии награждения (по итогам года) школьников и педагогов за активное участие в жизни школы, защиту чести школы в конкурсах, соревнованиях, олимпиадах, значительный вклад в развитие школы. Способствует поощрению социальной активности детей, развитию позитивных межличностных отношений между педагогами и воспитанниками, формированию чувства доверия и уважения друг к другу «Лучшие из лучших»;
- еженедельная церемония поднятия флага и исполнения гимна;
- регулярные экскурсии, организуемые в классах их классными руководителями и родителями школьников: в музей, в картинную галерею, на предприятие, на природу.

На уровне классов:

- выбор и делегирование представителей классов в общешкольные советы дел, ответственных за подготовку общешкольных ключевых дел;
- участие школьных классов в реализации основных школьных дел;
- проведение в рамках класса итогового анализа детьми основных школьных дел, участие представителей классов в итоговом анализе проведенных дел на уровне общешкольных советов дела;
- благоустройство классных кабинетов, осуществляемое классными руководителями вместе со школьниками своих классов, позволяющее учащимся проявить свои фантазию и творческие способности, создающее повод для длительного общения классного руководителя со своими детьми.

На индивидуальном уровне:

- вовлечение по возможности каждого ребенка в ключевые дела школы в одной из возможных для них ролей: сценаристов, постановщиков, исполнителей, ведущих, декораторов, музыкальных редакторов, корреспондентов, ответственных за костюмы и оборудование, ответственных за приглашение и встречу гостей и т.п.);
- индивидуальная помощь ребенку (при необходимости) в освоении навыков подготовки, проведения и анализа ключевых дел;
- наблюдение за поведением ребенка в ситуациях подготовки, проведения и анализа ключевых дел, за его отношениями со сверстниками, старшими и младшими школьниками, с педагогами и другими взрослыми;
- при необходимости коррекция поведения ребенка через частные беседы с ним, через включение его в совместную работу с другими детьми, которые могли бы стать хорошим примером для ребенка, через предложение взять в следующем ключевом деле на себя роль ответственного за тот или иной фрагмент общей работы.

2.5. Модуль «Внешкольные мероприятия»

Реализация воспитательного потенциала внешкольных мероприятий предусматривает:

- общие внешкольные мероприятия, в том числе организуемые совместно с социальными партнёрами общеобразовательной организации;
- внешкольные тематические мероприятия воспитательной направленности, организуемые педагогами по изучаемым в общеобразовательной организации учебным предметам, курсам, модулям;
- экскурсии, походы выходного дня (в музей, картинную галерею, театры, на предприятие и др.), организуемые в классах классными

- руководителями, в том числе совместно с родителями (законными представителями) обучающихся с привлечением их к планированию, организации, проведению, оценке мероприятия;
- литературные, исторические, экологические и другие походы, экскурсии, экспедиции, слёты и т. п., организуемые педагогами, в том числе совместно с родителями (законными представителями) обучающихся для изучения историко-культурных мест, событий, биографий проживавших в этой местности российских поэтов и писателей, деятелей науки, природных и историко-культурных ландшафтов, флоры и фауны и др.;
- выездные события, включающие в себя комплекс коллективных творческих дел, в процессе которых складывается детско-взрослая общность, характеризующаяся доверительными взаимоотношениями, ответственным отношением к делу, атмосферой эмоциональнопсихологического комфорта.
- проекты ежегодные социальные совместно разрабатываемые комплексы реализуемые школьниками педагогами дел И экологической, (благотворительной, патриотической, трудовой направленности), ориентированные на преобразование окружающего школу социума.
- открытые дискуссионные площадки регулярно организуемый комплекс дискуссионных площадок (детских, педагогических, родительских, совместных), на которые приглашаются представители других школ, деятели науки и культуры, представители общественности которых И В рамках обсуждаются насущные поведенческие, нравственные, социальные, проблемы, касающиеся жизни школы, края, страны.
- проводимые для жителей микрорайона и организуемые <u>совместно</u> с семьями учащихся спортивные состязания, праздники, фестивали, представления, которые открывают возможности для творческой самореализации школьников и включают их в деятельную заботу об окружающих;
- митинги, посвященные значимым датам в истории России.

2.6. Модуль «Самоуправление»

Поддержка детского самоуправления в школе помогает педагогам воспитывать в детях инициативность, самостоятельность, ответственность, трудолюбие, чувство собственного достоинства, а школьникам — предоставляет широкие возможности для самовыражения и самореализации. Это то, что готовит их к взрослой жизни. Поскольку учащимся подростковых

классов не всегда удается самостоятельно организовать свою деятельность, детское самоуправление иногда и на время может трансформироваться (посредством введения функции педагога-куратора) в детско-взрослое самоуправление.

Детское самоуправление в школе осуществляется следующим образом:

На уровне школы:

- через деятельность выборного Совета обучающихся, создаваемого для учета мнения школьников по вопросам управления образовательной организацией и принятия административных решений, затрагивающих их права и законные интересы;
- через деятельность Совета старост, объединяющего старост классов для облегчения распространения значимой для школьников информации и получения обратной связи от классных коллективов;
- через работу постоянно действующего школьного актива, инициирующего и организующего проведение личностно значимых для школьников событий (соревнований, конкурсов, фестивалей, капустников, флешмобов и т.п.);
- через деятельность творческих советов дела, отвечающих за проведение тех или иных конкретных мероприятий, праздников, вечеров, акций и т.п.;
- через деятельность созданной из наиболее авторитетных старшеклассников и курируемой школьным психологом группы по урегулированию конфликтных ситуаций в школе;
- организация деятельности органов самоуправления РДДМ и «Орлята России».

На уровне классов:

- через деятельность выборных по инициативе и предложениям учащихся класса лидеров (старост класса, дежурных командиров), представляющих интересы класса в общешкольных делах и призванных координировать его работу с работой общешкольных органов самоуправления и классных руководителей;
- через деятельность выборных органов самоуправления, отвечающих за различные направления работы класса (сектора: Учебный, Информационный, Трудовой, Спортивно-оздоровительный, Культурнодосуговый, Экологический);
- через организацию временных и постоянных классных творческих групп, ответственных за подготовку различных классных и общешкольных мероприятий.

На индивидуальном уровне:

- через вовлечение школьников в планирование, организацию, проведение и анализ общешкольных и внутриклассных дел;
- через реализацию школьниками, взявшими на себя соответствующую роль, функций по контролю за порядком и чистотой в классе, уходом за классной комнатой, комнатными растениями и т.п.

2.7. Модуль «Детские общественные объединения»

Действующее на базе школы детское общественное объединение – это добровольное, самоуправляемое, некоммерческое формирование, созданное по инициативе детей и взрослых, объединившихся на основе общности интересов для реализации общих целей, указанных в уставе общественного объединения. Правовой основой является ФЗ от 19.05.1995 N 82-ФЗ (ред. от 19.12.2022) "Об общественных объединениях" (ст. 5). В школе на уровне основной и старшей школы созданы и действуют детские объединения: школьная добровольческая организация «Одуванчик», школьный Е.В.Рыжикова, юнармейский отряд им. гвардии генерал-лейтенанта первичная отделение РДДМ.

Детская общественная организация и отряды являются не только участниками, но и организаторами коллективных творческих дел, мероприятий и акций для обучающихся школы всех уровней: НОО, ООО, СОО. Воспитание в детском общественном объединении осуществляется через:

- утверждение и последовательную реализацию в детском общественном объединении демократических процедур (выборы руководящих органов объединения, подотчетность выборных органов общему сбору объединения; ротация состава выборных органов и т.п.), дающих ребенку возможность получить социально значимый опыт гражданского поведения;
- организацию общественно полезных дел, дающих детям возможность получить важный для их личностного развития опыт деятельности, направленный на помощь другим людям, своей школе, обществу в целом; развить в себе такие качества как внимание, забота, уважение, умение сопереживать, умение общаться, слушать и слышать других. Такими являются: посильная помощь, оказываемая школьниками пожилым людям; совместная работа с учреждениями социальной сферы (проведение культурно-просветительских И развлекательных мероприятий ДЛЯ посетителей учреждений, ЭТИХ помощь благоустройстве территории данных учреждений и т.п.);

- школьников в работе на прилегающей к школе территории (работа на пришкольном участке, благоустройство клумб) др.;
- договор, заключаемый между ребенком и детским общественным объединением, традиционной формой которого является Торжественное обещание (клятва) при вступлении в объединение. Договор представляет собой механизм, регулирующий отношения, возникающие между ребенком и коллективом детского общественного объединения, его руководителем, школьниками, не являющимися членами данного объединения;
- поддержку и развитие в детском объединении его традиций и ритуалов, формирующих у ребенка чувство общности с другими его членами, причастности чувство К TOMY, что происходит объединении (реализуется посредством введения особой символики детского объединения, проведения ежегодной церемонии посвящения в члены детского объединения, создания и поддержки интернет-странички детского объединения в соцсетях);
- организация через работу детского самоуправления постоянно действующего школьного актива, инициирующего и организующего проведение личностно значимых ДЛЯ школьников событий (соревнований, конкурсов, фестивалей, КВН, флешмобов и т.п.) и через деятельность творческих советов дела, отвечающих за проведение тех или иных конкретных мероприятий, праздников, вечеров, акций и т.п.;
- участие членов детского общественного объединения в волонтерских акциях, деятельности на благо конкретных людей и социального окружения в целом. Постоянная деятельность школьников (шефство над ветеранами войны и труда, помощь пожилым людям) и их участие в проведении разовых акций масштабного характера;
- организация деятельности органов РДДМ и «Орлята России».

2.8. Модуль «Профориентация»

Совместная деятельность педагогов и школьников по направлению «профориентация» включает В себя профессиональное просвещение школьников; диагностику И консультирование ПО проблемам профориентации, организацию профессиональных проб школьников. Задача совместной деятельности педагога и ребенка – подготовить школьника к осознанному выбору своей будущей профессиональной деятельности. Создавая профориентационно значимые проблемные ситуации, формирующие готовность школьника к выбору, педагог актуализирует его профессиональное самоопределение, позитивный взгляд на труд

постиндустриальном мире, охватывающий не только профессиональную, но и внепрофессиональную составляющие такой деятельности.

Формы и работы определяются в зависимости от возраста школьников.

Для обучающихся начальной школы профориентация осуществляется через следующие виды деятельности:

На внешкольном уровне: экскурсии на предприятия города, дающие школьникам начальные представления о существующих профессиях и условиях работы людей, представляющих эти профессии;

На школьном уровне:

- циклы профориентационных часов общения в рамках классных часов, согласно планов воспитательной работы, направленных на подготовку школьника к осознанному планированию и реализации своего профессионального будущего;
- профориентационные игры, квесты, расширяющие знания школьников о типах профессий, о способах выбора профессий, о достоинствах и недостатках той или иной интересной школьникам профессиональной деятельности;
- через тематические уроки в рамках предметов технология, изобразительное искусство, окружающий мир;
- диагностические исследования по выявлению интересов, способностей и одаренностей школьников.

На индивидуальном уровне: индивидуальные консультации психолога для школьников и их родителей по вопросам способностей, дарований и иных индивидуальных особенностей детей, которые могут иметь значение в процессе выбора ими профессии.

Для обучающихся 5-9, 10-11 классов

На внешкольном уровне:

- взаимодействие с учреждениями профессионального образования, учреждениями;
- культуры, Центром занятости;
- экскурсии на предприятия города, дающие школьникам начальные представления о существующих профессиях и условиях работы людей, представляющих эти профессии, в том числе в рамках всероссийской акции «Школа без турникетов»;
- посещение профориентационных выставок, ярмарок профессий, дней открытых дверей в средних специальных учебных заведениях и вузах.

На школьном уровне:

- циклы профориентационных часов общения, направленных на подготовку школьника к осознанному планированию и реализации своего профессионального будущего;
- профориентационные игры: деловые игры, квесты, решение кейсов (ситуаций, в которых необходимо принять решение, занять определенную позицию), расширяющие знания школьников о типах профессий, о способах выбора профессий, о достоинствах и недостатках той или иной интересной школьникам профессиональной деятельности;
- совместное с педагогами изучение интернет ресурсов, посвященных выбору профессий, прохождение профориентационного онлайнтестирования, прохождение онлайн курсов по интересующим профессиям и направлениям образования: участие в проектах «Билет в будущее», «Атлас новых профессий»;
- участие в работе всероссийских профориентационных проектов, созданных в сети интернет: Всероссийские открытые онлайн уроки «ПроеКТОриЯ»;
- освоение школьниками основ профессии в рамках различных курсов по выбору, включенных в основную образовательную программу школы;
- диагностические исследования профессиональных склонностей, интересов и мотивов самоопределения старшеклассников.

На индивидуальном уровне: индивидуальные консультации психолога для школьников и их родителей по вопросам склонностей, способностей, дарований и иных индивидуальных особенностей детей, которые могут иметь значение в процессе выбора ими профессии.

2.9. Модуль «Взаимодействие с родителями (законными представителями)»

Работа с родителями или законными представителями школьников осуществляется для более эффективного достижения цели воспитания, которое обеспечивается согласованием позиций семьи и школы в данном вопросе. Работа с родителями или законными представителями школьников осуществляется в рамках следующих видов и форм деятельности:

На групповом уровне:

- Совет родителей и Попечительский совет школы, участвующие в управлении образовательной организацией и решении вопросов воспитания и социализации их детей;
- общешкольные родительские собрания, происходящие в режиме обсуждения наиболее острых проблем обучения и воспитания

- школьников («Обязанность и ответственность родителей за воспитание детей», «Нравственное воспитание детей в семье» и др.)
- родительский всеобуч, на котором родители могли бы получать ценные рекомендации и советы от профессиональных психологов, врачей, социальных работников и обмениваться собственным творческим опытом и находками в деле воспитания детей («Психолого-педагогические особенности младшего школьника», «Адаптация детей к обучению», «Тревоги и страхи у детей», «Профессиональное самоопределение подростка», «Обеспечение психологического комфорта в семье при подготовке выпускников к ЕГЭ и др.);
- вкладка «Ученикам и родителям» на школьном интернет-сайте, на которой размещается интересующая родителей информация;
- создание родительских чатов в Сферуме, позволяющих оперативно обмениваться информацией, касающейся образования и воспитания школьников и принимать общие решения;
- ознакомление родителей с тематикой и содержанием цикла внеурочных занятий «Разговоры о важном».

На индивидуальном уровне:

- посещение родителями школьные учебные и внеурочные занятия для получения представления о ходе учебно-воспитательного процесса в школе;
- работа специалистов по запросу родителей для решения острых конфликтных ситуаций;
- участие родителей в педагогических консилиумах, собираемых в случае возникновения острых проблем, связанных с обучением и воспитанием конкретного ребенка (в том числе с OB3);
- помощь со стороны родителей в подготовке и проведении общешкольных и внутриклассных мероприятий воспитательной направленности;
- индивидуальное консультирование с целью координации воспитательных усилий педагогов и родителей;
- осуществление обратной связи посредством виртуальной приёмной на школьном интернет-сайте.

2.10. Модуль «Профилактика и безопасность»

Реализация воспитательного потенциала профилактической деятельности в целях формирования и поддержки безопасной и комфортной среды в школе предусматривает:

- целенаправленную работу педагогического коллектива по созданию в школе эффективной профилактической среды обеспечения безопасности жизнедеятельности как условия успешной воспитательной деятельности;
- проведение исследований, мониторинга рисков безопасности и ресурсов повышения безопасности, выделение и психолого-педагогическое сопровождение групп риска обучающихся по разным направлениям (агрессивное поведение, зависимости и др.);
- проведение коррекционно-воспитательной работы с обучающимся групп риска силами педагогического коллектива и с привлечением сторонних специалистов (психологов, конфликтологов, коррекционных педагогов, работников социальных служб, правоохранительных органов, опеки и т. д.);
- разработку и реализацию в школе профилактических программ, направленных на работу как с девиантными обучающимися, так и с их окружением, сообществами класса, сверстников, школы в целом, организацию межведомственного взаимодействия;
- вовлечение обучающихся в воспитательную деятельность, проекты, программы профилактической направленности социальных и природных рисков, реализуемые в школе и в социокультурном окружении с обучающимися, (антинаркотические, педагогами, родителями антиалкогольные, против курения, безопасность в цифровой среде, профилактика вовлечения в деструктивные группы в социальных сетях, деструктивные объединения, молодежные, религиозные культы, субкультуры, безопасность дорожного движения, безопасность на воде, на транспорте, противопожарная безопасность, гражданская оборона, антитеррористическая, антиэкстремистская безопасность и т. д.);
- организацию превентивной работы со сценариями социально одобряемого поведения, развитие у обучающихся навыков саморефлексии, самоконтроля, устойчивости к негативному воздействию, групповому давлению;
- поддержку инициатив обучающихся, педагогов в сфере укрепления безопасности жизнедеятельности в школе, профилактики правонарушений, девиаций, организация деятельности, альтернативной девиантному поведению познание (путешествия), испытание себя (походы, спорт), значимое общение, любовь, творчество, деятельность (в том числе профессиональная, религиозно-духовная, благотворительная, искусство и др.);

- предупреждение, профилактику и целенаправленную деятельность в случаях появления, расширения, влияния в школе маргинальных групп обучающихся (оставивших обучение, криминальной направленности, агрессивного поведения и др.);
- поддержка и профилактика расширения групп детей, семей обучающихся, требующих специальной психолого-педагогической поддержки и сопровождения (слабоуспевающие, социально запущенные, социально неадаптированные дети-мигранты, дети с ОВЗ и т. д.).

В школе организована работа службы примирения, которая направлена на решение конфликтных ситуаций и профилактическую работу среди несовершеннолетних. Целью деятельности службы примирения в нашей участников является распространение среди образовательных школе отношений цивилизованных форм разрешения споров, конфликтов переговоры другие способы) (восстановительная медиация, соответственно оказание помощи участникам образовательного процесса в разрешении конфликтных ситуаций на основе принципов и технологии восстановительной медиации.

Совместная деятельность педагогов, школьников, родителей направлению «Профилактика и безопасность» включает в себя развитие творческих способностей и коммуникативных навыков детей, формирование здорового образа жизни, воспитание культуры поведения, создание условий для формирования желаний учащихся приносить пользу обществу, уважение правам и свободам человека, позитивного отношения к стрессоустойчивости, воспитанию законопослушного поведения, реализуется по следующим направлениям:

- Профилактика безнадзорности и правонарушений.
- Профилактика суицидального поведения.
- Профилактика экстремизма и терроризма.
- Профилактика алкоголизма, наркомании и табакокурения.
- Дорожная безопасность
- Пожарная безопасность

2.11. Модуль «Социальное партнерство»

Реализация модуля «Социальное партнерство» предусматривает:

- участие представителей организаций-партнёров, в том числе в соответствии с договорами о сотрудничестве, в проведении отдельных мероприятий в рамках рабочей программы воспитания И календарного плана воспитательной работы дверей, (дни открытых государственные, региональные, школьные праздники, торжественные мероприятия и т. п.);

- участие представителей организаций-партнёров в проведении отдельных уроков, внеурочных занятий, внешкольных мероприятий соответствующей тематической направленности;
- проведение на базе организаций-партнёров отдельных уроков, занятий, внешкольных мероприятий, акций воспитательной направленности;
- проведение открытых дискуссионных площадок (детских, педагогических, родительских) с представителями организаций-партнёров для обсуждений актуальных проблем, касающихся жизни общеобразовательной организации, муниципального образования, региона, страны;
- реализация социальных проектов, совместно разрабатываемых обучающимися, педагогами с организациями-партнёрами благотворительной, экологической, патриотической, трудовой И Д. направленности, ориентированных воспитание обучающихся, преобразование на окружающего социума, позитивное воздействие на социальное окружение.

2.12. Модуль «Организация предметно-пространственной среды»

Окружающая ребенка предметно-эстетическая среда школы, при условии ее грамотной организации, обогащает внутренний мир ученика, способствует формированию у него чувства вкуса и стиля, создает атмосферу психологического комфорта, поднимает настроение, предупреждает стрессовые ситуации, способствует позитивному восприятию ребенком школы. Воспитывающее влияние на ребенка осуществляется через такие формы работы с предметно-эстетической средой школы как:

- оформление внешнего вида здания, фасада, холла входе общеобразовательную организацию государственной символикой Российской Федерации, субъекта Российской Федерации, муниципального образования (флаг, герб), изображениями символики Российского государства;
- организацию и проведение церемоний поднятия (спуска) государственного флага Российской Федерации;
- изображение карты России, регионов и изображениями значимых культурных объектов местности, региона, России, памятных исторических, гражданских, народных, религиозных мест почитания, портретов выдающихся государственных деятелей России, деятелей культуры, науки, производства, искусства, военных, героев и защитников Отечества;
- изготовление, размещение, обновление художественных изображений (символических, живописных, фотографических, интерактивных аудио и

- видео) природы России, региона, местности, предметов традиционной культуры и быта, духовной культуры народов России;
- организация звукового пространства в школе работа аудио сообщения в школе (звонки, информации, музыка) позитивной духовно-нравственной, гражданско-патриотической воспитательной направленности, исполнение гимна Российской Федерации;
- размещение на стенах школы регулярно сменяемых экспозиций: творческих работ школьников, позволяющих им реализовать свой творческий потенциал, а также знакомящих их с работами друг друга; фотоотчетов об интересных событиях, происходящих в школе;
- оформление интерьера школьных помещений (вестибюля, коридоров, рекреаций, залов, лестничных пролетов и т.п.) и их периодическая переориентация, которая может служить хорошим средством разрушения негативных установок школьников на учебные и внеучебные занятия;
- озеленение школьной и пришкольной территории, разбивка клумб, уход за школьной аллей;
- создание и поддержание в рабочем состоянии в библиотеке школы стеллажей свободного книгообмена, на которые желающие дети, родители и педагоги могут выставлять для общего пользования свои книги, а также брать с них для чтения любые другие;
- благоустройство классных кабинетов, осуществляемое классными руководителями вместе со школьниками своих классов, позволяющее учащимся проявить свои фантазию и творческие способности, создающее повод для длительного общения классного руководителя со своими детьми;
- событийный дизайн оформление пространства проведения конкретных школьных событий (праздников, церемоний, торжественных линеек, творческих вечеров, выставок, собраний, конференций и т.п.);
- совместная с обучающимися (в том числе с OB3) разработка, создание и популяризация символики школы (флаг, гимн, эмблема, логотип, элементы школьного костюма и т.п.), используемой как повседневно, так и в торжественные моменты жизни образовательной организации во время праздников, торжественных церемоний, ключевых общешкольных дел и иных происходящих в жизни школы знаковых событий;
- организация и проведение конкурсов творческих проектов по благоустройству пришкольного участка и цветочных клумб;

- акцентирование внимания школьников посредством элементов предметно-эстетической среды (стенды, плакаты, поделки, буклеты) на важных для воспитания ценностях школы, ее традициях, правилах;
- деятельность классных руководителей и других педагогических работников вместе с обучающимися с ОВЗ, их родителями (законными представителями) по благоустройству, оформлению школьных аудиторий, пришкольной территории.

ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ.

1. Кадровое обеспечение

воспитательной работой обеспечивается Управление кадровым руководителя образовательной составом, включающим организации, заместителя директора по воспитанию, непосредственно курирующего данное направление, советника директора по воспитанию и взаимодействию с детскими общественными объединениями, преподавателей-организаторов, специалистов психолого-педагогической службы ПО сопровождению обучающихся с OB3 (педагог-психолог, учитель-дефектолог, социальный педагог, учитель-логопед), классных руководителей, учителей-предметников, педагогов-библиотекарей.

Функционал работников регламентируется профессиональными стандартами, должностными инструкциями и иными локальными нормативными актами образовательной организации по направлениям деятельности.

Профессионализм педагогических и управленческих кадров имеет решающую роль в достижении главного результата — качественного и результативного воспитания.

В школе запланированы и проводятся мероприятия, направленные на повышение квалификации педагогов в сфере воспитания, организацию научно-методической поддержки и сопровождения педагогов с учетом планируемых потребностей образовательной системы ОУ и имеющихся у самих педагогов интересов.

Педагоги регулярно повышают педагогическое мастерство через: регулярное проведение и участие в семинарах, вебинарах, научно-практических конференциях; изучение научно-методической литературы; знакомство с передовыми научными разработками и российским опытом. Ведется работа школьного методического объединения классных руководителей.

2. Нормативно-методическое обеспечение

Школьные нормативно-правовые акты по вопросам воспитательной деятельности МБОУ Печерской СШ - https://spechersk.gosuslugi.ru/:

Устав школы

Локальные акты:

Положение о Совете обучающихся

Положение о методическом объединении классных руководителей

Положение о Совете родителей

Положение о портфолио

Положение о дополнительном образовании обучающихся

Положение об организации внеурочной деятельности

Положение о комиссии по урегулированию споров между участниками образовательного процесса

Положение о деятельности психолого-педагогического консилиума

Положение о школьной службе медиации

Положение о классном руководстве

Правила внутреннего распорядка для обучающихся

Положение об ученическом самоуправлении

Положение о предупреждении правонарушений среди обучающихся

Положение о Совете по профилактике правонарушений среди обучающихся

Положение о правилах поведения обучающихся

Положение по использованию и включению в процесс обучения и воспитания государственных символов РФ»

Должностные инструкции:

Заместителя директора;

Советника директора школы по воспитанию и работе с детскими объединениями;

Социального педагога;

Педагога-психолога;

Учителя-логопеда;

Педагога-организатора;

Педагога-библиотекаря;

Классного руководителя.

3. Требования к условиям работы с обучающимися с особыми образовательными потребностями

На уровне общности: формируются условия освоения социальных ролей, ответственности и самостоятельности, сопричастности к реализации целей и смыслов сообщества, приобретается опыт развития отношений обучающимися, родителями (законными представителями), между Детская педагогами. детско-взрослая обшности инклюзивном образовании развиваются принципах заботы, на взаимоуважения сотрудничества в совместной деятельности.

На уровне деятельностей: педагогическое проектирование совместной деятельности в классе, в разновозрастных группах, в малых группах детей, в детско-родительских группах обеспечивает условия освоения доступных навыков, формирует опыт работы в команде, развивает активность и ответственность каждого обучающегося в социальной ситуации его развития.

На уровне событий: проектирование педагогами ритмов учебной работы, отдыха, праздников и общих дел с учетом специфики социальной и культурной ситуации развития каждого ребенка с ОВЗ обеспечивает возможность его участия в жизни класса, школы, событиях группы, формирует личностный опыт, развивает самооценку и уверенность в своих силах.

Особыми задачами воспитания обучающихся с особыми образовательными потребностями являются:

- налаживание эмоционально-положительного взаимодействия с окружающими для их успешной социальной адаптации и интеграции в общеобразовательной организации;
- формирование доброжелательного отношения к обучающимся и их семьям со стороны всех участников образовательных отношений;
- построение воспитательной деятельности с учётом индивидуальных особенностей и возможностей каждого обучающегося;
- обеспечение психолого-педагогической поддержки семей обучающихся, содействие повышению уровня их педагогической, психологической, медико-социальной компетентности.

При организации воспитания обучающихся с особыми образовательными потребностями необходимо ориентироваться на:

- формирование личности ребёнка с особыми образовательными потребностями с использованием адекватных возрасту и физическому и (или) психическому состоянию методов воспитания;
- создание оптимальных условий совместного воспитания и обучения обучающихся особыми образовательными потребностями сверстников, с использованием адекватных вспомогательных средств и педагогических организацией совместных работы приёмов, форм воспитателей, педагогов-психологов, учителей-логопедов, учителейдефектологов;
- личностно-ориентированный подход в организации всех видов деятельности, обучающихся с особыми образовательными потребностями.

4. Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся

Система поощрения проявлений активной жизненной позиции и социальной успешности обучающихся МБОУ Печерской СШ призвана способствовать формированию у обучающихся ориентации на активную жизненную позицию, инициативность, максимально вовлекать их в совместную деятельность в воспитательных целях. Система проявлений активной жизненной позиции и поощрения социальной успешности обучающихся строится на принципах:

- публичности, открытости поощрений (информирование всех обучающихся о награждении, проведение награждений в присутствии значительного числа обучающихся);
- соответствия артефактов и процедур награждения укладу общеобразовательной организации, качеству воспитывающей среды;
- прозрачности правил поощрения (наличие положения о награждениях, неукоснительное следование порядку, зафиксированному в этом документе, соблюдение справедливости при выдвижении кандидатур);
- регулирования частоты награждений (недопущение избыточности в поощрениях, чрезмерно больших групп поощряемых и т. п.);
- сочетания индивидуального и коллективного поощрения (использование индивидуальных И коллективных даёт наград возможность стимулировать индивидуальную И коллективную активность межличностные обучающихся, преодолевать противоречия между обучающимися, получившими и не получившими награды);
- привлечения к участию в системе поощрений на всех стадиях родителей (законных представителей) обучающихся, представителей родительского сообщества, самих обучающихся, их представителей (с учётом наличия ученического самоуправления), сторонних организаций, их статусных представителей;
- дифференцированности поощрений (наличие уровней и типов наград позволяет продлить стимулирующее действие системы поощрения).

Формы поощрения проявлений активной жизненной позиции обучающихся и социальной успешности: индивидуальные и групповые грамоты, дипломы, памятные подарки.

Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся включает в себя:

- размещение фотографий учащихся на доске почёта, в том числе и в информационной образовательной среде школы;
- награждение похвальным листом «За отличные успехи в учении»;

- награждение похвальной грамотой «За особые успехи в изучении отдельных предметов»;
- награждение благодарностями за активное участие в школьных делах и/или в конкретных проявлениях активной жизненной позиции (за ответственное отношение к порученному делу, волю к победе)
- награждение почетными грамотами и дипломами за победу или призовое место с указанием уровня достижений обучающихся в различных школьных конкурсах и викторинах;
- награждение родителей (законных представителей) обучающихся благодарственными письмами за хорошее воспитание детей;
- награждение стипендией;
- достижения учащихся в области творчества и спорта отражены на сайте школы, а также на информационных стендах школы.

Результаты социальной успешной деятельности находят свое отражение в Портфолио школьника.

5. Анализ воспитательного процесса

Анализ воспитательного процесса и результатов воспитания осуществляется в соответствии с планируемыми результатами воспитания, личностными результатами обучающихся с ОВЗ на уровнях начального общего, основного общего, среднего общего образования, установленных соответствующими ФГОС.

Основным методом анализа воспитательного процесса в школе является ежегодный самоанализ воспитательной работы с целью выявления основных проблем и последующего их решения, с привлечением (при необходимости) внешних экспертов, специалистов.

Планирование анализа воспитательного процесса включается в календарный план воспитательной работы.

Основные принципы самоанализа воспитательной работы:

- взаимное уважение всех участников образовательных отношений;
- приоритет анализа сущностных сторон воспитания ориентирует на изучение прежде всего не количественных, а качественных показателей, таких как сохранение уклада общеобразовательной организации, качество воспитывающей среды, содержание и разнообразие деятельности, стиль общения, отношений между педагогами, обучающимися и родителями;
- развивающий характер осуществляемого анализа ориентирует на использование его результатов для совершенствования воспитательной деятельности педагогических работников (знания и сохранения в работе цели и задач воспитания, умелого планирования воспитательной работы,

адекватного подбора видов, форм и содержания совместной деятельности с обучающимися, коллегами, социальными партнёрами);

распределённая ответственность за результаты личностного развития обучающихся ориентирует на понимание того, что личностное развитие
 это результат как организованного социального воспитания, в котором общеобразовательная организация участвует наряду с другими социальными институтами, так и стихийной социализации, и саморазвития.

Анализ организуемой в школе воспитательной работы осуществляется по выбранным самой школой направлениям и проводится с целью выявления основных проблем школьного воспитания и последующего их решения.

Основные направления анализа воспитательного процесса

1. Результаты воспитания, социализации и саморазвития обучающихся.

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является динамика личностного развития обучающихся в каждом классе.

Анализ проводится классными руководителями вместе с заместителем директора по воспитательной работе (советником директора по воспитанию) с последующим обсуждением результатов на методическом объединении классных руководителей или педагогическом совете.

Основным способом получения информации о результатах воспитания, социализации и саморазвития обучающихся является педагогическое наблюдение.

Внимание педагогов сосредоточивается на вопросах: какие проблемы, затруднения в личностном развитии обучающихся удалось решить за прошедший учебный год; какие проблемы, затруднения решить не удалось и почему; какие новые проблемы, трудности появились, над чем предстоит работать педагогическому коллективу.

2. Состояние совместной деятельности обучающихся и взрослых.

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является наличие интересной, событийно насыщенной и личностно развивающей совместной деятельности обучающихся и взрослых.

Осуществляется анализ проводится заместителем директора по воспитательной работе (советником директора по воспитанию), классными руководителями с привлечением актива родителей (законных представителей) обучающихся, совета обучающихся.

Способами получения информации о состоянии организуемой совместной деятельности обучающихся и педагогических работников могут быть анкетирования и беседы с обучающимися и их родителями (законными

представителями), педагогическими работниками, представителями совета обучающихся.

Результаты обсуждаются на заседании методических объединений классных руководителей или педагогическом совете. Внимание сосредоточивается на вопросах, связанных с качеством:

- реализации воспитательного потенциала урочной деятельности;
- организуемой внеурочной деятельности обучающихся;
- деятельности классных руководителей и их классов;
- проводимых общешкольных основных дел;
- внешкольных мероприятий;
- деятельности ученического самоуправления;
- деятельности детских общественных объединений.
- деятельности по профориентации обучающихся;
- взаимодействия с родительским сообществом;
- деятельности по профилактике и безопасности;
- реализации потенциала социального партнёрства;
- создания и поддержки предметно-пространственной среды.

Итогом самоанализа организуемой в школе воспитательной работы является перечень выявленных проблем, над которыми предстоит работать педагогическому коллективу, и проект направленных на это управленческих решений. Итоги самоанализа оформляются в виде отчета, составляемого заместителем директора по воспитательной работе в конце учебного года, рассматриваются на педагогическом совете.

3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ.

3.1. Учебный план

Учебный план начального общего образования обучающихся с НОДА (вариант 6.1) является частью образовательной программы МБОУ Печерской СШ, обеспечивает выполнение санитарно-эпидемиологических требований СП 2.4.3648-20 и гигиенических нормативов и требований СанПиН 1.2.3685-21, но в части «внеурочная деятельность» дополняется коррекционно-развивающей областью (коррекционно-развивающие занятия).

Учебный год в МБОУ Печерской средней школе начинается 02.09.2024 и заканчивается 26.05.2025. Продолжительность учебного года в 1 классе - 33 учебные недели, во 2-4 классах — 34 учебных недели. Максимальный объем аудиторной нагрузки обучающихся в неделю составляет в 1 классе - 21 час, во 2-4 классах — 23 часа.

Учебные занятия для учащихся 2-4 классов проводятся по 5-и дневной учебной неделе.

Образовательная недельная нагрузка распределяется равномерно в течение учебной недели, при этом объем максимально допустимой нагрузки в течение дня составляет: — для обучающихся 1-х классов - не превышает 4 уроков и один раз в неделю - 5 уроков. Для обучающихся 2-4 классов - не более 5 уроков.

Распределение учебной нагрузки в течение недели строится таким образом, чтобы наибольший ее объем приходился на вторник и (или) среду. На эти дни в расписание уроков включаются предметы, соответствующие наивысшему баллу по шкале трудности либо со средним баллом и наименьшим баллом по шкале трудности, но в большем количестве, чем в остальные дни недели. Изложение нового материала, контрольные работы проводятся на 2-4-х уроках в середине учебной недели. Продолжительность урока (академический час) составляет 40 минут, за исключением 1 класса.

Обучение в 1-м классе осуществляется с соблюдением следующих дополнительных требований: — учебные занятия проводятся по 5-дневной учебной неделе и только в первую смену; — использование «ступенчатого» режима обучения в первом полугодии (в сентябре, октябре - по 3 урока в день по 35 минут каждый, в ноябре-декабре - по 4 урока по 35 минут каждый; январь - май - по 4 урока по 40 минут каждый). — Продолжительность выполнения домашних заданий составляет во 2-3 классах - 1,5 ч., в 4 классах - 2 ч.

С целью профилактики переутомления в календарном учебном графике предусматривается чередование периодов учебного времени, сессий и каникул. Продолжительность каникул в течение учебного года составляет не менее 30 календарных дней, летом — не менее 8 недель. Для первоклассников предусмотрены дополнительные недельные каникулы в середине третьей четверти.

Учебный план состоит из двух частей — обязательной части и части, формируемой участниками образовательных отношений. Обязательная часть учебного плана определяет состав учебных предметов обязательных предметных областей. Часть учебного плана, формируемая участниками образовательных отношений, обеспечивает реализацию индивидуальных потребностей обучающихся. Время, отводимое на данную часть учебного плана внутри максимально допустимой недельной нагрузки обучающихся, может быть использовано: на проведение учебных занятий, обеспечивающих различные интересы обучающихся.

В МБОУ Печерской СШ языком обучения является *русский язык*. При изучении предметной области «Основы религиозных культур и светской

этики» выбор одного из учебных модулей осуществляются по заявлению родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся. При изучении предметов деление учащихся на подгруппы не предусмотрено.

Промежуточная аттестация – процедура, проводимая с целью оценки качества освоения обучающимися с ОВЗ всего объема учебной дисциплины за учебный год.

Промежуточная аттестация обучающихся осуществляется в соответствии с календарным учебным графиком со 2 класса. Промежуточная аттестация в 2024/2025 учебном году будет проведена в следующих формах:

Учебные предметы	Классы		
теопыс предметы	2	3	4
Русский язык	Д.	Д.	Пр.р.
Иностранный язык	К.р.	К.р.	К.р.
Математика	К.р.	К.р.	К.р.
Окружающий мир	Пр.р.	Пр.р.	Пр.р.

Обозначения:

к.р. – контрольная работа;

пр.р. – проверочная работа;

д. – диктант.

Предметы учебного плана (русский язык, математика, литературное чтение, окружающий мир, физическая культура, иностранный оцениваются по четвертям; музыка, изобразительное искусство, труд (технология) оцениваются по полугодиям. Формы и порядок проведения «Положением промежуточной аттестации определяются периодичности и порядке текущего контроля успеваемости и промежуточной аттестации обучающихся МБОУ Печерской средней школы Смоленского района Смоленской области». Оценивание младших школьников в течение первого года обучения осуществляется в форме словесных качественных оценок на критериальной основе, в форме письменных заключений учителя, по итогам проверки самостоятельных работ.

Освоение адаптированной основной образовательной программы начального общего образования завершается итоговой аттестацией. Нормативный срок освоения АООП НОО для обучающихся с НОДА (вариант 6.1) составляет 4 года.

обучающихся с нарушениями опорно-двигательного аппарата (вариан (5-дневная учебная неделя) Учебные предметы/ классы Количество часов в недели классы Предметные области Учебные предметы/ классы Количество часов в недели классы Обязательная часть Русский язык и литературное чтение 4 4 4 4 4 4 4 4 4 4 4 4 4 4 4 4 4 4 4	
Предметные области	20 16 6 16 8 1 4 4 4
Предметные области	20 16 6 16 8 1 4 4 4
Русский язык и литературное чтение Литературное чтение Иностранный язык Иностранный язык — 2 2 2 2 2 Математика и информатика Обществознание (Окружающий мир) — 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2	16 6 16 8 1 4 4 4
литературное чтение	16 6 16 8 1 4 4 4
литературное чтение	6 16 8 1 4 4 4
Математика и информатика Математика 4	16 8 1 4 4 4
Математика и информатика Математика 4	8 1 4 4 4
Обществознание и естествознание (Окружающий мир) Основы религиозных культур и светской этики Искусство Искусство Музыка Технология Труд (технология) Адаптивная физическая культура Итого: 20 22 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 3 3 3 4 34 34 34 34 34 34 34 34 34 34 3	1 4 4 4
Основы религиозных культур и светской этики культур и светской этики — — — — — — — — — — — — — — — — — — —	4 4 4
Искусство 1 2	4 4
Технология Труд (технология) 1 1 1 1 Физическая культура Адаптивная физическая культура 2 2 2 2 2 Итого: 20 22 22 23 2 </td <td>4</td>	4
Физическая культура Адаптивная физическая культура 2 2 2 2 2 Итого: 20 22 22 23 Часть, формируемая участниками образовательных отношений Математика и информатика 1 1 1 0 Учебные недели 33 34 34 34 Всего часов 693 782 782 782 Максимально допустимая недельная нагрузка, предусмотренная действующими санитарными 21 23 23 23	
Физическая культура 2 2 2 2 2 Итого: 20 22 22 23 Часть, формируемая участниками образовательных отношений Математика и информатика 1 1 1 1 0 Учебные недели 33 34 34 34 Всего часов 693 782 782 782 Максимально допустимая недельная нагрузка, предусмотренная действующими санитарными 21 23 23 23	8
Итого: 20 22 22 23 Часть, формируемая участниками образовательных отношений Математика и информатика Математика 1 1 1 0 Учебные недели 33 34 34 34 Всего часов 693 782 782 782 Максимально допустимая недельная нагрузка, предусмотренная действующими санитарными 21 23 23 23	
Математика и информатика Математика 1 1 1 0 Учебные недели 33 34 34 34 Всего часов 693 782 782 782 Максимально допустимая недельная нагрузка, предусмотренная действующими санитарными 21 23 23 23	87
Математика 1 1 1 0 информатика 33 34 34 34 Учебные недели 693 782 782 782 Максимально допустимая недельная нагрузка, 1 1 1 1 1 0 предусмотренная действующими санитарными 21 23 23 23	
Учебные недели 33 34 34 34 Всего часов 693 782 782 782 Максимально допустимая недельная нагрузка, предусмотренная действующими санитарными 21 23 23 23	3
Всего часов 693 782 782 782 Максимально допустимая недельная нагрузка, 1 23 23 23 предусмотренная действующими санитарными 21 23 23 23	135
предусмотренная действующими санитарными 21 23 23	
правилами и гигиеническими нормативами	90
Внеурочная деятельность (включая 10 10 10 10	40
коррекционно-развивающую область):	
коррекционно-развивающая область 7 7 7 7	28
коррекционно-развивающие занятия (логопедические, дефектологические, коррекционно-развивающие с учителем, психокоррекционные)	24
ритмика 1 1 1 1	4
направления внеурочной деятельности 3 3 3 3	12
Bcero 10 10 10 10	40

Учебный план и план внеурочной деятельности на 2024/2025 учебный год представлены в учебном плане начального общего образования. https://spechersk.gosuslugi.ru/ofitsialno/obrazovanie-programmy/

Часы коррекционно-развивающей области представлены групповыми и индивидуальными коррекционно-развивающими занятиями (логопедическими и психокоррекционными), направленными на коррекцию недостатков психофизического развития обучающихся и пробелов знаниях, а также групповыми занятиями ритмике, направленными на коррекцию отклонений развитии моторной деятельности обучающихся, развитие пространственных представлений, координации движений и улучшения осанки обучающихся. Количество часов в неделю указывается на одного учащегося.

Коррекционно-развивающие занятия проводятся в течение учебного дня и во внеурочное время. На индивидуальные коррекционные занятия отводится до 20 минут, на подгрупповые – 30 минут, на групповые занятия - до 40 минут.

Количество часов, отводимых в неделю на занятия внеурочной деятельностью, составляет не более 10 часов (в том числе не менее 5 часов в неделю на коррекционно-образовательную область в течение всего срока обучения на уровне начального общего образования).

3.2. Календарный учебный график

Годовой календарный учебный график на 2024/2025 учебный год МБОУ Печерской СШ

https://spechersk.gosuslugi.ru/netcat_files/30/50/Kalendarnyy_grafik_24_25_
1_.pdf

Продолжительность урока не превышает 40 минут. Продолжительность перемен между уроками составляет не менее 10 минут, большой перемены (после 3 урока) — 20минут. Продолжительность перемены между урочной и внеурочной деятельностью должна составлять не менее 20 минут.

Расписание уроков составляется с учетом дневной и недельной умственной работоспособности обучающихся и шкалы трудности учебных предметов, определенной Гигиеническими нормативами.

Образовательная недельная нагрузка распределяется равномерно в течение учебной недели, при этом объем максимально допустимой нагрузки в течение дня составляет:

- для обучающихся 1-х классов и 1-х дополнительных не должен превышать 4 уроков и один раз в неделю - 5 уроков, за счет урока физической культуры;
- для обучающихся 2-4 классов не более 5 уроков и один раз в неделю 6 уроков за счет урока физической культуры.

Обучение в 1 классе осуществляется с соблюдением следующих требований:

- учебные занятия проводятся по 5-дневной учебной неделе в первую смену (для обучающихся 1-2 классов) и во вторую смену (для обучающихся 3-4 классов); в первом полугодии уроки по 35 минут каждый, во втором полугодии по 40 минут каждый;
- в середине учебного дня организуется динамическая пауза продолжительностью не менее 40 минут;
- предоставляются дополнительные недельные каникулы в середине третьей четверти.

Занятия начинаются в 8 часов утра (в 1 смену) и заканчиваются не позднее 19 часов (во вторую смену).

Факультативные занятия и занятия по программам дополнительного образования планируют на дни с наименьшим количеством обязательных уроков. Между началом факультативных (дополнительных) занятий и последним уроком необходимо организовывать перерыв продолжительностью не менее 20 минут.

Календарный учебный график МБОУ Печерской СШ составляется с учётом мнений участников образовательных отношений, региональных и этнокультурных традиций, плановых мероприятий учреждений культуры региона и определяет чередование учебной деятельности (урочной и внеурочной) и плановых перерывов при получении образования для отдыха и иных социальных целей (каникул) по календарным периодам учебного года.

3.3. Календарный план воспитательной работы АООП НОО для обучающихся с ОВЗ

Календарный план воспитательной работы МБОУ Печерской СШ на 2024/2025 учебный год

https://spechersk.gosuslugi.ru/svedeniya-ob-obrazovatelnoy-organizatsii/obrazovanie/

Так как обучающиеся с НОДА учатся в массовой школе в обычном общеобразовательном классе, то календарный план воспитательной работы для них будет схож с календарным учебным планом МБОУ Печерской СШ

на уровне начального общего образования, только будут добавляться даты из перечня основных государственных и народных праздников.

Календарный план воспитательной работы обновляется ежегодно к началу очередного учебного года.

При разработке плана учитываются: индивидуальные планы классных руководителей; рабочие программы учителей ПО изучаемым образовательной организации учебным предметам, курсам, модулям; план, рабочие программы учебных курсов, занятий внеурочной деятельности; планы образовательной органов самоуправления организации, ученического самоуправления, взаимодействия с социальными партнерами согласно договорам, соглашениям с ними; планы работы психологической службы педагога-психолога, социальных ИЛИ педагогов другая документация, которая должна соответствовать содержанию плана.

План разрабатывается отдельно по каждому уровню общего образования.

Планирование дел, событий, мероприятий по классному руководству может осуществляться по индивидуальным планам классных руководителей, по учебной деятельности - по индивидуальным планам работы учителей-предметников с учётом их рабочих программ по учебным предметам, курсам, модулям, форм и видов воспитательной деятельности.

Перечень основных государственных и народных праздников, памятных дат в календарном плане воспитательной работы.

Перечень дополняется и актуализируется ежегодно в соответствии с памятными датами, юбилеями общероссийского, регионального, местного значения, памятными датами образовательной организации.

Сентябрь:

1 сентября: День знаний;

3 сентября: День окончания Второй мировой войны, День солидарности в борьбе с терроризмом.

Октябрь:

1 октября: Международный день пожилых людей;

4 октября: День защиты животных;

5 октября: День учителя;

Третье воскресенье октября: День отца;

30 октября: День памяти жертв политических репрессий.

Ноябрь:

4 ноября: День народного единства.

Декабрь:

- 3 декабря: Международный день инвалидов;
- 5 декабря: Битва за Москву, Международный день добровольцев;
- 6 декабря: День Александра Невского;
- 9 декабря: День Героев Отечества;
- 10 декабря: День прав человека;
- 12 декабря: День Конституции Российской Федерации;
- 27 декабря: День спасателя.

Январь:

- 1 января: Новый год;
- 7 января: Рождество Христово;
- 25 января: "Татьянин день" (праздник студентов);
- 27 января: День снятия блокады Ленинграда.

Февраль:

- 2 февраля: День воинской славы России;
- 8 февраля: День русской науки;
- 21 февраля: Международный день родного языка;
- 23 февраля: День защитника Отечества.

Март:

- 8 марта: Международный женский день;
- 18 марта: День воссоединения Крыма с Россией.

Апрель:

12 апреля: День космонавтики.

Май:

- 1 мая: Праздник Весны и Труда;
- 9 мая: День Победы;
- 24 мая: День славянской письменности и культуры.

Июнь:

- 1 июня: Международный день защиты детей;
- 5 июня: День эколога;
- 6 июня: Пушкинский день России;
- 12 июня: День России;
- 22 июня: День памяти и скорби;
- 27 июня: День молодёжи.

Июль:

8 июля: День семьи, любви и верности.

Август:

- 22 августа: День Государственного флага Российской Федерации;
- 25 августа: День воинской славы России.

3.4. План внеурочной деятельности

План внеурочной деятельности МБОУ Печерской СШ на 2024/2025 учебный год

https://spechersk.gosuslugi.ru/svedeniya-ob-obrazovatelnoy-organizatsii/obrazovanie/

Внеурочная деятельность обучающихся c OB3 специально деятельность обучающихся, организованная представляющая собой неотъемлемую часть образовательного процесса, отличная от урочной деятельности. Внеурочная деятельность в соответствии с требованиями ФГОС НОО обучающихся с OB3 направлена на достижение планируемых результатов освоения АООП НОО для обучающихся с НОДА с учётом участниками образовательных отношений учебных внеурочной деятельности из перечня, предлагаемого в МБОУ Печерской СШ. Внеурочная деятельность в МБОУ Печерской СШ осуществляется посредством различных форм организации, отличных от урочной системы обучения, таких как экскурсии, хоровые студии, секции, круглые столы, конференции, олимпиады, конкурсы, соревнования, спортивные клубы, общественно полезные практики и другое.

Назначение плана внеурочной деятельности – психолого-педагогическое сопровождение обучающихся с OB3 с учетом успешности их обучения, уровня социальной адаптации и развития, индивидуальных способностей и познавательных интересов.

Основными задачами организации внеурочной деятельности являются: •поддержка учебной деятельности обучающихся в достижении планируемых результатов освоения программы начального общего образования; •совершенствование навыков общения со сверстниками и коммуникативных умений в разновозрастной школьной среде;

- •формирование навыков организации своей жизнедеятельности с учетом правил безопасного образа жизни;
- •повышение общей культуры обучающихся, углубление их интереса к познавательной и проектно-исследовательской деятельности с учетом возрастных и индивидуальных особенностей участников;
- •развитие навыков совместной деятельности со сверстниками, становление качеств, обеспечивающих успешность участия в коллективном труде: умение договариваться, подчиняться, руководить, проявлять инициативу, ответственность; становление умений командной работы;
- •поддержка детских объединений, формирование умений ученического самоуправления;

•формирование культуры поведения в информационной среде.

Внеурочная деятельность организуется по направлениям развития обучающегося учетом намеченных внеурочной задач деятельности. Bce ee формы представляются деятельностных формулировках, что подчеркивает ИΧ практико-ориентированные характеристики.

При выборе направлений и отборе содержания обучения МБОУ Печерской СШ учитывает:

- •особенности образовательной организации (условия функционирования, тип школы, особенности контингента, кадровый состав);
- •результаты диагностики успеваемости и уровня развития обучающихся, проблемы и трудности их учебной деятельности;
- •возможность обеспечить условия для организации разнообразных внеурочных занятий и их содержательная связь с урочной деятельностью;
- •особенности информационно-образовательной среды образовательной организации, национальные и культурные особенности региона.

Общий объем внеурочной деятельности в МБОУ Печерской СШ не превышает 10 часов в неделю. Из низ не менее 5 часов отводится на коррекционно-развивающую область.

Один час в неделю отводится на внеурочное занятие «Разговоры о важном». Внеурочные занятия «Разговоры о важном» направлены на развитие ценностного отношения обучающихся к своей родине – России, населяющим ее людям, ее уникальной истории, богатой природе и великой культуре. Внеурочные занятия «Разговоры о важном» направлены на формирование соответствующей внутренней позиции обучающегося, необходимой ему для конструктивного и ответственного поведения в обществе. Основной формат внеурочных занятий «Разговоры о важном» – разговор и (или) беседа с обучающимися. Основные темы занятий связаны с важнейшими аспектами жизни человека в современной России: знанием родной истории и пониманием сложностей современного мира, техническим прогрессом и сохранением природы, ориентацией в мировой художественной повседневной культуре И культуре поведения, доброжелательным отношением К окружающим ответственным И отношением к собственным поступкам.

С учётом образовательных потребностей и интересов обучающихся с OB3, запросов родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся, возможностей школы в МБОУ Печерской СШ реализуются следующие направления внеурочной деятельности.

- 1. Коммуникативная деятельность направлена на совершенствование функциональной коммуникативной грамотности, культуры диалогического общения и словесного творчества.
- 2. Проектно-исследовательская деятельность организуется как углубленное изучение учебных предметов в процессе совместной деятельности по выполнению проектов.
- 3. Информационная культура предполагает учебные курсы в рамках внеурочной деятельности, которые формируют представления обучающихся о разнообразных современных информационных средствах и навыки выполнения разных видов работ на компьютере.
- 4. Художественно-эстетическая творческая деятельность организуется как система разнообразных творческих мастерских по развитию художественного творчества, способности к импровизации, драматизации, выразительному чтению, а также становлению умений участвовать в театрализованной деятельности.
- 5. Спортивно-оздоровительная деятельность направлена на физическое развитие школьника, углубление знаний об организации жизни и деятельности с учетом соблюдения правил здорового безопасного образа жизни.
- 6. Интеллектуальные марафоны организуются через систему интеллектуальных соревновательных мероприятий, которые призваны развивать общую культуру и эрудицию обучающегося, его познавательные интересу и способности к самообразованию.
- 7. «Учение с увлечением!» включает систему занятий в зоне ближайшего развития, когда учитель непосредственно помогает обучающемуся преодолеть трудности, возникшие при изучении разных предметов.

Продолжительность одного занятия в 1 классах составляет 35 минут, во 2-4 классах, в соответствии с нормами СанПин и режимом учебного плана, составляет 40 мин.

Промежуточная аттестация определяет успешность развития обучающегося и освоение им внеурочной деятельности в целом. Формы проведения промежуточной аттестации определяются самим педагогом таким образом, чтобы они соответствовали ожидаемым результатам внеурочной деятельности. Промежуточная аттестация проводится по концу учебного года.

В зависимости от предмета изучения формы проведения промежуточной аттестации могут быть следующие: собеседование, тестирование, творческие и самостоятельные исследовательские работы, контрольные уроки,

практические работы, зачеты, выставки, отчетные концерты, спортивные соревнования, интеллектуальные состязания, конкурсы, олимпиады, конференции, турниры, спектакли, итоговые занятия, концертное прослушивание, защита творческих работ и проектов, доклад, тематические чтения, собеседование и т.д. Формы и критерии оценки результативности определяются самим педагогом.

3.5. Система условий реализации адаптированной основной общеобразовательной программы начального общего образования

Усилиями администрации и педагогического коллектива МБОУ Печерской СШ созданы благоприятные условия для организации современного образования. Для участников образовательного процесса в МБОУ Печерской СШ созданы условия, обеспечивающие возможность:

- достижения обучающимися планируемых результатов освоения AOOП HOO для обучающихся с HOДA;
- формирования предметных, метапредметных и универсальных способов деятельности), включающей овладение ключевыми навыками, составляющими основу дальнейшего успешного образования на уровне основного общего образованиия;
- формирования социокультурных и духовно-нравственных ценностей обучающихся с OB3, основ их гражданственности, российской гражданской идентичности;
- индивидуализации процесса образования при поддержке педагогических работников;
- участия обучающихся, родителей (законных представителей) несовершенобучающихся cOB3 И педагогических работников В проектировании и развитии АООП начального общего образования И условий eë реализации, учитывающих особенности развития И психофизические возможности обучающихся;
- включения обучающихся в процессы преобразования социальной среды (класса, школы);
- формирования у обучающихся с OB3 первичного опыта самостоятельной образовательной, общественной, проектной, учебно-исследовательской, спортивно-оздоровительной и творческой деятельности (при помощи учителя);
- формирования у обучающихся с OB3 экологической грамотности, навыков здорового и безопасного для человека и окружающей его среды образа жизни;

- использования в образовательной деятельности современных образовательных технологий;
- обновления содержания программы АООП НОО, методик и технологий её реализации в соответствии с динамикой развития системы образования;
- эффективного использования профессионального и творческого потенциала педагогических и руководящих работников организации, повышения их профессиональной, коммуникативной, информационной и правовой компетентности.

Кадровые условия

В начальной школе МБОУ Печерской СШ работает стабильный и квалифицированный коллектив, обладающий большим творческим потенциалом и отличающийся благоприятным микроклиматом.

Уровень квалификации педагогических и иных работников МБОУ Печерской СШ, участвующих в реализации АООП НОО обучающихся с НОДА и создании условий для её разработки и реализации, характеризуется наличием документов о присвоении квалификации, соответствующей должностным обязанностям работника. Педагоги систематически повышают свой профессиональный уровень на курсах повышения квалификации и аттестуются. Повышение квалификации педагогов школы осуществляется на постоянной основе через такие формы, как курсовая система обучения педагогов, участие в конференциях различных уровней, дистанционное образование, участие в различных педагогических проектах и конкурсах.

Основой ДЛЯ разработки должностных инструкций, содержащих конкретный перечень должностных обязанностей работников, с учётом особенностей организации труда И управления, также прав, ответственности И компетентности работников Школы, служат квалификационные характеристики, представленные Едином квалификационном справочнике должностей руководителей, специалистов и «Квалификационные служащих (раздел характеристики должностей работников образования»).

Актуальные вопросы реализации программы начального общего образования рассматриваются методическим объединением учителей начальных классов МБОУ Печерской СШ, а также методическими и учебнометодическими объединениями, действующими на муниципальном и региональном уровнях.

Педагогическими работниками МБОУ Печерской СШ системно разрабатываются методические темы, отражающие их непрерывное профессиональное развитие. Отчёт о методических темах, обеспечивающих необходимый уровень качества как учебной и методической документации,

так и деятельности по реализации основной образовательной программы начального общего образования формируется руководителем школьного методического объединения учителей начальных классов.

Для обеспечения реализации программы начального общего образования образовательная организация укомплектована кадрами, имеющими необходимую квалификацию для решения задач, связанных с достижением целей и задач образовательной деятельности.

Обеспеченность кадровыми условиями включает в себя:

- укомплектованность образовательной организации педагогическими, руководящими и иными работниками;
- уровень квалификации педагогических и иных работников образовательной организации, участвующими в реализации основной образовательной программы и создании условий для ее разработки и реализации;
- непрерывность профессионального развития педагогических работников образовательной организации, реализующей образовательную программу начального общего образования.

МБОУ Печерская СШ укомплектована кадрами, имеющими необходимую квалификацию для решения задач, определённых АООП НОО. Разработаны должностные инструкции учителей и других работников школы, содержащие конкретный перечень должностных обязанностей, с учётом особенностей организации труда и управления, а также прав, ответственности и компетентности работников школы. Они включают следующие категорий педагогических работников: заместители директора, классный руководитель, педагог-психолог, учитель, учитель-логопед, социальный педагог, педагог-библиотекарь.

Школа укомплектована медицинским работником, работниками пищеблока, вспомогательным персоналом.

Учебно-воспитательный процесс школы начальнго общего образования организует педагогический коллектив. Квалификация педагогических работников МБОУ Печерской СШ отвечает квалификационным требованиям, указанным в квалификационных справочниках, и (или) профессиональных стандартах.

Уровень квалификации работников школы по всем занимаемым должностям соответствует квалификационным характеристикам по соответствующей должности, а также первой и высшей квалификационных категорий. Аттестация педагогических работников в соответствии с Федеральным законом «Об образовании в Российской Федерации» (ст. 49)

проводится в целях подтверждения их соответствия занимаемым должностям на основе оценки их профессиональной деятельности, с учетом желания педагогических работников в целях установления квалификационной категории. Проведение аттестации педагогических работников в целях подтверждения их соответствия занимаемым должностям осуществляться не реже одного раза в пять лет на основе оценки их профессиональной деятельности аттестационными комиссиями, самостоятельно формируемыми образовательной организацией.

Проведение аттестации в целях установления квалификационной категории педагогических работников осуществляется аттестационными комиссиями, формируемыми федеральными органами исполнительной власти, в ведении которых эти организации находятся. Проведение аттестации в отношении педагогических работников образовательных организаций, находящихся в ведении субъекта Российской Федерации, муниципальных и частных организаций, осуществляется аттестационными комиссиями, формируемыми уполномоченными органами государственной власти субъектов Российской Федерации.

Психолого-педагогические условия реализации АООП НОО для обучающихся с OB3

Психолого-педагогические условия, созданные в МБОУ Печерской СШ:

- 1) обеспечивают преемственность содержания и форм организации образовательной деятельности при реализации адаптированных образовательных программ начального, основного и среднего общего образования;
- 2) способствуют социально-психологической адаптации обучающихся с ОВЗ к условиям образовательной организации с учётом специфики их возрастного психофизиологического развития, включая особенности адаптации к социальной среде;
- 3) способствуют формированию и развитию психолого-педагогической компетентности работников образовательной организации и родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся;
- 4) обеспечивают профилактику формирования у обучающихся с ОВЗ девиантных форм поведения, агрессии и повышенной тревожности.
- В МБОУ Печерской СШ психолого-педагогическое сопровождение реализации программы начального общего образования осуществляется квалифицированными специалистами:
 - педагогом-психологом;
 - **↓** учителем-логопедом;

4 социальным педагогом.

ΑΟΟΠ HOO МБОУ Печерской процессе реализации обеспечивается психолого-педагогическое сопровождение участников образовательных отношений посредством системной деятельности отдельных мероприятий, обеспечивающих:

- формирование и развитие психолого-педагогической компетентности всех участников образовательных отношений;
- сохранение и укрепление психологического благополучия и психического здоровья обучающихся;
- поддержка и сопровождение детско-родительских отношений;
- формирование ценности здоровья и безопасного образа жизни;
- дифференциация и индивидуализация обучения и воспитания с учётом особенностей когнитивного и эмоционального развития обучающихся;
- мониторинг возможностей и способностей обучающихся с OB3;
- создание условий для последующего профессионального самоопределения; формирование коммуникативных навыков в разновозрастной среде и среде сверстников;
- поддержка детских объединений, ученического самоуправления;
- формирование психологической культуры поведения в информационной среде;
- развитие психологической культуры в области использования ИКТ.

В процессе реализации АООП НОО осуществляется индивидуальное психолого-педагогическое сопровождение всех участников образовательных отношений (обучающихся, их родителей, педагогов).

Финансово-экономические условия

Финансовое обеспечение реализации АООП НОО опирается на исполнение расходных обязательств, обеспечивающих государственные гарантии прав на получение бесплатного и общедоступного общего образования. Объём действующих расходных обязательств отражается в муниципальном задании школы по оказанию государственных (муниципальных) образовательных услуг.

Финансовое обеспечение — важнейший компонент требований к условиям реализации АООП НОО бюджетного учреждения. Его назначение состоит в обеспечении финансовыми ресурсами реализации требований к информационно-методическим, кадровым, учебно-материальным и иным ресурсам. Финансовое обеспечение гарантирует возможность:

- кадрового обеспечения образовательного учреждения специалистами, обладающими необходимым уровнем методологической культуры и сформированной готовностью к непрерывному процессу образования в течение всей жизни;
 - повышения квалификации педагогических кадров;
- обеспечения образовательного процесса необходимым и достаточным набором средств обучения и воспитания (учебники, наглядные пособия, оборудование и др.), позволяющих в полном объеме реализовать требования к результатам освоения адаптированных образовательных программ;
- формирования необходимого и достаточного набора образовательных, информационно-методических ресурсов, обеспечивающих реализацию адаптированной основной образовательной программы;
- создания санитарно-гигиенических условий организации образовательного процесса, своевременного и качественного выполнения ремонтных работ;
- установления стимулирующих выплат педагогическим работникам за достижение высоких планируемых результатов.

Финансирование школы осуществляется в полном объеме.

Информационные условия

Особенности организации учебного процесса в классах с обучающимися по АООП НОО размещаются на сайте МБОУ Печерской СШ; рассматриваются в ежегодном отчете школы; являются обязательными вопросами на проводимых в течение года общешкольных родительских собраний для будущих первоклассников, а также на классных родительских собраниях. Ежегодно проводятся мониторинги Комитетом по образованию, касающиеся условий обучения и воспитания обучающихся с ОВЗ.

Материально-технические условия

Материально-технические условия реализации адаптированной основной образовательной программы начального общего образования обеспечивают:

- возможность достижения обучающимися результатов освоения АООП HOO;
 - безопасность и комфортность организации учебного процесса;
- соблюдение санитарно-эпидемиологических, санитарно-гигиенических правил и нормативов, пожарной и электробезопасности, требований охраны труда, современных сроков и объемов текущего и капитального ремонта зданий и сооружений, благоустройства территории;

• возможность для беспрепятственного доступа всех участников образовательного процесса, в том числе обучающихся с ОВЗ, к объектам инфраструктуры МБОУ Печерской СШ.

Материально-технические условия реализации ООП НОО обеспечивают обучающимися возможность достижения установленных Стандартом ООП 000. требований результатам освоения Критериальными источниками оценки материально-технических условий образовательной деятельности являются требования ФГОС НОО, лицензионные требования и условия Положения о лицензировании образовательной деятельности, утвержденного постановлением Правительства Российской Федерации 28 октября 2013 г. №966, а также соответствующие приказы и методические рекомендации, в том числе:

- СП 2.4.3648-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи»;
- СанПиН 1.2.3685-21 «Гигиенические нормативы и требования к обеспечению безопасности и (или) безвредности для человека факторов среды обитания»;
- перечень учебников, допущенных к использованию при реализации имеющих государственную аккредитацию образовательных программ основного общего, среднего общего образования (в том числе адаптированных) (в соответствии с действующим Приказом Министерства просвещения РФ);
- Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 03.09.2019 № 465 «Об утверждении перечня средств обучения и воспитания, необходимых для реализации образовательных программ начального общего, основного общего и среднего общего образования, соответствующих современным условиям обучения, необходимого при оснащении общеобразовательных организаций в целях реализации мероприятий по содействию созданию в субъектах Российской Федерации (исходя из прогнозируемой потребности) новых мест в общеобразовательных организациях, критериев его формирования и требований к функциональному оснащению, а также норматива стоимости оснащения одного места обучающегося указанными средствами обучения и воспитания» (зарегистрирован 25.12.2019 № 56982);
- аналогичные перечни, утвержденные региональными нормативными актами и локальными актами образовательной организации, разработанные с учетом особенностей реализации основной образовательной программы в образовательной организации.

В зональную структуру образовательной организации включены:

- ♣ участки (территории) с целесообразным набором оснащенных зон;
- ♣ входная зона;
- ♣ учебные кабинеты, мастерские;
- ♣ лаборантские помещения;
- ♣ библиотека с рабочими зонами: книгохранилищем, медиатекой;
- ♣ актовый зал;
- ♣ спортивные сооружения (зал, стадион, спортивная площадка);
- ♣ пищевой блок;
- **4** административные помещения;
- ♣ гардеробы;
- ♣ санитарные узлы (туалеты);
- ♣ помещения/ место для хранения уборочного инвентаря.

В состав учебных кабинетов входят:

- ♣ учебный кабинет русского языка и литературы;
- ♣ учебный кабинет иностранного языка;
- ♣ учебный кабинет истории и обществознания;
- ♣ учебный кабинет географии;
- ♣ учебный кабинет музыки;
- ♣ учебный кабинет физики;
- ♣ учебный кабинет химии;
- ♣ учебный кабинет биологии;
- ♣ учебный кабинет математики;
- ♣ учебный кабинет информатики;
- ♣ учебный кабинет основ безопасности жизнедеятельности.

Учебные кабинеты включают следующие зоны:

- ф рабочее место учителя с пространством для размещения часто используемого оснащения;
 - ♣ рабочую зону учащихся с местом для размещения личных вещей;
 - ♣ пространство для размещения и хранения учебного оборудования;
 - ♣ демонстрационную зону.

Организация зональной структуры учебного кабинета отвечает педагогическим и эргономическим требованиям, комфортности и безопасности образовательного процесса.

Компонентами оснащения учебного кабинета являются:

- **4** школьная мебель;
- ***** технические средства;
- ♣ лабораторно-технологическое оборудование;

- ♣ фонд дополнительной литературы;
- ♣ учебно-наглядные пособия;
- **4** учебно-методические материалы.

В базовый комплект мебели входят:

- ♣ доска классная;
- ♣ стол учителя;
- ♣ кресло для учителя;
- **4** столы ученические;
- **«** стулья ученические;
- ♣ шкаф для хранения учебных пособий.

Мебель, приспособления, оргтехника и иное оборудование отвечают требованиям учебного назначения, максимально приспособлены сертификаты особенностям обучения, имеют соответствия принятой категории разработанного стандарта (регламента). В учебных кабинетах химии, биологии, физики, информатики, а также в помещениях для реализации программ ПО специальным предметам И коррекционноразвивающим курсам адаптированных программ начального образования предусматривается наличие специализированной мебели.

Спортивный зал, включая помещение для хранения спортивного инвентаря оснащен:

- ♣ инвентарем и оборудованием для проведения занятий по физической культуре и спортивным играм;
 - **4** стеллажами для спортивного инвентаря;
 - ***** комплектом скамеек.

Библиотека включает:

- ♣ стол библиотекаря, кресло библиотекаря;
- ♣ стеллажи библиотечные для хранения и демонстрации печатных и медиапособий, художественной литературы;
 - ♣ стол для выдачи учебных изданий;
 - ♣ шкаф для читательских формуляров;
 - ♣ картотеку;
 - **«** столы ученические;
 - **«** стулья ученические;
- ♣ технические средства обучения (персональные компьютеры (настольные, ноутбуки), копировально-множительная техника), обеспечивающие возможность доступа к электронной ИОС организации и использования электронных образовательных ресурсов участниками

образовательного процесса.

Обеспечение техническими средствами обучения (персональными компьютерами), лицензированными программными продуктами, базами данных и доступом к информационно-образовательным ресурсам должно осуществляться с учетом создания и обеспечения функционирования автоматизированных рабочих мест для педагогических работников, административно-управленческого и учебно-вспомогательного персонала, участвующих в разработке и реализации основной образовательной программы начального общего образования.

помещений Оснащение учебных школы определяется перечнем необходимого учебного оборудования, указанного в Требованиях с учетом площадей специфики классов школы. Материально-техническая база основной образовательной реализации программы соответствует действующим санитарным и противопожарным нормам, нормам охраны труда работников образовательных учреждений.

Материально-технические условия реализации основной образовательной программы начального общего образования обеспечивают:

- возможность достижения обучающимися результатов освоения АООП HOO;
 - безопасность и комфортность организации учебного процесса;
- соблюдение санитарно-эпидемиологических, санитарно-гигиенических правил и нормативов, пожарной и электробезопасности, требований охраны труда, современных сроков и объемов текущего и капитального ремонта зданий и сооружений, благоустройства территории;
- возможность для беспрепятственного доступа всех участников образовательного процесса, в том числе обучающихся с ОВЗ, к объектам инфраструктуры МБОУ Печерской СШ.

Кабинет учителя-логопеда

Демонстрационное оборудование и Демонстрационные учебноприборы: наглядные пособия: - настенное зеркало для - разрезная азбука (настенная) логопедических занятий - кассы букв (индивидуальные) наглядно-дидактическое пособие - зеркало логопедическое с отверстием для учителя ДЛЯ подготовки артикуляционного - зеркало для индивидуальных аппарата - диагностический комплект занятий - комплект массажных и - набор логопедических карточек для постановочных зондов автоматизации звуков

- комплект логостимулонов
- шпатель прямой металлический
- бокс для стерилизации логопедических зондов
- стерилизатор логопедических зондов
- футляр для хранения логопедических зондов
- муляж ротовой полости
- песочные часы
- мяч, валики для логопедического массажа
- набор для речевого дыхания
- набор для развития мелкой моторики рук

- учебно-методические пособия и дидактические материалы *Игры*:
- логопедические игры
- тактильные мячики,
- тактильное лото

Кабинет школьного психолога

Специализированная мебель и Общее и вспомогательное оборудование: системы хранения: - набор игрушек и настольных игр - стол учителя - кресло учителя - набор материалов для детского - ящик для картотеки творчества - шкаф закрытый - набор психолога для - стол ученический психологического развития и - кресло детское коррекции детей с особыми Технические средства: образовательными потребностями - компьютер учителя

Материально-техническая среда учебных классов, кабинетов во многом пополняется за счет иллюстративных материалов, видеоматериалов, фотоальбомов, макетов и т. п., изготовленных учителями, учащимися и их родителями. Данная работа в школе активизирована в рамках поставленной Стандартом задачи. Для этой работы можно использовать цифровую технику и прочее оборудование, способствующее изготовлению качественных материалов, в том числе электронных образовательных ресурсов.

Материально-техническая база МБОУ Печерской СШ приводится в соответствии с задачами по обеспечению реализации основной образовательной программы образовательного учреждения и созданию соответствующей образовательной и социальной среды.

Образовательный процесс обеспечивается материально-технической базой: учебники и учебные пособия, наглядность, классные комнаты, помещения (кабинеты) для занятий музыкой и изобразительным искусством, оборудованные по гигиеническим требованиям.

Уроки иностранного языка проводятся в отдельных кабинетах с обязательным применением технических средств обучения.

Для изучения информатики и информационно-коммуникационных технологий используется кабинет информатики, имеющий необходимое оборудование.

Кабинеты начальных классов пополнены современной мебелью, соответствующей СанПиНам, техническим оборудованием. В состав технического оборудования входят компьютеры, ноутбуки, мультимедийные проекторы. Классные доски оснащены софитами.

Учебные кабинеты располагают комплектами средств обучения, обеспечивающими реализацию основных образовательных программ в соответствии с требованиями Стандарта: печатные материалы, натуральные объекты, модели, расходные материалы и канцелярские принадлежности, а также средства обучения на базе цифровых технологий.

Ключевое значение имеет учебное и учебно-наглядное оборудование. Его состав призван обеспечить создание учебной и предметнодеятельностной среды в условиях реализации ФГОС, содействующей обучению и развитию школьников.

На базе МБОУ Печерской СШ открыт Центр образования цифрового и «Точка гуманитарного профилей роста» целью организации сфере образовательной деятельности в общего И дополнительного образования, направленной на создание условий для расширения содержания общего образования. При работе в Точке роста у обучающихся развиваются информационная грамотность, формируется критическое и креативное мышление, совершенствуются навыки проектной деятельности, а также повышается качество образования.

Создание Центра образования цифрового и гуманитарного профилей «Точка роста» предполагает развитие образовательной инфраструктуры общеобразовательной организации, в том числе оснащение общеобразовательной организации:

• оборудованием, средствами обучения и воспитания для расширения возможностей изучения (в том числе экспериментального) предметов, курсов, дисциплин (модулей) реализации основных общеобразовательных программ и дополнительных общеобразовательных программ;

- компьютерным, презентационным и иным оборудованием, в том числе для реализации программ дополнительного образования. Материально-техническая база Центр образования цифрового и гуманитарного профилей «Точка роста» включает в себя современные и классические приборы.
- В МБОУ Печерской СШ в 2023 году внедрена программа «Цифровая образовательная среда» (ЦОС). Цель ЦОС - создание и внедрение в образовательных организациях цифровой образовательной среды, а также обеспечение реализации цифровой трансформации системы образования. В рамках проекта ведется работа по оснащению организаций современным оборудованием цифровых И развитие сервисов И контента ДЛЯ обновление образовательной деятельности. В рамках проекта идет материально-технической базы для внедрения цифровой образовательной среды.